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 इन  दो  निगमों  में  भारत

 लोक  सभा  सरकार  ने  ४६,१४  ०,०००  रुपये  की  कुल

 २६  अगस्त  44.0  २  पूंजी  लगाई  हुई  हूं  ।

 (7)  पूंजी  पर  कोई  व्याज  नहं

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  दिया  जाता  ate  उपरोक्त  दोनों  निगमों  से  उन

 er  sensors  आयोग
 में  विनियोजित  पूंजी  पर  कोई  ब्याज  नहीं

 लिया  गया  हे  |

 weal  के  मौखिक  उत्तर  डा०  एम०  दास  :  क्या  में  उन

 निगमों  के
 नाम  जान  सकता  हुं  जिन  का

 आय-कर  )

 i
 कर  निर्धारित  किया  गया ह

 ?

 FEQU.  डा०  एम ०  एम०  दास

 ti  एम०  सो०  शाह  :  इंडियन  रेयर
 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 mee  गौर  भारत  का  श्रौद्योगिके  वित्त  लिंगम  ।
 भारत  सरकार  के  भ्रमित  कितने

 राज्य  व्यापार  AAT  और  निगमों  ने  as  YR-¥?  डा०  एम०  एम०  दास :  मं  जान  सकता

 में  राय-कर  दिया  a  या  उन  का  राय-कर
 हूं  कि

 क्या  इन  निगमों  के  शत  प्रतिशत  अंश

 निर्धारित  किया  गया  है  ;  सरकार  ने  खरीदे  हुए  ह  ,  अथ वा  इन  में  कोई

 समुदायों  का  PEXI-43  निजी  अंशधारी  भी  हैं  ?

 ~
 के  लिए  राय-कर  निर्धारित  किया  गया  हैं

 ५. है  एम०  स०  ह  :  इंडियन  रेयर

 उन  में  सरकार  ने  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  हुई
 लिमिटेड  की  पूंजी  ८०  लाख  रुपये  हैं

 ह
 a

 प  ौर  और  इस  में  भारत  सरकार  के  भ्रंश  ४४  लाख

 इस  प्रकार  के  सेवायों  में  जो  रुपये
 अर्थात  ५४  प्रति  छात  हूँ  ।  पैंतालीस

 पूंजी  लगाई  हुई  हैं  उस  पर  कोई  व्याज  लिया  प्रतिशत  अड़ा  त्रावणकोर  कोचीन  सरकार  के  हैं  ।

 जाता  शर  दिया  जाता  हूं  र  यदि

 औद्योगिक  वित्त  निगम  में  भारत  सरकार
 तो  उस  प्रकार  के  व्याज

 की  दर
 क्या  हू

 ?

 कौर  रिवेंज  बक  के  मिला  कर  कुल faa  उप मंत्रो  एम०  सी०
 ०  2,90,0008GZ  की  पूंजी  के  at  है  ।

 इस  प्रकार  क  निगमों  की  संख्या  जिन

 का  कि  PEYR-XA  के  लिये  कर  निर्धारण

 ry रि
 पूरा हो  चुका है

 केवल  दो  हूं कि  क्या  इन  दोन  वा  4  निगमों  ने  अपने  भ्रंश

 374  PSD.
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 धारियों  को  कोई  लाभांश  देने  की  घोषणा  श्री  एम०  सी०  शाह  :  जैसा  कि  में  पहिले

 की  ही  बतला  चुका  हूं  यदि  उन्हें  राज्य  के  एक

 विभाग  के  रूप  में  चलाया  जाता हँ  तब  तो  उन at}  एम०  सी०  शाह
 :

 मुझे  खेद  हे  कि

 से  कर  नहीं  लिया  जाता  ;  किन्तु  यदि  उन्हें इस  समय  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  ह  ।

 निगम  या  समवायों  का  रूप  दे  दिया  जाता
 हों  :  कितने

 कर  तो  चाहे  उन  में  राज्यों  के  दात  प्रति  aa

 निर्धारणुकिया  were  are  कितने  राज्य
 उन  से  कर  लिया  जाता  है  ।

 निगमों  का  कर  निर्धारित  करने  की  श्रावस्यकता

 क्यों  कि  उन्हों  ने  कुछ  नहीं  कमाया  है  ?  श्री  टी०  एस०  Uo  क्या  वे

 हमें  ऐसे  समवायों  के  उदाहरण  बतला

 श्री  एम०  स०  |  मेरे  पास  यह  सकते  हैँ  जो  विभागों  के  रूप  में  चलाये  जाते  हैं

 जानकारी  नहीं  हे
 ।  सम्भव है  कुछ  कर  श्र  जिन  से  कर  नहीं  जाता  ?

 निर्धारित  करने के  योग्य न  हों  ;  कुछ ने

 कोई  ara  न  दिखाई  हो  श्र  कुछ ने  भ्र पनी  श्री  एम०  alo  दाह  :  इस  समय  मेरे

 राय  पूति  कर  दी  किन्तु  उन  का  पास  यंह  जानकारी  नहीं है  ।  मेरे  पास  वें

 आंकड़े  हूं  जिन  से  कर  लिया  जा  सकता है
 | निर्धारण  ot  पूरा  न  ear  है  ।

 श्री  टी ०  एस०  एक  चेट्टियार :  क्या  शो  दें  एस०  To  उदाहरण

 उन  निगमों  की  अय  पर  भी  प्राय-कर  लिया  के  क्या  हिन्दुस्तान  एम  रक् रा फट  फैक्टरी  से

 राय-कर  लिया  जाता  है  ? जाता  हैं  जिन  का  सम्पूर्ण  अंश  धन  सरकार  का

 होता है  ?  श्री  एस०  सी०  वाह  हिन्दुस्तान

 श्री  एस०  सो०  शाह  :  श्रीमान  एयरक्राफ्ट  फैक्टरी  राय-कर  लिया

 जायेगा  | स्थिति  इस  प्रकार है  ।  यदि  किसी  समवाय  को

 सरकारी  विभाग  के  रूप  में  चलाया  जाता
 डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या  में  राज्य

 तो  उस  से  कर  नहीं  लिया  किन्तु  यदि  वे

 व्यापार
 निगमों  की  कुल  संख्या  जान  सकता

 सेवायों  के  निगम  हों  तो  चाहे  उन  में  सरकार  =  ?
 &

 के  दात  प्रति  शत  हों  उन  से  कर

 जाता  है  ।
 श्री  एस०  सो०  शाह  :  मुझे  कुल  संख्या

 कुमारी  एनी  मस्टरोल  :  में  जान  सकती
 तो  ज्ञात  नहीं  किन्त ुये  दस  से

 प्रतीक  नहीं  हैं  ।  मेरे  पास  कुछ  की  सूची है
 हूं  कि  क्या  त्रावन्कोर-कोचीन  के  टिटेनियम

 क्या  में  उन्हें  पढ़कर  सुनाऊं  ?
 के  उद्योग  ने  कोई  प्राय-कर  दिया  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  जी  नहीं  । श्र  यदि  तो  कितना  ?

 श्री  एम०  सो०  शाह  :  मेरे  पास  इस  भाग  राज्यों  में  सेवा  क  सामान्य  शरण

 समय  इस  के  अ्राकड़  नहीं ह  ।
 FCQG,  श्री  एम०  uso

 कुमारी  णएनो  मस्टरोल  :  यह  एक
 क्या

 गह-कौर  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 सरकारी  समवाय  है  |  करेंगे

 सभी  भारा को  दामोदर  सेना  :  क्या  उन  निगमों से  क्या  1१1  धवली  राज्यों  के

 भी  कर  लिया  जाता  है  जो  विभिन्न  राज्य  लिये  सेवा  की  एक  श्रेणी  बनाने  का

 कारों के  अभी  न  हे  ?
 कोई  प्रस्ताव है  ;
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 हैਂ
 क्या  यह  सत्य  कि  भाग

 पुनर्गठन
 किया  गया  और  क्या  इसप्रकार  का

 राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  ने जिन  का  सम्मेलन  पुनर्गठन  करते  समय  राज्य  के  कर्मचारियों  की

 अजमेर  में  दरा  था  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  वेतन  स्तर  इत्यादि  को  सुरक्षित  रखने

 था
 और  इस  सम्बन्ध  में  उन  की  चर्चा  के

 का  ध्यान  रखा  गया  हैँ  ?

 स्वरूप  जो  परिणाम  था  उस  की
 श्र  दातार  सामान्य  श्रेणी  का

 सुचना  राज्यों  के  मंत्रालय  को  भेज  दी  थी  ;
 विचाराधीन है  ।  जहां  तक  बम्बई  कौर  सौराष्ट्र

 क्या  भारत  सरकार  ने  इस  विषय  का  सम्बन्ध  यह  विषय  प्रति  अवस्था  तक

 में  कोई  निश्चय  किया  है  ;
 पहुंच  गया  है  |  अरन्य  राज्यों  के  मामले  में  यह

 यदि  at,  तो  क्या  इस  विधय  में  विषय  तभी  प्राथमिक  अवस्था  में  है  ।

 कोई  योजना  बनाई  गई  है  कौर  इस  के  कब  तक
 रहे  एम०  Uso  द्वि वेदों  :  में  जान  सकता

 क्रियान्वित  होने  की  सम्भावना  है  ;  और
 हूं किकया  यह  सत्य हू  कि  इन  राज्यों में  हिन्दी  «

 भाग  राज्यों के  मुख्य  मंत्रियों  वालें  कर्मचारियों  को  बहुत  हानि

 ने  इस  विषय  में  क्या  सिफारिशें  की  हें  ?
 हुई  हे  और  इस  बात  का  भी  ध्यान  नहीं  रखा

 गया  कि  पिछले  शासकों  के  समय  में  उन्होंने
 गह-किये  उपमंत्री  (att  :

 बड़ी  कुशलता  से  सेवा  की  है  ?
 ae  कुछ  भाग  ग

 राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  ने  सामान्य  हित  के  हो  दातार  :  हमारे  पास  कोई  सुचना  नहीं

 विषयों  पर  चर्चा  की  इन  में  भाग  दी

 राज्यों  की  सेवाओं  भर्ती  का  प्रश्न  और
 थ्री  एन०  सोचता  में  जान  सकता  हुं

 गजेटेड  पदाधिकारियों  की  एक  सामान्य  श्रेणी
 कि  कुर्ग  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रस्ताव  किये  गये

 a का  प्रश्न  भी  सम्मिलित  था  ।  उन्हों  ने  यह
 ह

 ?

 अ्रनुभव  किया  क्रियात्मक  दृष्टि  से  इस

 प्रदान  में  कुछ  प्रशासन  सम्बन्धी  कठिनाइयां
 क्या

 दातार
 :

 जहां
 तक

 कुर्ग  का  सम्बन्ध

 उस  के  लिये  भाग  ग  राज्यों  के  साथ  एक
 ह  प्र  उन्हों  ने  इस  के  प्रथम  पग  के  रूप  में

 सामान्य  श्रेणी  बनाने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ;
 हिमाचल  दिल्ली  झर  शभ्रजमेर  के  लिये

 किन्तु  कतिपय  सेवाओं  के
 सम्बन्ध

 में  मैसूर  के
 एक  लोक  सेवा  अभियोग  बनाने  की  सिफारिश

 साथ  एक  सामान्य  श्रेणी  बनाने  का  कुछ  प्रयत्न की  ।  उन्होंने  यह  भी  सिफारिश  की  कि  अन्य

 भाग  राज्यों  के  एक  सामान्य  लोक  सेवा
 किया  जा  रहा  है  ।

 अयोग  श्र  पदाधिकारियों  की  एक  सामान्य  श्री  एन०  UAo  में  जान  सकता

 श्रेणी  के  ग्रन्तगंत  कराने  के  प्रश्न  पर  बाद  में
 हूं  कि

 क्या  सरकार  इस  विधय  में  यह  समझ  कर

 कभी  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  कायें  कर  रही है  कि  देश  में  भाग  राज्य

 शौर  संघ  लोक  से  स्थायी  रूप  से  रहेंगे  ?

 आयोग  की  सलाह  से  इस  विषय  पर  सक्रिय  श्री
 हम  यह  समझ

 कर  कार्य  कर
 रूप  से  विचार  किया  जा  रहा है

 ।  निकट
 रहे हें  कि  इस  समय  वे  भारतीय  संविधान  का

 भविष्य  में  ही  कोई  भ्रन्तिम  निश्चय  किये  जाने
 एक  वर्ग  हैँ  ।

 की  सम्भावना  हैं  ।
 श्री  हेडा

 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 att  एम०  एल०  द्विवेदी :  क्या  में  जान  हुए  कि  लोगों  का  बहुमत इस  बात  के  पक्ष  में

 सकता  हूं  कि  कितने  राज्यों में
 सेवाओं  का  होता  जा  रहा  है  कि  इन  भाग  ग  राज्यों  को
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 पड़ौसी  राज्यों  में  विलीन  कर  दिया  क्या  में  लिखा  हुआ  हूँ  दिल्ली  राज्य  भी  इस  में

 सरकार  उसी  भाषा  को  बोलने  वाले  पड़ौसी  भ्र भी  शामिल  नहीं  eas  |  जब  कि  ५ एजूकेशन

 राज्यों  के  साथ  उन  के  लिये  एक  सामान्य  का  केन्द्रीय  बोर्ड  तैयार  2.0  है  तो  कौन  से
 कारण

 श्रेणी  कौर  लोक  सेवा  अयोग  बनाने  की  हे  कि  उस  के  अन्दर  दिल्ली  राज्य  शामिल  नहीं

 सम्भाव्यता  पर  विचार  कर  रही  है  ?  श्र  कया  Wa  कोशिश  की  जा  रही  है

 श्री  दातार  :  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार
 कि  दिल्ली  राज्य  इस  में  शामिल  हो  जाए

 ?

 किया
 जा

 रहा  हँ  श्र  इन  में  से  कुछ  एक  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 भाग  जगह  राज्यों से  पुछा  भी  गया  हैँ  ।  निक  अनुसंधान  मंत्री  आजाद )  :

 केन्द्रीय  दिक्षा  बो  इस  का  सबब  तो  दिल्ली  सरकार से  पूछना

 ८२७.  एल०
 चाहिये  |

 क्या  दिक्षा  मत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  उन्हों  ने  कुछ

 कितने  ait  किन  किन  भाग  लिखा  तो  होगा  ?

 गਂ  राज्यों  को  शिक्षा  के  विषय  में  एक  करके
 मौलाना  आजाद  उन्हों  at  fas

 प्रस्तावित  केन्द्रीय  शिक्षा  बोर्ड  के  क्षेत्राधिकार
 यह  कहा  है  कि  हम  शरीक  नहीं  होना  चाहते  ।

 में  रखा  जायेगा  ;  र  हमारी  तरफ  से  कोई  खास  कोशिश  भी

 क्या  प्रस्तावित  केन्द्रीय  शिक्षा  नहीं  की  गई  कि  किसी  स्टेट  को  उसकी  मरज़ी

 ale  की  योजना  भाग  राज्यों  को  स्वीकृति  के  खिलाफ  शामिल  किया  जाए  |

 a
 लिये

 भज  दी  age  ;

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  :  म
 कौन  कौन  से  राज्य  इस  केन्द्रीय

 जान  सकती  हूं  कि  भाग  जगह  राज्यों  में  कितने

 ats  से  लाभ  उठाना  नहीं  चाहते  ;  कौर
 प्रतिशत  fafeta  ह  ?

 इस  केन्द्रीय  दिक्षा  बोर्ड  के  कब
 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  मुझे  इस  प्रदान

 से  कार्य  प्रारम्भ  करने  की  सम्भावना  है  ?

 का  उत्तर  देने  के  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिये  |

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  क्या  श्राप  ITE संघान  उपमंत्री  कठ  डी०  :

 से  .  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  नदी  iz  पाट  इसी  को  मिलाकर  UF

 रखा  जाता  ह  |  परिशिष्ट  ४,  प्रकार  की  दिक्षा  करना  चाहते  ह  र  अप

 इस  बोर्ड  का  ever  किस  को  बनाना  चाहते अनुबन्ध  संख्या  ३०  |
 a.

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  हूँ  ?  श्राप  ने  जो  स्कीम  बनाई  है  वह  सिफंपार्ट
 म॑  पूछना

 चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  क्या
 ay  स्टेट्स  के  लिए है  या  कि  उस  में  ग्सि

 a  नी  दोनों  स्टेटों  को शामिल  किया  जाएंगी ? प्रगति  हुई  है  ?

 श्री  क०  डी०  मालवीय :  जो  कुछ  इस  sit  के०  zt  ०  मालवीय  जी  नहीं  यह  बोले

 में  काम  हुमा हू  वह  इस  बयान  में  दिया  जा  चुका  सकी  तजवीज  तो  पार्ट  त्र  ्  स्टेटों  के

 ate  बन  चुका हं  पौर  उसका  हू  डक्वार्ट र  शिक्षाक्रम  झ्र  इम्तिहानों  का  एकीकरण  करने

 अजमेर ह  भ्र ौर  काम  हो  रहा  है  ।
 के  लिए  कौर  में  कोग्रा रडीन दान शन

 लाने
 के

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  भी  लिए  लायी  गयी है  कौर  इस  से  ज्यादा  इस  का

 जानना  चाहता  हुं  कि  जेसा कि  इस  स्टेटमेंट  काम  नहीं  है  ।
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 कपा पंडित  ato  एन०  मालवीय  ही  एम०  Uso  faz:  जिन  भाग  ग

 रियासत  भोपाल  ने  इस  बोझ  में  शामिल  होने  के  राज्यों  में  भिन्न  भिन्न  भाषाएं  बोली  जाती

 लिए  मंजूरी  दे
 दी  है

 ?  क्या  उनਂ  के  लिए  इस  ats  में  इस  बात  FT

 प्रबंध  किया  गया  कि  वहां  पर  उनकी
 |  के ०  डी०  जी  हां  भोपाल

 |
 भाषा त्रों  में  शिक्षा  दी  कौर  क्या  कुछ उन  स्टेट्स  में  है  जिन्हों  ने

 मं
 जूरी  दे  दी  है

 राज्यों  ने  इसी  आधार  पर  इस  में  शामिल  न

 श्री  विवरण  में  बताया  गया  है  होने  की  कोशिश  की  है

 कि  कुछ  राज्यों  ने  बोर्ड  लाभ  नहीं
 मौलाना  आजाद  :  जहां  तक  ज़बान  का

 उठाया  |  ऐसा क्यों हूँ  ?
 ताल्लुक |  उस  का  इस  बोले  में  स्याल  रखा  गया

 श्री  क०  डी०  0.0  १९४१  में  जो  स्टेट्स  बारीक  नहीं  हुई  हूं  उन  के  लिए

 एक  सम्मेलन  gar  था  जिस  में  भाग  क्लीनर  तथा
 मुख़तलिफ़  बजूह  हो  सकती हूं

 ।  जैसा  कि  कभी

 राज्यों  के  सब  प्रतिनिधि  केन्द्रीय  ate  बनाने  मेरे  दोस्त ने  कहा  उन के  हमसाए  में  जो

 के  लिए  बुलाए  गए  थे  परन्तु  प्रतिनिधियों  में
 स्टेट्स हैं  उनसे  उनका  ताल्लुक  हो  चुका है

 |

 मतभेद  होने  के  कारण  पन्त  में  यह  निर्णय  या  वे  यह  समझत  हें  कि  हमारे  लिए  यही
 गया  वि  सदस्यता  स्वेच्छा  से  होनी

 बेहतर हैं  कि  अपना  इंतज़ाम  खुद  करें  ।

 और  किसी  को  बाध्य  नहीं  किया

 कुछ  माननीय  सदस्य  खड़े जाना  चाहिये  ।

 शो  पुन्न  :  मेरा  प्रीत  यह  था  ।  ये  राज्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  काफी  हो  गया  ।

 इस  बोर्ड  में  सम्मिलित  होने  में  क्या  हानि  अनुभव
 काफी  पहले  पूछे  जा  चुक  ह  ।  शौर  की

 कर  रहे ह  ?  अनुज्ञा  देने  के  कोई  पथ  नहीं  |

 रहे  Fo  डो०  मालवीय  राज्यों  में  उत्तर  प्रदेश  में  शिक्षा  ग्रहण  करने  वाले

 भाषाओं  की  भिन्नता  होने  के  कारण  कौर  इन  विदेशी  छात्र

 राज्यों  के  भाग  तथा  राज्यों
 ८२९.  श्री  TAA  क्या  गुह-कार्य के  साथ  सैम्बंधित  होने  के  कारण  उन्हें

 जैसां  वे  चाहते  ह  वैसे  छोड़  देना  बरच्छा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 समझा  ह  "  उत्तर  प्रदेश  में  शिक्षा  ग्रहण

 att  गाडीवानों  :  हम  इन  राज्यों  के  करने  वाले  विदेशी  छात्रों  की  संख्या  तथा

 शिक्षा  सम्बंधी  अनुदानों  में  शर  विशेषतः  राष्ट्रीयता  क्या  हूँ  और  वे  किन  संस्थानों  में

 पढ़  रहे हूं  ;  तथा दिल्ली  राज्य  को  क्या  देते  हूँ  ?

 श्री  के ०  डो०  सालों  :  मुझे  पुर्व
 वे  किसे  प्रकार  का  प्रशिक्षण

 प्राप्त  कर  रहे  ह  ?
 सूचना  चाहिय े।

 श्री  एम०  एल०  क्या  भाननीय  गह-केपी  उपमंत्री  (>)  :

 मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  तथा  जानकारी  एकत्र  की  जा

 करेंगेਂ
 न  ०  ०  ०

 रही  है  र  यथासमय  सदन  पटल  पर  रखी

 जाएगी  ।
 उपाध्यक्ष  यह  प्रस्तावना  क्यों ?

 माननीय  सदस्य  बार  बार  क्यों  करें  श्री  :  क्या  सरकार  को  विदित  हू

 कहते  ह े?  कि  एक  प्रोफैसर  के  नेतृत्व  में  उसी  राष्ट्रीयता
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 के  कुछ  छात्र  भारत  तिब्बत  सीमा  पर  घूमते  श्री  दातार  :  मेरा  विचार  है  कि  नहीं  ।

 रहेगे  कौर  कुछ  तथ्य  एकत्र  करते  रहे  हें  ?

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  यदि  नहीं

 श्री दातार  :  हमारे  पास  कोई  जानकारी  तो  क्या  सरकार  शूटिंग  लायसेंस  में  जरूरी

 नहीं है  ।  रद्दोबदल  करने  पर  विचार  करेगी
 ?

 श्री  पुलिस  क्या  सरकार ने
 श्री  सरकार  वर्तमान

 पत्रों  में  यह  समाचार  देखा  है  कि  ये  तथ्य
 नियमों  के  श्रधौन  इस  पर  विचार  करेगी a  तो  भ्र ली गढ़  विश्वविद्यालय को  दिये  गये
 शर  यदि  यह  पता  लगा  कि  नियमों  में

 हें  शौर  न  ही  भारत  सरकार  को  वरन  भ्रमण

 वर्तन  wan  है  तो  सरकार  उस  पर  भी
 किसी  विदेशी  शक्ति  को  भेजें  गये  हैं

 ?

 विचार  करेगी  ।

 श्रो,दातार ्  :  सरकार  का  ध्यान  इस
 श्री  ato  भट्ट  :  में  जान  सकता हूं

 कि
 समाचार  को  नहीं  दिलाया  गया  ।

 क्या  राज्यों  को  wade  दिये  गये  हे  कि  वे

 बन्दूक को  अनुज्ञप्ति

 *८३१.  सरदार  ए०  एस०  सहगल
 श्री  विंमान  अनुदेश  काफी

 क्या  गृह-जायं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 स्पष्ट  हूं  और  की  आवश्यकता

 किः  नहीं |

 क्या  विशेष  सरकारों
 श्री  जांगड़े  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 द्वारा  जारी  की  गई  शिकार  ake  रक्षा  के  कि  संसद्  के  सदस्यों  को  बन्दूक  का  लाइसेंस

 लिये  बन्दूक  की  श्रनज्ञप्तियां  सारे  भारत
 लेने  के  लिये  कोई  फ़ीस  देने  की  ज़रूरत  नहीं

 संघ  के  लिये  मान्य  है  ;  तथा  क्या  सरकार  का  कोई  ऐसा  हुक्म

 a?
 a

 यदि  नहीं  तो  इस  के  क्या  कारण

 थ्रो  दातार
 :

 संसद्  तथा  विधानों
 के

 गुह-काय  उपमंत्री  :  सदस्य  एक  ही  स्तर
 पर

 हैं
 ।

 वे  गुणों

 नहीं  श्रीमान्
 ।

 नियमित  रूप  से  नहीं
 ।

 अनुभूतियों के  अधिकारी  हैं  ।

 सारे  भारत  के  लिये  भ्रनुज्ञप्ति
 को  जयपाल  हम  जान  सकते

 तभी  जारी  की  जाती  हैं  जब  उस  के  लिये
 हें  कि  शिकार  के  लिये  कितनी  तथा  रक्षा

 प्रियंका  की  जाती  है  कौर  जब  भ्रनुज्ञप्ति
 के  लिये  कितनी  अ्नुजप्तियां दी  गई  हूँ  ?

 प्राधिकारी  को  यह  सन्तोष  हो  कि  प्रार्थी

 श्रो  दातार  :  मेरे  पास  आंकड़े  नहीं के  लिये  सारे  भारत  में  शस्त्र  सहित  जाना

 है  ।  हैं  ।

 सरदार  न  एस०  सहगल  क्या  में  यह  श्री  जयपाल  fag:  इस  तथ्य  के  विचार

 जान  सकता  हुं  कि  प्रोटेक्शन  तथा  afer  से  कि  रक्षा  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  है  में  जान

 के  वास्ते  लाइसेन्सेज़  जिन  को  दिये  जाते  हें  सकता  हुं  कि  कया  हैदराबाद  में  पुलिस

 वाही  आदिवासी  क्षेत्रों  में  जो
 उन

 के
 सुभीते  के  लिये  क्या  सरकार  यह

 जत  देगी  कि
 वे  दूसरी  स्टेट्स  में  भी  बन्दूकें  ली  गई  थीं  वे  लोगों  को  वापस

 दी
 गई

 a.
 सेल  सकते  हद

 ?
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 को  जानकारी  ठीक  हैं  ।  इस  अ्रवश्य  मिलनी  चाहिये  में  पूर्ण  प्रश्न  की  जांच

 |
 को  हैदराबाद  सरकार  करेगी  न  कि  कराऊंगा  |

 भारत  सरकार  सरदार  ए०  एस०  सहगल  में  श्राप  से

 पंडित  सोलन  मालवीय  :  जबकि  हर  aa  करूं  कि  इस  प्रकार  की  डिफिकल्टीज़

 ह  क  *  क रियासत  का  निवासी  पूरे  भारत  का  होती  है ंकि  यदि  हम  किसी स्टेट  में  .  .
 .'.*

 रिक  हैँ  तो  क्या  कारण  है  कि  जब  रियासत  डा०  प्राय  दे  रहे  हैं

 में  लाइसेंस  मिल  जाये  तो  सारे  देश  में  उस  को  कि  सवाल  कर  रहे  ?
 न  माना  जाये  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  ॥
 को  दातार  :  यह  आवेदनपत्र

 प्राइवेट ली कह  दीजिये

 की  प्रकृति  पर  निर्भर  यह  विशेष  जिले
 श्री  फ्र  मन्थनी  :  मन्त्री  महोदय  ने

 राज्य  अथवा  सारे  भारत  के  लिये  हो  सकता
 a  कहा  कि  नियम  एकरूप  हैं  ।  क्या  यह  सत्य

 ह्
 नहीं  है  कि  बम्बई  उदाहरण  के

 पंडित  सो०/एन०  मालवीय
 :  क्या

 शिकार  के  लाइसेंस  के  लिये  लिया  जाने  वाला

 सत  भारत  के  लिये  लाइसेंस  दे  सकती
 राज्यों  की  water

 ह
 ?

 है  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  दिल्ली  में  जितनी

 _

 उपाध्यक्ष  महोदय  जी  नहीं  ।  मात्रा  की  प्रति  दी  जाती  है  बम्बई  में  मात्रा

 हक  में  जान  सकता  हूं
 उससे  ग्रसित  है  ?

 fe  क्या  अनुज्ञप्ति  देने  के  सम्बन्ध  में  ad  डा०  काटजू
 :

 मेरे  पास  यह  जानकारी

 राज्य  प्रति राज्य  भिन्न  भिन्न  हे  और  यदि  नहीं  हे  ।  में  इन  सब  की  जांच  कराऊंगा

 ऐसा  है  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  एकरूपता  ताकि  अधिक  से  भ्रमित  एकरूपता  लाई  जा

 लाने  के  लिये  कुछ  कर  रही  है  ?  सके  ।  यह  राजस्व  का  प्रदान  भी  हो  सकता

 श्री  कोई  भिन्नता  नहीं  है  ।
 है  ।

 श्री  दादी  fart  यह  सत्य  है  कि  संसत्सदस्यों
 भारत  सरकार  नियम  बनाती  है  ake  उन

 का  अनुसरण किया  जाता  है  ।
 को  लाईसेंस-शुल्क  के  बिना  aaa

 दिये  देंगे  ?

 att  मुनि स्वामी :  में  जान  सकता  हूं  कि  ४ थ डा०  कालेज  वास्तव  में  म  नहीं
 राज्यों  द्वारा  शिकार  के  लिये  जारी  की

 जानता  ॥

 गई  अनुज्ञप्ति यां सारे  भारत  में  मान्य  हें  ?
 अलमोड़ा  छावनी

 महू-कार्य  मंत्री  :  मेरी
 ¥ C34,  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 राय  में  ऐसा  नहीं  हूँ  ।  किन्तु  पूर्ण  wet  की

 सदन  में  हुई  वार्ता  के  प्रचूसार झ  में  जांच

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  यह  सत्य  कि  अ्रलमोड़ा  छावनी
 कराऊंगा  |  ware  ही  कठिनाई  यह  होनी

 चाहियें ।  यदि  एक  राज्य किसी  व्यक्ति
 की  जनसंख्या ५००  से  कम  है  ?

 इसके  क्षेत्र  में  कितने  निजी
 को  लाईसेन्स  देता  हैं  और  वह  देश  में  श्रमण

 करता  है  में  नहीं  कदाचित  यह
 मकान  हैं ?

 a
 मकान

 अब  सरकारी नियमबद्ध  होना  ara  हो  सकता  है  क्या

 कि  उसके  विषय  में  किसी  प्रकार  सुचना  कार्यालय बना  लिये  गये
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरदार  मारोठिया  माननीय  सदस्य

 क्षेत्र  में  रात्रि-काल  में  घोर  ग्रन्थकार  रहता  की  सूचनार्थ  में  यह  बता  दूं  कि  पड़ौस  की
 a

 नगरपालिका  के  पास  बिजली  है  तौर  उनसे

 व्या  छावनी-क्षेत्र  में  पानी  की  इस  छावनी  को  wal  योजना  के  श्रन्तगेंत

 स्थिति  शोचनीय  है
 ?  लान  के  लिये  अपनी  योजना  को  ्

 लिय  पहिले  ही  प्रार्थना
 की  जा

 चुकी  है
 ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  क्षेत्र  में

 इस  सुन्दर  पहाड़ी  स्थान  की  कौर  यात्रियों  श्री  सो ०  डा०  पिण्ड  जान  सकता

 को  श्रार्काषित  करने  के  भ्रत्यधिक
 हूं  कि  क्या  सरकार  की  ऐसी  कोई  इच्छा

 ama हैं  ?  है  कि  एक  टकड़ी  वहां  रख  दी  जाये  ताकि

 yankees.  छावनी  समृद्ध  हो  सके  | रक्षा  उपमंत्री

 छावनी  की  विंमान  जनसंख्या  लगभग  सरदार  मजीठिया  यह  सम्भव  नहीं

 ७०० हू  है  क्योंकि वहां  रहने  के  लिये  स्थान  नहीं

 है  ।  परन्तु  यदि  हमें  यह  विदित  होता है  कि
 १४  बंगले  श्र  कुछ  छोटे

 मकान  ।  हम  इस  स्थान  का  किस  लकडी  को  वहां

 भेजन के  जो  वहां  रह  सकती
 उनमें से  छः

 प्रयोग  कर  सकते  सरकार  सदन  ही  इस

 छावनी  को  मिट्टी  के  तेल  पर
 पर  विचार  करने  के  लिये  तेयार  हैं  |

 निर्भर  रहना  पड़ता  है  क्योंकि  वहां  बिजली

 नहीं हैं
 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  मन्त्री  महोदय

 इस  बात  पर  विचार  कर  रह ेहें  कि  इस  छावनी
 श्रीमान्  ।

 की  आबादी  कम  होने  के  कारण  इसे  नज़दीक

 इस  स्थिति  में  छावनी  क्षेत्र  की  में  मिला  दिया  जाये  ?

 इस  सम्बन्ध  में  बहुत  ही
 बड़ी  नायें

 सरदार  Ralfsat  यह  करने ह्  \

 के  पूर्ण  प्रश्न  से  सम्बद्ध  हे  ।  इस  समय
 म

 नहीं
 सरदार  एं०  एस०  सहगल  :  भाग  समझता  कि  यह  विचाराधीन  हैं  |

 के
 उत्तर

 क्या  मं  जान  सकता  हूं  कि  इन

 मकानों  को  छोड़ने  के  लिये  सरकार  क्या
 कुमारों  एनी  मं स्क रोन |  छावनी  में

 बिजली  नहीं  इस  दृष्टि  क्या  सरकार
 वाघ  कार्यवाही  करना  चाहती  है

 ?

 ते  रात्रि  में  रक्षा  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किया
 a

 सरदार  मोरिया  :  सरकार सदन  ही
 क्
 @

 ?

 विचार  करती  रहती  &  fe  क्या  श्रमिक
 सरदार  मजीठिया  समझता  हू

 मकानों  की  झावश्यकत्ता  कौर  यदि  उसे
 कि  सेना  भ्र पनी  देखभाल  स्वयं  कर  सकती

 उनकी  शभ्रावश्यकता नहीं  होती  तो  बे  वापस
 e  |

 दे  दिये  जाते  हें  ।
 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  यदि  सरकार

 सरदार
 ए०  एस०  सहगल  म  जान

 वहां  फ़ौजी-टुकड़ी  रखने  को  कोई  विचार

 सकता ह
 ड  कि  निकट  भविष्य में  बिजली  लाने  नहीं  रखती  क्यया  छावनी को  पड़ौसी

 नगरपालिका  में  मिलान के  लिये  सरकार  क्या
 कायंवाही  कर  रही

 =?
 का  उसका  कोई

 ए
 विचार हे  ?
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 सरदार  मंगोलिया  इस  प्रशन  सरदार  मुझे  इसके  लिये

 का  उत्तर  में  पहिले  ही  दे  चुका हुं
 ।  पूर्वसूचना  चाहिये  |

 सिन्हा  नाबाद  छात्रों  बोर्ड  के  लिये  निर्वाचन  उपाध्यक्ष  महोदय  इतना

 अधिक  महत्वपूर्ण  नहीं  है  जितना  कि  च् हु क्य
 * 23.  को  आर  कृष्ण  :

 क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 है  ।  निर्वाचन  स्थगित  क्यों  किया  गया  था  ?

 सदन  को  माननीय  मंत्री  से  वस्तुत  उत्तर

 सिकन्दरा बाद  छावनी  a मांगने  का  अधिकार  |  यदि
 ars  के  लिये  निर्वाचन  होंगे  ;

 तथा
 नामावली  तैयार  नहीं  थी  इतना  समय

 यदि  तो  कब  ?  तथा  शक्ति  क्यों  नष्ट
 की  गई  ?

 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  सरदार  मजीठिया
 :  मूझे

 खेद

 तथा  इस  at  के  aa  तक  हूँ  कि  में  सूचना  के  इस  भाग  की  कौर  ध्यान

 चन  करने  का  विचार  है  ।
 नहीं  दे  सका  ।  अवस्य  ही  में  माननीय  सदस्य

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण  नामनिर्देशन  को  इस  के  विषय  में  सूचना  दूगा  |

 पत्र  देने  के  cea  सिकन्दरा बाद  छावनी  सेठ  गोबिन्द  दास  मंत्री  जी  ने  अभी
 बोर्ड  के  लिये  निर्वाचनों  को  आकस्मिक  रूप

 यह  कहा  कि  जहां  तक  डिमाकेसी  का  मामला
 में  स्थगित  करने  के  क्या  कारण  थे  ?

 हू  वहां  तक  वह  संविधान  में  रख  दी  गई  ।

 सरदार  मजीठिया  :  इस  साधारण  क्या  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  हूँ  कि  जहां

 तक  कंटोनमेंट  का  मामला  हँ  वहां  तरक कारण  से  कि  निर्वाचक  नामावली  का

 पु
 ग नरावलोकन  नहीं  ८. है  था  तथा  यह  तेयार  संविधान  की  डि मा केसी  का  कोई  wat  नहीं

 नहीं  थी  ।  होता  हूं  शर  तभी  भी  वहां  पर  कंटोनमेंट्स

 ५. ह  एम०  आर०  में  जान  सकता
 में  जो  फौजें  हें  उन  के  अ्रतिरिक्त  जो  भ्राबादी

 हूं  उसको  जिस  तरह  के  हक़  मिलने  चाहियें
 हूं  कि  क्या  सरकार  छावनी  में

 उस  तरह  के  ठ्वः  नहीं  मिल  सके  ह  ।
 faa  सदस्यों  का  wats  निर्वाचित  सदस्यों

 की  भअ्रपेक्षा  अधिक  रख  कर  जनतन्त्र  वाद  उपाध्यक्ष  महोदय  में  यह  कहना

 का  कोई  नया  नमूना  बनाना  चाहती  है  ?  चाहुंगा  ।  एक  व्यंग्यात्मक  प्रश्न  को  उत्तर

 सरदार  मजीठिया  :  सरकार  ने
 अधिक  व्यंगात्मक  होता  हँ  |  दोनों  को  ही

 रोका  जा  सकता  हँ  ।  एके  सीधा  प्रदान
 तन्त्र वाद  बना  लिया  हैं  जो  संविधान  में  है  ।

 निर्देश  का  यह  प्रश्न  कब  तक  ५ ह  निश्चय
 इस  समय  इस  में  कुछ  अधिक  वृद्धि  करने

 की  श्रावव्यकता  प्रतीत  नहीं  होती  ।
 ही  जनतंत्र वाद  के  भ्रनुकूल  हँ  ।  इसका  उत्तर

 अवश्य  देना  चाहिये  ।  में  केवल  यह  सुझाव
 श्री  यह  बताया  गया  था  कि

 दगा  कि  यद्यपि  श्रत्यधघिक  भावक

 प्रस्तावित  निर्वाचन  भंग  कर  दिया  गया  शौर  होकर  कोई  व्यंगात्मक  प्रइन  कर  सकते

 दिनांक  स्थगित  कर  दिया  गया  क्योंकि  परन्तु  मन्त्री  महोदय  को  चाहिये  कि  उत्तर

 निर्वाचक-नामावली  तैयार  नहीं  थी  उचित  ढंग  से  दें  ।  उन्हें  व्यंगात्मक  उत्तर  देने

 क्या  में  जान  सकता हूं  कि  निर्वाचक  कीਂ  झ्रावश्यकता  नहीं  हँ  ।  परन्तु  इसका  यह

 वली  तैयार
 किये  बिना  किसने

 aa  नहीं  है  कि  प्रत्येक सदस्य  को  किसी  भी

 दिनांक  अ्रधघिसुचित  किया  था  ?  प्रकार  का  प्रश्न  करने  का  अ्रधिकार  है  sik
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 मन्त्री  को  उसका  उत्तर  waar  ही  देना  करोड़  तथा  १३०८  करोड़  रुपये  की  पूंजी
 }

 चाहिये  ।  यहां  ही  wet  उत्पन्न  स्थानान्तरित  की  गई

 होता  हूँ  कि  इसमें  नामनिर्देशन  क्यों  होना
 स्टरलिंग  क्षेत्र

 के  देशों  को  पूंजी

 चाहिये  |  यह  कब  बदला  जायेगा  ?  चाहता  के  स्थानान्तरण  निम्न
 कारणों  से

 हूं  कि
 माननीय  मंत्री  प्रशन  के  अभिप्राय  को

 हुए
 ः

 पसन्द  करेंगे  यद्यपि
 a  उसका

 रूप  ऐसा  नहीं
 (१)  स्टिंग  क्षेत्र  के  नागरिकों  द्वारा

 ह  2
 ठ  |

 हिसाब  तथा  प्रकार  की  बचत  का सरदार  मजीठिया  :  सदन  की  सूचनार्थ

 में  यह  कह  सकता  हुं  कि  यह  नीति  का  विषय  नामकरण I

 ह  शौर  सैनिकों
 को

 जो  उस  क्षेत्र  में  रहते  हें  (2)  स्टिंग  क्षेत्र  के  निवासियों  द्वारा

 निश्चय  ही  ७  प्रतिनिधित्व  का  अ्रधिकार  अपने  पूंजीगत  परिसम्पत्  वापिस  ले  जाना  |

 जब  कि  छावनी  हूँ  ही  उनके
 (३)  देश  छोड़  कर  जाने  वालों  के

 लाभ  के  लिये  ।  उनका  स्वास्थ्य  तथा  चरित्र  स्थानान्तरण  ।
 देश

 के
 लिये  स्वोप्रथम  ध्यान  देने  योग्य है  ।

 यह  met  इतना  जटिल हैँ  कि  इसकी  जांच
 (४)  स्टरलिंग  क्षेत्र  के  ग्र स्थायी  रूप

 से  भारत  में  रहने  वाले  नागरिकों  द्वारा  अपनी
 पड़ताल  हो  रही  जैसा  कि  में  ने  बताया

 बचत  के  धन  का  विनियोग  के  लिये
 कि

 हम  पहिले  ही  इस  cea  की  जांच  कर

 नामकरण  |
 रहे

 (५)  व्यापार  संस्थाओं  की  बिक्री  था

 ean  क्षेत्र  को  पूजी  का  स्थानान्तरण  परिसमापन  |

 #2319.  डा०  एम०  WRo  दास :  FIT  गैर-स्टिंग  क्षेत्रों  को  पूंजी  के

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  नामकरण  के  कारण  ये  थेः

 क्या  विदेश  विनिमय  विनियमन  (१)  दामों  के  alt  पूंजी  का

 १९४७  लागू  होने  के  बाद  से  वारा  |

 भारत  से  पूंजी  का  स्थानान्तरण  gars  ;  (२)  गेर-स्टिंग  क्षेत्रों  के  भारत  में

 यदि  तो  ऐसी  कितनी  पूंजी
 अस्थायी  रूप  से  रहने  वाले  नागरिकों  द्वारा

 स्टिंग  क्षेत्र  को  भेजी  गई  ;
 अपनी  बचत  के  धन  का

 (३)  रिटायर  होने  पर  या  देश  से  जाते
 ऐसी  कितनी  पूंजी  गैर-स्टिंग

 समय  परि सम्पत ों  का  स्थानान्तरण  |
 क्षेत्र  को  भेजी  गई  ;  ate

 (४)  ऋणों  का  चुकाया  जाना  या

 पूजी  के  ऐसे  स्थानान्तरण  के
 ्  जमा  की  गई  राशि  से  अधिक  निकलवाये

 क्या  कारण थे  ?
 गये  घन  का  लौटाना  |

 वित्त  मंत्री  के  सभा-सचिव
 बो०  डा०  एम०  एम०  दास

 :  क्या  में  यह
 ato  :  हां  ।

 पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  के  fed

 तथा  (7)  १९४७  से  बक  का  स्टिंग  क्षेत्र  को  धन  भेजने  पर  कोई

 १९४५२  तक  स्टिंग  क्षेत्र  तथा  नियंत्रण  हूं  जिससे  कि  पूंजी  का  स्थानान्तरण

 गर-स्टिंग  क्षेत्र  को  क्रमानुसार  PAWAs  रोका जा  सके  ?
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 Qo

 श्री  alo  अर०  इस  wea  के को  बो०  आर०  जी  रिजर्व

 बेक  का  एक  काम  यह  भी  हैँ
 ।  लिये  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  |

 श्री  सारंग घर  क्या  में  यह  पुछ डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या  में  यह  जान

 सकता  हुं  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  ने  भारत  सकता  हूं  कि  क्या  इन  आ्रांकड़ों  में  भारतीय

 नागरिकों  द्वारा  स्टरलिंग  तथा  गैर-स्टिंग को  विदेशों  को  धन  भेजने  विदेश

 मय  नियंत्रण  कितन  समय  तक  रखने  की  क्षेत्रों  को  किये  गये  स्थानान्तरण  भी  शामिल

 श्रीमती  दी  हूँ  ?  हुया  नहीं  ?

 श्रीਂ  अ बा ०  आर०  में  श्री  बो०  जीआर  नहीं  ।

 प्रदान  को  ठीक  से  समझा  नहीं  हूं  ।  में  ने  विभिन्न  प्रकार  के  स्थानान्तरण ों  का

 उल्लेख  किया  है  श्र  उन  में  मुख्यतः  ऐसी उपाध्यक्ष  क्या  यह  नियंत्रण

 विनियोजित  पूंजी  हूं  जो  भारत  में  अस्थायी
 लगाने  के  लिये  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  की

 अनुमति  झ्रावश्यक  होती  हू  ?  रूप  से  रहने  वाले  विदेशी  नागरिकों  ने  भारत

 से  बाहर  भेजी  ह  ।

 डा०  TRo  एम०  दाप :  हां  ।

 श्री  पुलिस  प्रश्न  के  भाग  तथा
 श्री  ato  आर०  अनुमति

 की
 के  सम्बन्ध में  क्या  में  यह  पूछ  सकता  हूं

 कोई  झ्रावइ्यकता  नहीं है  ।
 कि  इस  समय  में  उन  क्षेत्रों  को  भारत  से

 डा०  एम०  एस०  दास  इस  पर  भेजी  गई  पूंजी  की  तुलना  में  उन  क्षेत्रों  से

 प्रकाशन  डालता हूं
 भारत  में  कितनी  पूंजी  arg  ?

 उपाध्यक्ष  इस  की  कोई  श्री  बी०  आर०  मेरे  पास  भारत

 इसका  नहीं  |  यह  तो  सीधा  सा  प्रदान  हूँ  ।
 से  बाहर  भेजी  गई  पूंजी  के  ही  मांकड़ ह

 भारत  में  भराने  वाली  पूंजी  के  नहीं  ।  उस  के थो  दामोदर  मेनन  :  प्रदान के  भाग

 तथा  के  सम्बन्ध  में  क्या  में  यह
 आंकड़े  बताने  के  लिये  मुझे  पूर्वसूचना

 पूछ  सकता हुं  कि  माननीय  . मंत्री नें  जो
 चाहिये  ।

 आंकड़े  दिये  उन  में  पाकिस्तानी  नागरिकों  डा०  {Ho  एम०  क्या  सरकार

 द्वारा  प्रतिभूतियों  के  रूप  में  पाकिस्तान  को  को  मालूम  कि  मैसेज  कंटलवेल  एण्ड

 भेजी  गई  पूंजी  भी  शामिल  हूँ  ?  कलकत्ता  ने  सांधारण

 at  ato  आर ०  भगत  श्री मान्य
 बेच  कर  अपनी  एक  करोड़  रुपये  से  अधिक

 पाकिस्तान  स्टरलिंग  क्षेत्र  में  हे  |  मेरे  पास
 की  पूंजी  स्थानान्तरित  कर  ली  हूँ  जिस  से

 पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  अलग  आंकड़े  नहीं
 वरीय  अंश  के  मालिक  भारतियों  को  हानि

 पहुंची हूं  कौर  क्या  सरकार  का  इस  सम्बन्ध
 है  परन्तु  पाकिस्तान  स्टिंग  क्षेत्र

 में  मेरा  विचार  हूं  कि  इन  आंकड़ों  में
 में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 पाकिस्तान  सम्बन्धी  कक्कड़  भी  शामिल
 @  श्री  बी ०  आर ०  भगत  :  यह  प्रदान

 श्री  दामोदर  में  तो  जानना
 धीन  है  ।

 चाहता  था  कि  इस  में  भारत  में  पाकिस्तानी
 श्री  ठी०

 के०
 चौधरी कया  में  यह  पृष्

 नागरिकों  की  प्रतिभूतियां  भी  शामिल  ह  सकता  हुं  कि  स्टिंग  क्षेत्र  को  भारत  से

 या  नहीं  ।.  स्थानान्तरित  की  गई  पूंजी  के  झांकने  किस
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 हद  तक  इस  बात  के  प्रतीक  हे  कि  औद्योगिक  श्री  बी०  आर०  भगत  :  में  योजनाकारों

 विनियोगों  का  भारतीयों  के  के  नाम  तो  नहीं  बता  सकता  परन्तु  ब्योरा

 हाथ  में  प्रा  रहा  है  ?  दे  सकता  हुं  ।  पिछले  तीन  वर्षों  में  सयुक्त

 राष्ट्र  संघ  की  आधिक  विकास
 at  ato  आर०  भगत

 :
 ग्रहण  अ्रलग

 झांकने  नहीं  मिलते  ।
 तथा  qfegaaraty  की  संख्या  इस  प्रकार

 थी

 शना  क्या  माननीय  मंत्री  ag
 ge Xo  =

 बतला  सकते  ह  कि  कुल  मिला  इस
 —— REU2  देर

 अवधि  भारत  में  विदेशी  पूंजी  निकाली
 SEXR  कागा  3  4

 गई  या  लगाई  गई  है  ?

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  श्रीमान्  क्या श्री  बो०
 आर०  यह  प्रश्न ही

 उत्पन्न  नहीं  होता  |  में  यह  पूछ  सकता  हं  fa  छात्रवृत्तियां
 पाने

 वालों  को  सम्बद्ध  देशों  की  ये  सुविधायें  पाने
 उपाध्यक्ष  सहोदर  अगला  प्रश्न  ।

 के  लिए  किसी  शर्तें  का  पालन  करना  पड़ता

 संगीत  राष्ट्र  संघ  की  आधिक  विकास

 छात्रवृत्तियां
 श्री  बाण  आर०  कोई  नहीं

 *८  ३८.  शो  एस०  ato  सामन्त  :
 लगाई  जाती  ।  बात  केवल  यह  है  कि

 कपा  fae  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 ट्रेनिंग  पाने  वाले  सरकार  द्वारा  भेजे  जाते  हैं

 कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  श्री  थिक  विकास  शर उन  देशों  में  सुविधाएं  उपलब्ध
 है

 ।

 छात्रवृत्तियों  या  पारिषद्यताश्रों  का  उपयोग
 श्र  कोई  शर्तें  नहीं  |

 किया  गया  है  ?

 यदि  तो  wa  तक  कितने
 श्री  टी०  एस०  ए०  क्या

 में  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  ट्रेनिंग  के  लिए  बाहर टेकनीकल  व्यक्तियों  को  सड़क  तथा  पुलों
 भेजे  गए  व्यक्तियों  में  सरकारी  कम  चारी की  इंजीनियर  के  भ्राधनिक  तरीकों  की

 ऊंची  व्यावहारिक  टर्निंग  लेने  के  लिए  विदेश  भी  ह  भ्र  aa  उन्हें  लौटने  पर  निश्चित

 पदों  ot  लगाया  जायगा  ?
 भेजा  गया है  ?

 व्यक्ति  किन  स्थानों  पर  श्री  ato  आर०  भगत  केवल  दो

 अध्ययन  कर  चुके  ह  या  कर
 रहे  हे  को  भेजा  गया  है  दोनों  सरका री  कर्मचारी

 वित्त  मंत्रो  के  समा-सचिव  (ati  ato

 आर०  जी  हा ं।  कुमारी  नौ  मस्टरोल :  क्या  में  यह

 दो  पूछ  सकती  कि  छात्रवृत्ति  की  राशि  कितनी

 fate  कितने  समय  तक  ट्रेनिंग  दी  जाती
 झ्रास्ट्रेलिया  और  अमरीका  ।

 थ्रो  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  में  उन  ह ै?

 योजनाओं  के  नाम  पूछ  सकता  जिन  श्री  बी०  आर ०  में  छात्रवृत्ति

 के  elt  सड़क  तथा  पुल  सम्बन्धी  इंजनीयरी  की  राशि  अभी  नहीं  बता  सकता  परन्तु
 की  ऊंची  व्यावहारिक  ट्रेनिंग  विदेशों  में  पारिषद्यता  का  काल  ४  से  ६  महीने  तक
 प्राप्त  करने  की  सुविधाएं  मिलती  हे  ?

 sax  छात्रवृत्ति का  एक  से  दो  वर्ष  तक ।
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 को  बो०  आर०  दोनों तो  ना तादात
 :  में  अनुसूचित

 जातियों  तथा  जनजातियों  के  उम्मीदवारों  वापस  at  गए  झर  नौकरी  में  लग

 की  संख्या  जान  सकता  हूं  जिन्होंने  यह  गए  ह

 वृत्तियां  ली  हे  ?
 आय-क्रम  अपोल  न्यायाधिकरण

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  उन  में से  * OR.  श्री  क्या

 एक  का  नाम  श्री  बी०  पी०  पटेल  है  त्र  पगे
 बिधि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि

 दूसरे  का  श्री  के०  एस०  कृष्णन  यह  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  राय-कर

 नहीं  जानता  कि  वे  भरतू  सूचित  जातियों  के  अपील  न्यायाधिकरण ों  की  इलाहाबाद  तथा

 पटना  बेंचों  को  दिल्ली  तथा  कलकत्ता हें  था  नहीं  ।

 ले  जाने  का  निचय  किया है  ?
 को  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :
 संयु क्त

 राष्ट्र  संघ  विभिन्न  राष्ट्रों  को  ये  छात्रवृत्तियां
 प्रस्तावित  स्थानान्तरण

 रोक  दिया  गया  है  ?
 देते  समय  किन  किन  बातों  का  ध्यान  रखता

 बेंचों  को
 है  ?  सरदी  तो  इन

 दूसरे  स्थानों  पर  ले  जाने  का  निश्चय  करने

 शो  बोझ  आर०  भगत  हम  उन्हें  के  क्या  कारण  थ

 अपनी  आवश्यकताएं  बता  देते  ह  कौर  वह  स्थानान्तरण  स्थगित  करने

 अन्य  देशों  से  बात  कर  लेता  संघ  यहं  के  क्या  कारण  हू  ?

 देख  लेता  है  कि  stan  की  कितनी  सुविधाएं
 विधि  तथा  हापर  मंत्रो

 मिल  सकती  हू  शर उनਂ  में  कहां तक  गुंजाइश
 :  तथा  जी

 है  कौर  इस  प्रकार  उन  के  साथ  हमारी

 at श्रावश्यकताशओओं  का  समायोजन  हो  जाता  है  ।

 इलाहाबाद  तथा  पटना  बेंचों

 श्री  एस०  सी०  श्रीमान  क्या
 में  कान  इतना  कम  हो  गया  था  कि  सरकार

 में  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  इन  उम्मीदवारों
 ने  विचार  किया  कि  इन  दोनों  में  से  किसी

 को  कौन  सा  प्राधिकारी  चुनताਂ है
 ।  शर

 भी  स्थान  पर  बेंच  रखना  उचित  नहीं
 क्या  उम्मीदवारों  को  चुनने  से  पहले  केन्द्रीय

 2  |

 सडक  संस्था  से  सलाह  ली  जाती  है  ?

 सरकार  ने  इन  बेंचों  का  प्रस्तावित

 हैं  ato  आर०  भगत  :  इस  चुनाव  स्थानान्तरण  इसलिए  रोक  दिया  है  कि

 की  प्रक्रिया  यह  है  कि  किसी  विशेष  विषय  इस  के  विरुद्ध  कई  श्रीयाल दन  प्राप्त  हुए  हें

 में  टैनिंग  के  उम्मीदवारों  को  अरपना  मामला  शर  इस  प्रदान  के  सभी  पतलूनों  पर  विचार

 अ्रधिका  रियों  के  सामने  रखना  पड़ता  है  ।  किया  जा  रहा  है  ?

 वें  प्रशासन  व्यवस्था  के  प्रति  जिम्मेदार
 a

 श्र  सम्बद्ध  मंत्रालय  fara  से
 श्री  एस०  एन०  में  जान

 होते  ह
 हूं  कि  क्या  इलाहाबाद  और  पटना  से

 सलाह  ही  ली  गई  होगी  ।
 इन  अपीलीय  न्यायाधिकरण ों  को  दिल्ली

 श्री  के०  ato  सोनिया  |:  कया  ये  वृत्तियां
 तथा  कलकत्ता  स्थानान्तरित  करने  के  सम्बन्ध

 पाने  वाले  लोग  वापस  जाकर  नौकरी  पाते  में  जनता  की  सुविधा  पर  विचार  किया  गया
 a न्

 ह
 ?
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 को  प्रत्येक  मामले  चौर्पायन

 इन  प्र स्थापनाओं  में  जिस  बात  पर  सब  से
 FOR.  डा०  राम  सुभग  सिह  :

 क्या

 अधिक  महत्व  दिया  वह  निधियां की  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें

 सुविधा  से  ही  सम्बद्ध  थीं  ।  सब  से  बाद  की
 क्या  यह  तथ्य  ह  कि  विगत

 प्रस्थापना  में  तो  इन  राज्यों  के  निर्धारकों  पर

 ही  यह  बात  छोड़  दी  गई  थी  कि  अपीलों
 महीनों  में  बम्बई  अआगमशल्क  अ्रघधिका  रियों

 ने  दमन  से  महसूल  की  चोरी
 और  अभिवेदन  पत्रों  की  सुनाई  कहां  पर

 करके  बम्बई  नगर  में  लाये  जाने  वाला

 होगी  ।  यों  तो  यह  मामला  say  भी

 धीन  है  क्योंकि  तब  से  बहुत  से  प्रतिनिधान  विलास

 सामान  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  पकड़ा

 प्राप्त  हो  चुके  हू  ।

 यदि  तो  उस  पकड़े  गये

 श्री  :  इस  we  से  यह  सामान  का  मूल्य  क्या  ौर

 प्रशन  उठता  हँ  कि  उन  निधियों  का  दृष्टिकोण  क्या  इस  तरह  की  महसूल  की

 चोरी  के  सामान  के  लाये  जाने  में  aa  कमी किस  तरह  जाना  गया  ?

 होती  जा  रही  है  ?

 थ्रो  freata  में  ने  उत्तर  में  बताया
 वित्त  उपमंत्री  ए०  सो०  गुहा  )

 था  कि  का  दृष्टिकोण  नहीं  अ्रपितु  तथा  .  तभी  हाल

 उनकी  सुविधाओं  को  ध्यान में  रखा  जायगाਂ  |  वरी  से  १९५३  के
 महीनों  में

 ER, VER  रुपये  के  मूल्य  की  विलास-सामग्री

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  बम्बई  में  वहां  शुल्क  पदाधिकारियों

 क्या  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  कितने  व्यक्तियों
 द्वारा  इस  सन्देह  में  पकड़ी

 जा
 चुकी  है

 कि

 में  माननीय  मंत्री  के  पास  इस  बात  |  प्रति  यह  दमन  तौर  दो  से  महसूल  को
 न

 निधित्व  भेजा  है  कि  इस  मामले  पर  विचार
 बचा  के  लाई  जा  रही  थी  ।

 किया  जाय  ?
 इसका  साफ़  उत्तर  देना  कठिन

 है  ।  में  इतना  ही  कह  सकता  हूं

 श्री  बिस्वास  :  जहां  तक  पटना  का  कि  इसਂ  तरह  की  महसूल  की  चोरी  की

 सम्बन्ध  किसी  भी  संस्था  भ्रमणा  किन्हीं  कड़ी  रोकथाम  की  गई  झर  ऐसा  दिखाई

 भी  निकायों  से  कोई  भी  प्रतिनिधान  प्राप्त  दे  रहा  हूँ  कि  इसके  परिणामस्वरूप  महसूल

 नहीं  हुए  हे  ।  जहां  तंक  इलाहाबाद  की  चोरी  में  कमी  होती  जा  रही  हे  ।

 का  बहुत  से  प्रतिनिधान  किये  गये
 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 पर  एक  शिष्टमंडल  भी  विधि  मंत्री
 क्या  इन  स्थानों  से  शराब  भी  चोरी  से  बम्बई

 से  भेंट  कर  चुका  कौर  उनकी  सुनाई  भी
 पहुंचायी जा  रही  है  !

 हुई  हू  ।  में  वास्तव  उक्त

 ti  ए०  स०  शराब टीकरण  के  अध्यक्ष  को  मूझ  से  मिलने  के

 लिये  इसीलिये  कहा  क्योंकि  में  उक्त  भी  उन  में  से  एक  पदार्थ  है  ।

 मंडल  द्वारा  किये  गये  प्रतिनिधियों  के  प्रकाश  श्री  पी०  एन०  में  यह
 में  उन  भ्रध्यक्ष  जी  से  इस  मामले  पर  प्री  पूछना  चाहता  हूं

 कि  ar  इतना

 पूरी  बहस  करना  चाहता  था
 बेदा कीमती  सामान प्यार  यहां  मंगाने  की
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 इजाज़त  नहीं  देंगे  तो  गोरा  वालों  को  यहां  दण्ड  दिया  जाता  क्या  इस

 कौन  खाने  देंगे  ?  और  दूसरे  यह  है  कि  को  तौर भी  कड़ा  किया
 जा  रहा  है  ?

 गोझा  के  कितने  ऐसे  नागरिक  हैं  जो  भारत
 श्री  ए०  सो०  रहा  हम  outer

 a  ata के  बीच  में
 व्यापार  करते

 हैं
 ?

 कड़े  दण्ड  देते  रहे  में
 अनेक  बार

 बतला  चूका  हूं  कि  इस  प्रकार  का
 सामान

 श्री  To  सौ ०  Tal  में  समझ  नहीं

 जब्त  किया  जाता  है  ate  चोरी  से  निकाल
 सका  हूं  ।

 गये  सामान के  मूल्य  को
 तीन

 गुना  व्यक्तिगत

 ati  पी०  suave भी  दिया  जाता  है  |  कई  बार
 एन०  राजाभोज  में  एक

 HSA  हूं  कि  श्राप  इतना बेशक़ीमती  इन  महसूल  के  चोरों  पर  मुकदमे  चलाये

 जाते  हैं सामान  अरपन  यहां  मंगाने  की  इजाजत  नहीं

 देंगे  तो  गोझा  वालों  को  फिर  यहां  कौन  श्री  एस०  वो  रामत्वामों  क्या

 आने  देंगे  ?
 यह  सच  है  कि  इस  अवैध  महसूल  की  चोरी

 के  कारण  भारत  को  agen  से  प्राप्त
 श्री  ए०  सो ०  भीमा  महसूल  की  चोरी

 होने  वाले  राजस्व  के  तीन  चौथाई भाग

 करने  वालों  का  अपना  चातुयं  है  वह
 का  घाटा  देना  पड़  रहा  कौर  यदि

 चातुर्य  से  ही  सामान  निकाल  लात  हैं
 ।

 तो  इस  को  रोकने  के  सरकार  क्या

 जयपाल  विस्की  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 में  सही  प्रांतों प्रकार  की  बढ़िया  शराब  )  को  सारभूत  पदार्थ  श्री  ए०  सी०  गुहा

 माना  गया  है  भ्रमणा  विलासित  पदार्थ  ?

 शना  ए०  ato  यह  तो  सम्बद्ध

 व्यक्ति  पर  ही  निर्भर  करता  है  ।
 की  चोरी  होती  जा  रही  इस

 के

 मुकाबले  में  महसूल
 की

 चोरी  करके  लाये
 डा०  राम  सुभग  में  जान

 सकता  गये  सामान
 की

 बहुत  ही  कम  मात्रा
 संदेह

 हूं  कि  कब  से  इस  प्रकार  की
 म

 हसूल
 की

 में  पकड़ी  जाती  है
 ।  aq  सामान

 चोरी  बढ़  गई  है भ्रौर कब से कब  से  भारत  सरकार  का  बहुत  बड़ा  भाग  तो  हाथ  से  निकल  जाता
 अथवा  बम्बई  स्थित  ग्र गम शुल्क  पदाधिकारियों

 हमारे  पास  तो  इतनी  हीं  जानकारी

 ने  महसूल
 की

 चोरी
 की

 रोक-थाम  के  लिये  है  ।

 सक्रिय  कार्यवाही  प्रारम्भ की  है  ?
 को  दाभी  :  क्या  में  उन  महत्वपूर्ण

 To  सी०  गुहा  इसतरह  की  बिलासिता-वस्तुभ्नों  के  नाम  जान  सकता

 महसूल
 की

 चोरी
 तो

 बहुत  समय  से  जारी  हूं  जो  महसूल  की  चोरी  किये  जाने  पर  भारत

 थी  झर  भारत  सरकार  सभी  प्रकार  की  पहुं

 ~

 ते  हैं  ?

 संभव  सावधानियां बरतने  से  को
 श्री ए०  ato  च्  रेशम नक़ली

 प्रतिबन्धित कर  रही  है  mat  हाल

 में  कई  की  महसूल  की  चोरी  बढ़ती
 घड़ियां  श्र  दीवार  की

 जा  रही है  ।
 फाउन्टेन  पेन  तथा  उसके  पहनने  की

 श्री  में जान  सकता  हूं  कि  महसूल  सिगरेट  लाइटर  जलाने

 की  चोरी  कर  के  सामान  ले  जाने  वालों  को
 क्या  वाली  जेबी

 ,  ,
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 डेस्क  सेट  (  डेस्क  तथा  डेस्क  प  श्री ए०
 सी०

 में  माननीय  सदस्य

 का  सामान  नक़ली  अभाव  कलाई-घड़ी  का  अनुगृहीत  हूंगा  यदि  वह  मुझे  कोई  निश्चित

 बांधने
 की  धातु  की  पट्टियां  जानकारी दें  किन्तु  मरी  समझ  में  इस  समय

 अन्य  सामान  जिस  में  तरह  तरह  की  शराब  ऐसी  कोई  भी  बात  नहीं  है  ।

 । भी  सम्मिलित है  डा०  रामतुभगसिह  :  कौन  से  लोग

 श्री  आत्मा  जैसा  कि  माननीय  महसूल  की  चोरी  का  काम  किया  करते

 मंत्री  ने  बतलाया  है  कि  केवल  कुछ  लाख  रुपये

 के  मूल्य  की  वस्तुयें  पकड़ी  जा  चुकी  तो
 श्री  ठ  सी

 ०
 रहा  :  महसूल  की  चोरी

 इस  कथन  के  अनुसार इस
 विलासिता

 करने  वाले  करापहारक ।
 सामान  की  महसूल  की  चोरी  छोटे  पैमाने

 पर  चल  रही  है  क्या  सरकार  शझ्रसली
 डा०  राम  सु  fag:  क्या वे  ....

 सोना  जैसे  लाखों  रुपयों  के  मूल्य  के  बड़े
 उपाध्यक्ष  क्या  माननीय  मंत्री

 माल  को  पकड़ने  की  ताक  में  जिसे  बहुत  उनका  श्रेणीकरण बौर  सकते  हैं  ?  वह  इसी

 बड़ी  मात्रा  में  महसूल  की  चोरी  कर  के  बात  का  उत्तर  चाहते  हैं  ।

 निकाला जा  रहा  है  ?  डा०  राम  gun  क्या  वे
 भारतीय

 श्री ए०
 स०  गुहा  :  यह  पु तंगा ली  नागरिक  हैं  भ्रमणा  गोझा  के  नागरिक  ?

 भारत  से  ही  सम्बद्ध  है  ।  यदि  माननीय  श्री  ए०  सी०  गह्ा च्  :  मेरा  विचार  है

 सदस्य  साधारण  रूप  से  महसूल  की  चोरी  कि  वे  प्राय  :  भारतीय  ही  ate  यह  भी
 की  निर्देश  कर  रहे  तो  वह  एक  प्रलग

 प्रशन  बन  जाता है  ।
 हो  सकता  है  कि  उन  में  कुछ  अ्रभारतीय

 भो

 उपाध्यक्ष  मोदी  :  यहां  तो  विलासिता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  ॥

 के  सामान  की  कौर  ही  निर्देश  है  ।
 कई  मानन/थ  सदस्य

 Yo  सो०
 उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  माननीय

 वह  भी  पुतंगाली  भारत  से  लाय  गये  सामान

 के  सम्बन्ध  में  निर्देश  किया  जा  रहा  है  ।
 सदस्य  इतने  सारे  प्रदान  पूछने  के  बावजूद  भी

 संतुष्ट  नहीं  तो  घण्टे की  बहस
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  a

 होन  वाली  है  |  भ्र ौर  यदि  कोई  महत्वपूर्ण

 सकता हुं  कि  क्या  मद्य  निषेध  नीति  चलाये  मामला  हो  तो  कोई  भी  सदस्य  अरपना  प्रार्थना
 जाने के  बाद  भी  बहुत  बड़ी  मात्रा में  चोरी  पत्र  प्रस्तुत  कर  सकता  है  ।  तीन  करोड़

 चोरी  से  शराब  लायी  जा  रही  है  ।
 रुपय  के  मूल्य  की  महसूल  की  चोरी  होती

 श्री ए०  स०  यह  तो  अमानत  जा  रही है  ।  मंत्री  जी  स्वयं  बताते  हैं

 की  बात है  ।  कि  इसका  केवल  एक  थोड़ा  सा  भाग  पकड़ा

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  रहाहै  ।

 बम्बईके  आआ गम शुल्क  विभाग  के  कई  अधीनस्थ  तम्बाकू  कर

 पदाधिकारियों को  की  चोरी  करते  *८४३.  को  क्या  वित्त

 हुए  शराब  निकालते  पकड़ा  गया  भ्र  मुरत्तिब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  क्या

 म
 ~

 सरकार  को  मालूम  है  कि  कोरापट  कौर

 रखा  जा  रहा  हैं  ?
 फूलबानी  जिलों  के  तम्बाक  पैदा
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 करने  वाल  ८५  उत्पादन  कर  देने  श्री  संगण्णा  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 था  कि  छोट  पैमाने पर  पैदा  किए  जाने ५  हैं  पौर  इसलिए  उनकी  सम्पत्तियां

 कुर्क  की  जा  रही  हैं  ?  वाले  तम्बाकू  को  कर  से  मुक्त  करने  का

 एक  प्रस्ताव है  ।  में  यह  जानना  चाहता
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 कि  सरकार उस  विषय  में  कब  कार्यवाही
 गत  तीन  वर्षो ंके  कर  का  बकाया

 ५०
 करने  जा  रही  है

 ?
 एक  एक  fee  में  वसूल  किया  जा

 में
 रहा

 है  ?
 को ए०  सी०  च्  में  ने

 उत्तर
 म

 कहा है  कि  इन  में  से  अधिकांश  स्थान  कम
 यदि  उक्त  भाग  ax

 पैदावार  वाले  क्षेत्र हैं  we  इसलिए  ग्र धि कतर का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तम्बाकू

 उत्पादकों
 के  कष्ट  निवारण के  लिए

 सरकार  तम्बाकू  पर  कर  नहीं  लगाया जाता  |

 ने  क्या  कार्यवाहियां  की  हैं  ?
 शो  रवय्या  :  इस  तथ्य  को  दुष्टि

 में  रखते  हुए  कि  यह  कर  एक  युद्धकालीन वित्त  उपमंत्री  (att  go  ato  :

 शर  श्रीमान ।  सरकार
 व्यवस्था  जिसको  युद्ध  के  काल  में  राज्यकोष

 को  भरने  के  लिए  राजस्वों  की  वसूली  के
 को  जो  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुए  उनसे  इन

 विचारने  शुरू  गया  क्या  सरकार
 भ्रारोपों  की  पुष्टि  नहीं  होती  ।

 इस  बात  को  देख  गी  कि  यह  कर  उन  किसानों

 set  नहीं  उठता  ।  में  सदन
 पर  नहीं  लगाया  जाये  जो  तब  तम्बाकू  पैदा

 की  जानकारी  के  लिए  यह  बता  दूं  कि  कोरापट  करते  हें  ?
 जिले की  रोयागादा  तहसील को

 उपाध्यक्ष  नहीं  में
 ये सब  कम  पैदावार  वाले  क्षेत्र हैं  शौर

 जितना  तम्बाकू  पदा  होता  है  वह  सारा
 ऐसे  wet  की  शझ्रनुमति  नहीं  दूगा

 ।
 इस

 पर

 आयव्ययक  अथवा  वित्त  संबंधी  वाद  विवाद

 या  तो  गोदामों  को
 भज

 दिया  जाता  है  या
 के  समय  विचार  विमर्श  हो  सकता  है  ।

 निजी  उपभोग  के  लिए  छोड़  दिया  जाता  है
 श्री  रवय्या  :  एक  शिकायत  यह  है

 शर  इसके
 बाद

 कुल  पैदावार  केवल

 कि
 बहुत  थोड़ा  प्रतिशत  भाग  कर  लगाने  के

 लिए  बच  जाता  है  |  राजस्व की  वसूली  :  कर  सदैव  एक

 में  केन्द्रीय  भ्रमणकारी  पदाधिकारियों  द्वारा
 उपाध्यक्ष  महोदय

 शिकायत होता  है  ।
 कठोरता  किए  जाने  की

 सरकार को  कोई  शिकायतें  नहीं  मिली  हैं  ।  श्री  हवा  क्या  माननीय  मंत्री  हमें

 इस  संबंध  में  कोई  भ्रन्दाज़  दे  सकते  हैं  कि

 श्री  संगण्णा  सरकार का
 तम्बाकू  के  वर्तमान  बाजार  भाव  का  यह

 कब  लागू  होगा
 ?

 तम्बाकू  कर  कौन  सा  प्रतिशत  भाग  है
 ?

 थ्रो  To  सी०  गुहा  :  y  मेरी
 दिन  To  सो०  गुहा

 :
 में

 समझता
 हूं

 समझ  में  नहीं  भराया  :  यहां पर  किसी  कि  माननीय  सदस्य  कर  की  दर  जानते  दें

 में  पहले  और  वह  आसानी  से  च्  का  हिसाब भी  निर्णय का  set  नहीं है  ।

 ही  कह  चुका हूं  कि  सरकारी  प्रतीक  दिनों  लगा  सकते हैं  कभी  मेरे  पास  alas

 से  उक्त  ars  की  पुष्टि  नहीं  होतो
 |  एक  साधारण  हिसाब

 किताब का  विषय  है  । फिर  निर्णय  का  कहां  रहा  ?
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 ms  वायਂ
 श्री  राघवय्या  :  क्या  में  जान  सकता  किए  a NX  |  ६... ह द  BS  बार  सरकार

 हूं  कि  भारतीय पत्ती-तम्बाकू व्यापार  नीति  में  संशोधन  करती  रही  है  ।  wit

 एक  ब्रिटिश  जैसे  बड़े  पैपाने  पर
 हाल  ही  में  विमुक्ति  २०  सेर  से  बढ़ा  कर

 खरीदने
 तथा  पैदा  वाले  इस  तम्बाकू  ३०  सेर  कर  दी  गई  है  ।

 कर  से  क्यों  विमुक्त  है ं?

 wt  ए०  सी०  गुहा  :  नहीं
 बुनियादी  शिक्षा

 Kesey.  थ्रो  बीरेन  दत्त
 :

 क्या
 वे  विमुक्त नहीं  हैं  ।

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  बादशाह  क्या  में  तम्बाकू  में  बुनियादी  दिक्षा  योजना  पर

 की
 वह  अधिकतम  मात्रा  जान  सकता  हूँ  जो

 कितनी  व्यय  की  गई  है  ?

 स्वयं  किसान  के  उपभोग  के  लिए  कर  से
 ऐसे  बुनियादी  शिक्षा  के

 केन्द्रों
 विमुक्त हैं  ?

 के  नाम  क्या  हैं  ?

 श्री  ह्  पी०  हा  अ्रधिकतर  मामलों

 ३०  सेर  विमुक्त है  ।
 प्राकृतिक  dara  तथा  बटालिक

 संधान  उपमंत्री  (ai  के  डॉ०  मालवीय
 मी  ato  सी०  दास  :

 PEYR-UR  में  त्रिपुरा  में  बुनियादी
 कि  अरब  सरकार  कर  का  सारा  बकाया  शिक्षा  पर  ४१,३०५  रुपये  व्यय  हुए  थे  ।

 ही  किस्त  में  वसूल  कर  रही  तो  क्या  चम्पक नगर  में  त्रिपुरा
 सरकार  इस  बकाया  की  वसूली  को  स्थगित

 शिक्षालय  \

 करने  का  विचार  करती  है  ?

 श्री  बारे  व्या  में  जान  सकता

 श्री  Yo  सी०  गुहा  श्रीमान् ।
 हूं  कि  इस  बुनियादी  शिक्षा  को  चालू  करने

 सरकार  यह  श्राइवासन  नहीं  दे  सकती  कि  के  नाम  क्या  त्रिपुरा  की  सरकार  ने

 वह  बकाया  की  वसूली  को  स्थागित  कर
 जाति  क्षेत्र  के  गैर  सरकारी  स्कूलों

 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  प्रश्न  का  प्रथम  भाग
 को  मान्यता  नहीं दी  है  ?

 सही  नहीं  सरकार  कर  देने  में  काइतकारों
 के ०  डी०  मालकोश :  मुझ

 मुझे की  कठिनाइयों को  कम  करने के  लिए

 प्रत्येक  कार्यवाही  करती  रही  है
 !  ऐसी  कोई  चीज़  नहीं  मालूम  है

 ।

 श्री  alo  सी ०  दास  :  क्या  सरकार
 है  बीरेन  दत  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  अपने  गैर  सरकारी  स्कूलों  के  लिए ध्यान  इस  तथ्य  की  कौर  ऑ्रार्काषित  किया
 मान्यता  प्राप्त  करने  के  लिए  शिक्षा  विभाग

 गया  है  कि  गत  वर्ष  इन  ५  उत्पादकों

 को  बहुत  क्षति  उठानी  पड़ी  थी  ?
 को  झ्रादिम  जाति  लोगों  ने  कितनी  याचिकाएं

 भेजी हैं  ?

 श्री  ए०  lo
 गुहा

 :
 प्रदान  उड़ीसा  के

 श्री  के०  डी०  मालवीय
 :  यह  जानकारी

 केवल  दो  जिलों के  संबंध  में  wh  चूंकि

 अब  एक  श्राम  बहस  जारी  में  केवल  यह  यहां  नहीं  है  ।  कदाचित्  सरकार

 झा इवा सन  दे  सकता  हूं  कि  सरकार  को  यह
 के  पास हो  ।

 मालूम  है  कि  कुछ  मामलों  में  कुछ  कठिनाई  श्री  बारिन  क्या  मंत्री  महोदय

 है  पौर  सरकार  ने  काश्तकारों की  कठिनाइयों  यह  शभ्राइवासन  देने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस

 को  कम  करने  के  लिए  पर्याप्त  पूर्वोपाय  बुनियादी  शिक्षा  योजना  के  नाम  पर  झ्रादिम
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 जाति  क्षेत्रों  के  प्राथमिक  स्कूलों  की  उपेक्षा  वहां  जो  बेसिक  शिक्षा  का  एक्सपेरीमेंट  हो

 नहीं  की  जायेगी ?  रहा  है  वह  कामयाब  साबित  हो  रहा  है
 ?

 को  के०  डॉ०  मालवीय  निश्चय  ही  हो  के०  डो०  सा लव ोय  हां

 हमारा  यह  विचार  नहीं  है  कि  चूंकि  हम  त्रिपुरा  का  यही  ख्याल  है  कि  बेसिक

 बुनियादी  शिक्षा  चाहते  हैं  इसलिए  प्राथमिक  शिक्षा  का  जो  प्रचार  हो  रहा  है  वह  सन्तोषजनक

 शिक्षा  के  विस्तार  seat  प्राथमिक  स्कूलों  है  ।  इसीलिए उसके  प्रचार  के  लिये

 को  दबाया  जाये  |
 उन्होंने  war  मांगा  है  उनकी

 श्री  क्या  में  यह  जान  सकता
 स्कीमें  चल  रही

 हूं  कि  राज्य  में  साक्षरता  कितनी  है  ak  उपाध्यक्ष  महोदय :  ।

 यह  भी  कि  सम्पूर्ण  शिक्षा  की  तुलना  में

 बुनियादी  शिक्षा  पर  कितना  प्रतिश्त  धन
 लालों  अचिन्त  राम  खड़े

 व्यय  किया  जाता है  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  जब  सभी

 श्री  के०  डी०  मालवीय  में  ने  am

 बताया  कि  त्रिपुरा  राज्य  में  PEXV-NZ  में  हैं  तब  अचानक  माननीय  सदस्य  खड़े  हुए

 BRON  रुपया  व्यय  किया  गया  था  हैं  ।

 >
 सम्पूर्ण  शिक्षा  के  लिए  ates  मंजूरी  लाला  अचिन्त  उस  तरफ

 संबंध  में  मेरे  पास  wins  नहीं  हैं  ।
 देख  रहे  थे  कौर  चूंकि  में  बीच  में

 श्री  साक्षरता  कितने  प्रतिशत  मुझे  नहीं  पुकारा
 ।

 है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  जैसे  माननीय

 उपाध्यक्ष  श्रव्य  किसी  प्रान्त
 सदस्यगण  खड़े  होते  हें  वैसे  ही  मुझे  पता

 से  वहां  साक्षरता अधिक  नहीं  हो  सकती  चल  जाता  है  कि  कौन  कौन  अनुपूरक  प्रदान

 है  नाना दास  क्या  में  उस  राज्य  उसके बाद  बैठ

 में  बुनियादी  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले
 जाते  हें  और  में  सदन  में  एक  जोर  से  दूसरी

 विद्याथियों की  संख्या  सकता  कौर  देखता  हूं  कौर  उनको  पुकारता  हूं

 में  किसी
 को

 भूलता  नहीं
 ।

 श्री  के ०  डो०  मालवीय  मेरे  पास

 ~  माननीय  सदस्य  पहले  नहीं  खड़े  हुए

 श्री  रवय्या क्या  में  जान  सकता
 थ  |

 हूं  कि  में  चालू  की  गई  बुनियादी  लाला अचिन्त  राम  :  क्या  माननीय

 शिक्षा  वहां  के  कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहित  मंत्री  जी  बतलावेंगे  कि  यह  सैंटर  जहां  मदद

 करेगी  हतोत्साहित ?  दी  जा  रही  इनमें  से  कोई  ऐसे  सैंटर

 श्र  के०  मालकोस  निर्णय  जो
 पाकषियली

 या  होलूली  सेल्फ  सफीदियेंट

 हों  या  जिन  के  ऐसा  होने  की  सम्भावना कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन देने  का  विचार

 लाला  अचिन्त  राम  :  क्या  मंत्री  जी  श्री  Fo  डी०  मालवीय  मुझे  नहीं

 बतलायेंगे कि  जब  wade  इतना  रुपया  मालूम  शर  त्रिपुरा  गवर्नमेंट  ने  ऐसी

 sie  सका
 खर्च  कर  रही  है  तो

 कोई  सुस्ता  हमे  नहीं  हो  है

 |
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 विदेशी  छात्रवृत्तियां
 का

 एक  एसा  विस्तृत  क्षेत्र  बतला  दिया  हैं

 कि  जिसमें  से  कोई  भी  विषय  चुन  ले
 ।

 हम Fes,  श्री  मुनि स्वामी  :
 क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 को  परिवर्तन  का  कोई  अख्तियार  नहीं  है

 ।

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  water  के  ओहियो  सेठ  गोविन्द  में  यह  जानना

 राज्य  विश्वविद्यालय ने  भारतीय  विद्यार्थियों  चाहता  था  कि  क्या  वे  ऐसे  विषय  हैं  कि
 जो

 को  तीन
 छात्रवृत्तियां  देने

 प्रस्ताव  किया
 हिन्दुस्तान  में  भी  पढ़ाये  जा  सकते  हें

 ।  यदि

 ह  हां  तो  क्या  उन  विषयों  के  परिवर्तन  का  कोई

 श्रभ्यथियों का चुनाव कब किया का  चुनाव  कब  किया  प्रबन्ध  किया  जा  सकता  हैं
 ?

 जायेगा  ?
 श्री  के०  डो०  सालवी  :  वे  ऐसी  दिक्षा

 एक  छात्रवृत्ति  पाने  के  लिए
 लेना  चाहते  हैं  जिससे  कि  वे  समझते  हैं  कि

 किसी  विद्यार्थी  की  झ्रावश्यक  अपेक्षाएं  क्या
 a  उन्हें लाभ  हो  ।

 श्री  मुनि स्वामी :  -  क्या
 में  जान  सकता

 इस  पाठ्यक्रम  के  लिए  काल
 हूं  यह  पहला  waar है  कि  जब

 भ्रांतियां  विश्वविद्यालय ये  छात्रवृत्तियां  भारत

 चुने  गए  विद्यार्थियों  को  अमरीका
 को  दे  रहा  हे  ?

 के  लिए  कब  रवाना  होगा  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  मुझे  निश्चित

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 मालूम  नहीं  है  किन्तु  मेरा  अनुमान  है  कि
 अनुसंधान  उपमंत्री  Fo  डी०  सा लव ोय )  :

 कदाचित  यह  प्रथम  अवसर  है  जब  कि  उक्त
 श्रीमान  ।

 विश्वविद्यालय की  ओर  छात्रवृत्तियां दी
 सितम्बर  १९५३  में  ॥

 गई
 हूं

 ?
 इन्टरमीडियेट  अथवा

 & विज्ञान  का  एक  प्रथम  श्रेणी  का  प्रमाणपत्र
 थ्रो  मुनि स्वामी  क्या  में  जान  सकता

 हूं  देश  के  किस  भाग  से  उकत.विद्यार्थियों  का

 श्र  २०  से  कम  ।
 चुनाव किया  गया  है  ?

 के छात्रवृत्तियां  एक  शिक्षा-वर्ष
 हों  के०  डॉ०  मालवीय :

 अभी  चुनाव
 लिए हैं  ।

 नहीं  किया  गया  है
 ।

 (=)  उस  विश्वविद्यालय से  पूछा  गया

 हैं  कुमारी  नौ  मं स्क रोन
 :

 FAT  में  इन

 विद्याथियों  के  शझ्रध्ययन-विषय  जान  सकती

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  यह  जो

 वृत्तियां  अमेरिका  वाले  दे  रहे  हैं  प्रे ऐसे  विषयों  हूं  ?

 के०  डॉ०  मालकोस  कला
 की  हें  कि  जो  विषय  भारतवर्ष  में  नहीं

 पढ़ाये

 जा  सकते  हें  और  अगर  ऐसे  विषयों  की  विज्ञान--चुनाव  के  लिये  व्यापक  क्षेत्र  हैं
 ।

 नहीं  है  तो  क्या  उन  विषयों  के  परिवर्तन  का  हो  के ०  के०  बहु  कया  में  जान
 सकता

 कोई  प्रयत्न  किया  जा  सकता  है  ?
 हूं  कि  विश्वविद्यालय  द्वारा  स्वीकृत

 श्री  के०  डो०  ये  तो  वृत्तियां  विद्यार्थियों  के  भ्रध्ययन  के  लिये
 जो  श्रोष्टियो  यूनिवर्सिटी  स्कालरशिप्स  देती

 a
 हे  उसमें  उन्होंने  आटो  साइंस  दोनों  करना  पड़ेगा  ?
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 श्री  के  ०.  डी०  मालवीय  :  जाने  विषय  से  सम्बन्धित  होते  हैं  )  कुछ  भी

 और  वहां  से  at  का  मार्ग  व्यय  उन्हें  ही  माननीय  सदस्यों  के  मस्तिष्क  में  यही  भावना

 देना  पड़ेगा |  काम  कर  रही  है  |  प्रिया  मुख्य  से

 श्री  सारंग धर  क्या  विदेश  में  भूत  बहुतेरे  पूरक  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  में

 वे  समय  नहीं  हैं  ।  में  आशा  करता  हुं  कि  जिन
 झ्रध्ययर  करने  वाले  इन  छात्रों  का  चुनाव

 करन  के  लिये  कोई  प्रतियोगी  परीक्षा  का
 माननीय  मंत्रियों  के  पास  उपमंत्री  हैं

 वे  उन्हें  प्रत्येक  श्रेणी  भर  सहयोगी  बनाये
 आयोजन हैँ  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  यह  छात्रवत्ति
 ताकि  वे  समस्त  फाइलों  का  कार्य  निभा

 सके  att  किसी  भी  विषय  के  सदन  के  सम्मुख
 के  भ्रनुसार  भिन्न  भिन्न  है

 ।  विशिष्ट
 अन

 पर  बिना  कठिनाई  के  भअ्रनुपूरकों  का

 मामले  में  में  नहीं  सोचता  कि  विद्यार्थियों
 उत्तर  बने  की  स्थिति  में  हों  ।

 का
 चुनाव  करने  के  लिये  किसी  प्रतियोगी

 परीक्षा  का  करने  की  मंशा  है  ।
 यह  केवल  एक  सुझाव  है  जो  में  माननीय

 श्री  फिरोज़  सूचना  के
 मंत्रियों

 के  समक्ष  उपस्थित  कर  रहा  हूं  ।

 जो  माननीय  मंत्री  इन  प्रश्नों  के
 शो  पी०  एन०  राजाभोज  में  एक

 उत्तर  दे  रहेगे  वह  प्राकृतिक  संसाधनों  के
 सवाल  पूछना  चाहता  हूं  कि  कास्ट

 उपमंत्री  हैं  ।  क्या  यह  झ्रावश्यक  हे  कि

 नीय  शिक्षा  मंत्री  की  उपस्थिति  में  उन्हें  इन
 के  कितने  स्टूडेंट्स जाये  ?

 शो  के ०  डी०  मालवीय : प्रश्नों  का  उत्तर  देना  चाहिये  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  काइट्स  लिये  इन  स्कालरशिप्स में  कोई

 नम्बर  निश्चित नहीं  है  । निक  अनुसन्धान  मंत्रो

 उपमंत्री  को  इन  का  उत्तर  देने  से  रोकने  को  पी०  एन०  राजकोट  यह  आपका

 के  सम्बन्ध  में  कोई  नियम  नहीं  है  ।
 जवाब  ठीक  नहीं  मिलता  ।

 at  यह  सवालों

 का  जवाब  शझ्रापके  डिप्टी  मिनिस्टर  ठीक  से  वैक्यूम  आय 5  कम्पनी

 नहीं  देते  ॥
 *ONE,  श्र  के०  ato  सोनिया  :

 (%)
 उपाध्यक्ष  में  भी  कुछ

 नाई  प्रनभव च्छ  करे  रहा  हूं  भ्र ौर  में

 कया  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 सम्मान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उसी  विचार  को
 अभिव्यक्त

 कर  रहा हूं
 कि  कया  स्टेण्ड  वे  क्यूम  कम्पनी  द्वारा

 जो  पूर्व  से  ही  माननीय  सदस्यों  के  मस्तिष्क

 में  विद्यमान  है  ।  में  नहीं  सोचता  कि  उपमंत्री
 के  लिये  छिद् रीक रण  art  के  सम्बन्ध  में

 सब  फाइलों  को  देखते  हैं  किन्तु  में
 दित  प्रस्तावों  के  विषय  में  सरकार  ने  भ्रान्ति

 अच्छी  तरह  उत्तर  दीजिये  |  किन्तु  एक  रात्रि

 qa  उनक  उत्तरों  के  लिये  संक्षिप्त  रूप  तैयार
 रूप  से  विचार  कर  लिया  है  ?

 करने की  अपेक्षा  उन  व्यक्तियों के  विषय  उक्त  प्रस्तावों का  स्वरूप  क्या

 में  भ्रातृ  है  जो  कि  प्रारम्भ  से  अन्त  तक  फाइलों

 को  देखते  फिर  वे  प्रश्नों  का  उत्तर  इनमें  कौन  से  वचन

 देते  हैं  वे  विभिन्न  श्रेणियों  पर  संलग्न हैं  ?
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 प्राकृतिक  dara  तथा  ana  भाषण
 में  कहा  था  कि  बंगाल  के  वृहद  भाग

 सम्मान  उप मंत्रो  के०  डी०  मालकोश )  का  भ्रापरीक्षण कर  लिया  गया  हें  कौर  उस

 श्रीमान ।  क्षेत्र
 में  विपुल  मात्रा  में  तेल  प्राप्त  होने

 की

 झर  वर्तमान  स्तर  पर  सम्भावना  है
 ?

 भ्रपेक्षित  सूचना  प्रकट  करना  जनहित  में  नहीं  है  के ०  डा०  मालकोश  :  श्रीमान्  |

 है  ।

 जो  एच०  एन०  सकती  माननीय  मंत्री
 टो०  के ०  चौधरी  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  की
 ने  कुछ  समय  पहले  जो  कुछ  कहा  क्या  उससे

 म॑  यह  कि  wuss  वैक्यूम  wat

 प्रस  सम्वाद  की  आकर्षित  gat  है  कि

 प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  भझ्रनसन्धान
 कम्पनी  ने  सुन्दरबन  क्षेत्र  में  विक्षिप्त  तेल

 से  सम्बन्धित  समस्त  जानकारी  को  सरकार

 विभाग  के  सचिव  एक  प्रति  वध  वैज्ञानिक  के
 के  समक्ष  whe  न  कर  इन  तक  ही  सीमित

 साथ  अमेरिका  तथा  अन्य  देशों  में  जा  कर
 रखना  में  पूर्ण  स्वतन्त्र है  ?

 उन्होंने  बंगाल  के  सुन्दरवन  क्षेत्रों  में  तेल

 निकालने  के  लिये  छिद् रीक रण  के  सम्बन्ध  में
 के०  डी०  सालों  मं  ने  यह

 स्वतन्त्रता  इस  तरह  की  प्रच्य  सब  कुछ विदेशी  समवायों के  सहयोग  से  कुछ

 नात्मक  क़रार  किये  हें  ।'  क्या  इन  समाचारों  बातें  नहीं  कही  ।  क़रार
 के

 में  कुछ  सत्यता  है
 we

 यदि  यह  सही  है  तो  कुछ  पर्यवेक्षण किया  है  उन्हीं

 के  पास  सूचना  है  ।  पर  सूचना इन  क़रारों  के  पद  तथा  स्वरूप  कया  हैं
 ?

 हमें  दी  जा  सकती  है  ।  जब  कभी  भी  पय  वेषण
 रहे  के०  डी०  मालवीय  :  माननीय  सदस्य

 का  कार्य  बढ़ाने  पर  वार्ता  होगी  हम
 द्वारा  दी  गई  निर्दिष्ट  सूचना  की  कौर  सरकार

 निश्चित  रूप  से  सब  कुछ  जान  लेंगे
 ।

 का  ध्यान  झ्राकर्षित  नहीं  sat  है  ।  में  नहीं

 सोचता  कि  उक्त  ढंग  का  कोई  समाचार
 को  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार

 ने

 प्रकाशित gat  है  यह  निश्चित  करने  के  लिये  कोई  विशेष

 कार्यवाही  की  है  कि  ६. , िन गयवक्षण  के  परिणाम ही  वा०  पी०  नायर  :  क्या  यह  सच  है
 यथाविधि  केवल  इस  देश  की  सरकार  को

 कि
 बंगाल

 की  तलहटी के  भ्रापरीक्षण  हेतु
 ही  जताये  जायेंगे

 ?

 जान  वाले  दल  के  साथ  जाने  वाले  भारतीय

 वैज्ञानिक  को  दल  द्वारा  चलत  मेगनेटोमीटर  के  डॉ०  मालकोस  इन  सब  बातों

 और  अरन्य  यंत्रों  के  विषय  में  विस्तृत  जानकारी  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 नहीं  मालम  होन  दी  ?
 शो  Zio  Fo  चौधरी  :  कुछ  समय  पुर्व

 है  के  डी०  सालव/्य  :  मझे  स्पष्ट
 माननीय  मंत्री  जी  न  कहा  था  कि  सुचना

 रूप  में  यह  मालूम  नहीं  हे  किन्तु  जिस  समवाय  प्रकट  करना  जनहित  में  नहीं  है  ।  किन्तु  उन्होंन

 aq  झ्रापरीक्षण  किया  हे  उससे  निस्सन्देह  ही  mal  कहा  है  कि  सरकार  उचित  समय  में

 अपने  काय  के  लिये  सूचना  संग्रहीत  की  है  ।
 सूचना  देशवासियों के  सामने  प्रकट  करेगी

 वे  स्वयं  सुचना  का  शभ्रध्ययन  कर  रहे  हैं  ।
 इससे  वह  बात  हो  जाती  हैं  |  क्या  वह

 के ०  सो०  सोनिया  :  क्या  सरकार
 स्थिति को  स्पष्ट  करेंगे  ?

 इस  आशय  के  समाचार से  अवगत है  कि  शना  के ०  डो०  मालवीय  :  मेंने  प्रभी कहा  हे

 मंत्रालय  के  सचिव  ने  कलकत्ता  के  ५  कि  oft उन  स्थितियों को  प्रकट  करना
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 सुचना  बतलाना जनहित  में  el  हैं  ।  उचित  यदि  तो
 wa अरब  तक  कितने

 समय  खाने  पर  सूचना  सदन  के  सम्मुख  रखी  (a aliterat  चने  गये  हैँ  था  चाल  वर्ष  में  चुने

 जायगी  ।  जानें  वाले  हें
 ?

 न  के०  के०  क्या  में  जान  सकता  उन्हें  किस  प्रकार  चुना  जाता  है  ?

 हूं  कि  स्टेण्ड  वे  क्यूम  घायल  कम्पनी  के  वास्त  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 विक  श्रापरीक्षण कार्प  से  कोई  भारतीय  अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद )
 वैज्ञानिक भी  सम्बन्धित  थे  ?

 श्री  के०  डी०  मालवा  उड़ान  के  समय  प्राधिकारी  नियुक्त  किये  जा

 कुछ  भारतीय  अवश्य  ही  साथ  थे  किन्तु  में  चके  एक  चना  जाने  वाला  है  ।

 wait  यह  कहने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  क्या
 चुनाव अधिकारियों  का

 INS

 काग

 के  समर  री  वे  लोक  सेवा  ara  T)  विनियमों  के
 उनके साथ  थे

 श्री  वो०

 विनिमय  ४  के  अधीन  सब  से  अधिक

 To  नार  :  क्या  जान
 योग्य  उम्मीदवारों में  से  जाता  है  ।

 सकता हुं  कि  क्या  दल  से  भारतीय  वैज्ञानिकों

 को  सम्बन्धित करने  के  लिये  भारत  सरकार
 दिलो  में  जनसंघ  अन्दोलन

 ने  नहीं  कहा  था  WI  क्या  भारत  सरकार  ने  ¥ C30  प्रो०  डा०  सो ०  दार्मा

 किसी  समय  यह  are  किया  था  कि  भारतीय  गह-किये  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 वैज्ञानिकों  को  भी  विस्तृत  बातें  जानने  की
 दिल्ली  राज्य  में  जन  संघ  meat

 marae  दी  जाय  waar  वे  उस  क्षेत्र  में  केवल  aa  के  सिलसिले  में  aa  तक  पकड़े  गये  व्यक्तियों

 सर-सपाटे  के  लिये  ही  भेजे  गये  थे  ?
 की  संख्या

 श्मा  है ०  डी०  मालवीय  :  उन  का  क्षमा  मांगने  के  परिणाम  स्वरूप

 सर-सपाटा  करना  नहीं  था  |  करार  के  अनसार  छोड़े  गये  व्यक्तियों  की  तथा

 भारत  सरकार  ने  किया  कि  योजना  का  (7)  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  जिन्हें

 निरीक्षण  शर  झ्रांपरीक्षण-उड़ान  सजा दी  गई  ?

 में  भारतीयों को  भी  सम्मिलित किया  जाय
 तथा  राज्य  मंत्री  काटजू

 )

 RAVR

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर  ee

 पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  शिक्षा  १९३७

 संबंधी  योजनायें
 *फ़िगेटों  की  खरीद

 *८२८.  चौ०  रघवीर  सिह
 * £32  श्री  के०  पी०  सिन्हा  ) दिक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सत्य है  कि  पंच  वर्षीय  योजना  के  अ्न्तगत  रक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  fa  व्या

 दिक्षा  सम्बन्धी  योजनाओं  क्रियान्वित  यह  सत्य  है  fH  इंग्लैंड  की  सरकार  ने  भारत

 सरकार को  रायल  नेवी  के  तथा
 करने  तथा  उन  पर  निगरानी  रखने  के  लिये

 उन  के  मंत्रालय  में  VEYoO—KR  के  काल
 लेमर्टनਂ  नामक

 दो
 फ़िट

 के

 प्रशिक्षण  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  दिये
 कुछ  अधिकारियों  को  नियुक्त  किया  गया  है  !
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 क्या  ये  दो  जहाज  भारत  ले  कराये  ज़ब्त  किये  गये  माल  को  बेच  कर

 गये  लगभग  ३०,५४,०००  रुपये  की  वसूल

 हां  तो  किस  मूल्य  पर
 ?  की  गई ।

 तीस  हमारी  में  न्यायालय  की  इमारत रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 इंग्लैंड की  सरकार
 ने

 तीन  उधार  दिये
 ¥O3%.  को  राधारमण

 :  गृह

 हूँ  ।
 कार्य  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यों

 जहाज़  सितम्बर  १९५३  के  सरकार को  पता है  कि  क़रीब एक  वर्ष  हुए

 तक  भारत  पहुंचेंगे  |
 तीस  हज़ारी  में  न्यायालय  की  प्रस्तावित

 इमारत का  शिलान्यास  किया गया  था  ? (7)  ये  जहाज़  उधार  दिये  गये  हें  परन्तु

 इनके  ढांचे  में  बदल  करने  तथा  इन्हें  यदि  तो  सरकार  इस

 भ्राधुनिक  रूप  से  सुसज्जित  करने  का  प्रस्थापना  की  मुख्य  बातों  का  एक  संक्षिप्त

 लगभग  ३०  लाख  रुपये  भारत  विवरण सदन  पटल  पर  रखेगी ?

 सरकार  द्वारा  उठाया  जायेगा  |

 गुह-कार्य  उपमंत्री  :

 अनधिकृत  रूप  से  आयात  किये  गये  माल  की

 में  एक  विवरण  लंदन  पटल  पर

 ¥ 233.  श्री  राधारमण  :  क्या  चित्त  रखता  हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  संख्या  ३१]

 वर्ष  PEXQR—YQ  में  भ्रनधिकृत

 रूप  से  रायात  किये  जाने  के  कारण  बहि शुल्क

 अधिकारियों  द्वारा  ज़ब्त  की  गई  सम्पत्तियों
 ¥23e.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  aaa  अनुसंधान
 का

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जुर्मानों के  रूप  में  वसूल की  गई

 क्या  यह  aa  है  fe
 भारत

 तथा

 जब्त  किये  गये  माल  को  बेच  कर
 भूतत्वीय  परिमाप  संस्था  की  हाल  ही  की  जांच

 पड़ताल से  पता  चला है  कि  विन्ध्य  प्रदेश  के
 क

 वसूल  की  गई  राशि
 ?

 अमरकंटक  क्षेत्र में  बॉक्साइट  काफ़ी  मात्रा  में

 वित  उप मंत्रो  (att  ए०  ato
 मौजूद

 PEYR-N3 A में  अनधिकृत  रूप  से
 यदि  तो  वह  क्षेत्र आयात  किये  जाने

 के
 कारण  बहि शुल्क

 बड़ा है  जहां  यह  बॉक्साइट  उपलब्ध  तथा
 कारियों  द्वारा  जब्त  की  गई  सम्पत्तियों  का

 मूल्य  लगभग  २७,०००  रुपये  है  ।  (7)  बॉक्साइट की  satire  मात्रा
 ?

 माल  को  जब्त  करने  के  बजाय
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 अनुसन्धान  मंत्रो  :
 जुर्माना  वसूल  कर  के  लगभग  ३७,३८,०००

 रुपये  वसूल  किये  गये
 ।

 इस  के  अलावा  व्यक्तिगत  जी  at  |

 जुर्मान ेके
 रूप

 में  लगभग  &,Y0,000  रुपये  लगभग ७  वर्ग  मील

 वसूल  किये  गये
 ।

 लगभग  400,000  टन I
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 पंचवर्षीयਂ  डाक  घरਂ  राष्ट्रीय  बचत  वित्त  उपमंत्री  (at  ए  ato

 सर्टिफिकेट  चम्बल  परियोजना  के  लिए  केन्द्र  द्वारा

 * 2%,  श्री  ए०  एन०
 श्रमिक  सहायता  दिये  जाने  राजस्थान

 सरकार  ने  उठाया  है  किन्तु  :  कोई
 विशिष्ट

 वित्त  मंत्री  बतलाने की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि
 पंचवर्षीय

 राशि  नहीं  मांगी  गई  ।

 डाकघर  राष्ट्रीय  बचत  सर्टिफिकेट का  ३०  जून
 इस  परियोजना  के  लिए  जो  कि

 १९४३ से  जारी  किया  जाना  बन्द  कर  दिया  योजना के  अनुसार  योजना
 के

 पिछले  दो  वर्षों  में

 शुरू  की  जानी  |भारत  सरकार  ने
 गया  तथा

 तक-किसी  ऋण की  मंजूरी  नहीं दी  । यदि  ऐसा  तो  इस  के  कारण  ?

 उत्पन्न नहीं  होता  । वित्त  उपमंत्री  ए०  ato

 नी  हों
 आई०  Ato  एस०  पदाधिकारियों

 ये  सर्टिफिकेट  लोकप्रिय  सिद्ध  ४५९.  श्री  दाभी  :  गृह-कार्य  मंत्री  यह

 नहीं
 हुए  ।  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  श्राई०  सी

 ०  एस०

 पदाधिकारियों  wie  wet  पदाधिकारियों  की
 नये  निवृत्ति  वतन  नियम

 जो
 कि  १९३१  से  पूर्व  केन्द्रीय  सरकार  की  सेवा

 Fev,  श्री  बादशाह  कया  faa
 में  भर्ती हुए  थे  संख्या क्या  है  ?

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सशस्त्र

 बल
 के  सैनिकों

 के  लिये  बनाये  गये  नये  निवृत्ति
 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री  (Sto

 इस  समय  केन्द्रीय सरकार  की  सेवा  में  १४१ वेतन  नियमों  के  फलस्वरूप  वर्ष  १९५३-५४

 में  कितनी  भ्र ति रिक्त राशि  व्यय  होगी  ?
 कराई  सी  ०  एस०  पदाधिकारी  हैं  ।  इन  में  से

 KS,  2822 SF oe Fat F से  पूर्व  सेवा  में  भर्ती हुए  थे
 faa  उपमंत्री  ए०  सी ०  :  शर

 शेष  १९३१  के  दौरान  में
 कौर

 इस  के  बाद

 भ्रपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  भर्ती हुए  थे  ।
 और  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  दी

 जायेंगी  |  न  aa  पदाधिकारियों  के  बारे  जो

 १९३१ से  पूर्वे  केन्द्रीय सरकार  की  सेवा  में
 राजस्थान  को  ऋण

 भर्ती  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 उपलब्ध  होने  पर  सदन  पटल  पर  रख  दी SRS,  श्री  कणी  faa  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  जायेगी  |

 ७  १९४९  से  आजतक तक  नया  तथा  नाटक  अखाडो

 राजस्थान ने  चम्बल  परियोजना  को  क्रियान्वित
 ६०.  श्री  बलवन्त  सिह

 करने  के  लिए  कितनी  राशि के  ऋण  मांगे  दिक्षा  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि

 दवेन्द्र  ने  चम्बल  परियोजना  के  राष्ट्रीय नृत्य  तथा  नाटक  श्रकाडमी ने  श्री  तक

 लिए  art  तक  कितनी  her  के  ऋणों  की  क्या  प्रगति की  है  ?

 मंजूरी  दी  तथा
 wa  तक  कितनी  संस्थाएं इस  के

 ये  ऋण  कब
 वापस  किये  जायेंगे

 '
 साथ  सम्बद्ध हुई  हैं  ?

 374  P.S.D,
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  गत  वर्ष इस  क्या  ऐसी  नियुक्तियां  करने  से

 ग्र का डमी ने  कुछ  पदक  दिये  थे  ?  पूर्व  उच्चतम न्यायलय  सम्बन्धित

 उच्चन्यायालय  के  न्यायाधीशों  से  परामर्श
 यदि  तो  ये  किन्हें मिले  थे

 किया  जाता  है  ?

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  darters  तथा  वैज्ञानिक
 fafa  तथा  अल्पसंख्यक-सायं  मंत्री

 अनुसंधान  मंत्री  :  (#)

 (१)  बिलासपुर  कौर
 सो०  सी०  (#)  तथा

 इस  वर्ष के  आरम्भ में  पहली  बार  कलकत्ता
 मध्य  भारत  में  प्रादेशिक  श्रकाडमियां  बनाई

 के  न्यायालयों में  भारत  सरकार  की  कौर  से
 अकादमियां  बनाई

 कुछ  किसी  के  कार्यों के  लिये  वकीलों  की  एकਂ
 जा  रही  हैं  ।

 तालिका  नियुक्त
 की

 गई  थी  ।.  तालिका का
 (२)  तार

 तथा
 रेकॉर्डों

 चुनाव  कलकत्ता  में  भारत  सरकार  के
 का  श्र  पुराने  ्य  प्रख्यात

 सीटर  की  सिफ़ारिश  पर  कौर  उच्चतम
 संगीतकारों  की  फिल्मों  का  संग्रहालय  बनाया  लय  के  कुछ  माननीय  न्यायाधीशों  के  साथ
 जा  रहा है  ।  कुछ  विशेष तार  रेकार्ड  स्वयं

 अ्रनौपचा  रिक  रूप  से  परामर्श  करने  के  बाद

 झाडती ने  तैयार  किये  हैं  ।
 किया  गया  था  ।  कलकत्ता के  सिवाय  कौर

 (३)  नाटक  तथा  फिल्मों  किसी  स्थान  पर  भारत  सरकार  के  काम  के

 की  पुस्तकों  का  एक  समान्य  पुस्तकालय  लिए  इस  प्रकार  की  तालिका  नहीं

 बनाया जा  रहा  है  ।

 (४)  नृत्य  और  नाटक  की
 अधिकारियों  को  भर्ती

 पुरानी  पांडुलिपियों  को  प्रकाशित  करने  के  द्र  श्र  वी०  पी०  नायर  :

 विचार
 से  इकट्ठा  किया  जा  रहा  है  ।

 क्या  वित्त  मंत्री  १०  १९५३  को

 श्रकाडमी  संस्थाओं  सम्बन्धित
 कित  प्रदान  १७७  के  सम्बन्ध  में  दिय  गये  उत्तर

 का  निर्देश  पाकर  के  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे
 नहीं  किन्तु  अभिज्ञात  करती  है  ।  केवल

 कि  १९४५१  से  लेकर  पुनर्वास  वित्त
 प्रादेशिक  संस्थानों  सम्बन्धित  किया

 प्रशासन  विभाग  मं  २००  रु०  अथवा  इस  से

 अ्ंधिक--यदि  कोई  हों--वेतन  वाले  कितने

 कभी
 तक  कोई  पदक  नहीं  दिये

 गय े।

 अधिकारी  नौकरी  दफ़्तर  को  निर्देश  किए

 बिना  भर्ती  किये  गये  हें  ?

 उत्पन्न  नहीं  होता  क्या  उच्च  वेतन-श्रेणी  में  भर्ती

 करते  समय  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  परामर्श
 सरकारी  वकील

 नहीं  किया  जाता  ?

 VEL  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  विधि

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 वित्त  उपमंत्री  go  ato

 :

 REY  से  लेकर  उक्त  प्रशासन

 विभिन्न  न्यायालयों  में  भारत  ac  विभाग  में  २००  रु०  अथवा  इस  से  अघिक

 कार  के  काम  के  लिए  नियुक्त  वकीलों की  वेतनਂ  वाले  किसी  अधिकारी  को  नौकरी

 तालिका
 को

 अन्तिम
 रूप  देने  से  पूर्वे किस  दफ़्तर  के  निर्देश  नियुक्त  नहीं  किया

 प्रक्रिया  का
 भ्रनुसरण  किया  जाता  तथा

 गया है  ।
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 दस  रु०  के  प्रमाणपत्रों  में  लगाए  गए
 धन  को

 श्रीमान  ।  पुनर्वास  वित्त

 प्रयास  के  कर्मचारी  सरकारी  कर्मचारी  नहीं  कम  नहीं
 समझा  AT  सकता  |

 हूँ  उक्त  विभाग  के  विभिन्न  वेतन  श्रेणियों  के

 प्राणी  शिक  राष्ट्रीय  बचत  आयुक्त

 कर्मचारी  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 ४६४.  श्री  ato  पी०
 १९४८  की  धारा  १०  तथा  स्वयं  प्रशासन

 द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  के  पूर्वानुमोदन  से  गृह-कांट  मंत्री  ५  अगस्त,१९५३  को  प्रतिभा

 बनाए  गये  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  करें
 चा  री

 वर्ग

 गए  उत्तर  का  निर्देश  कर
 के  यहਂ  बतलावेंगे

 विनियमों  के  अन्तर्गत  भर्ती  किए  जाते  हँ  ।

 कि  निर्दिष्ट  जांच  का  रादेश  कब  दिया
 इन  विनियमों  के  अनुसार  स्थिति  यह  है

 कि

 तथा  क्या  जांच  को  निमित्त  तिथि  के  भ्रमर
 मुख्य  प्रशासक  को  सरकार  नियुक्त  करती  है

 तथा  उप  सहायक  LTA
 समाप्त  करन  के  लिए  कोई  निदेश  जारी  किया

 गया था  ?
 मुख्य  लेखा-पाल  तथा

 आन्तरिक  लेखापरीक्षक  को  सरकार  के  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 पूर्व-अनुमोदन  से  स्वय  प्रयास  द्वारा  नियुक्त  जांच  का  अ्ादेदशा  ३१  १९४५२  को

 किया  जाता  है  ।  जहां  तक  झड़प  PRATT  दिया  गया  था  ।  विशेष  पुलिस  स्थापना  को

 का  सम्बन्ध  प्रशासन  को  उन्हें  सीधे  भर्ती  जांच  के  यथाशीघ्र  समाप्त  करने  का  निदेश

 करन  के  पूर्ण  अ्रघिकार  प्राप्त  हैं  ।  दिया  गया  परन्तु  किसी  निश्चित  तिथि

 का  बतलाना  सम्भव  नहीं  है  ।
 प्रादेशिक  राष्ट्रीय  बचत  योजना

 ४६३०  श्री  वी०  पी०  \ c %)
 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 कया  वित्त  मंत्रीਂ  ५  १९४५३  को  ४६५.  श्री  ato  पी०  क्या

 वित्त  मंत्री
 ५  १९५३  को  डा०  THO

 का  निर्देश  कर  के  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे  एम ०  देसाई  कें  अतारांकित  संख्या  १  के

 सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश  कर  के कि  वर्ष  १६  ¥R—-¥R FA में  प्रथम  PEYXR  तक

 दिल्ली  राज्य  प्रादेशिक  राष्ट्रीय  बचत  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 योजना  से  खरीदे  गए  कितने  प्रमाणपत्रों  को
 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  आरम्भ

 भुनाया  गया  है  ?  से  प्रथम  ae  तक  अप्राप्य  तथा

 पांच  तथा  दस  रुपये  के  संदिग्ध  ऋण  की  मद  के  अन्तर्गत  कितनी

 पत्रों  में  बहुत  कम  धन  के  लगाये  जाने  के  यदि
 राशि  की  व्यवस्था  की  गई  थी  तथा  इस  प्रकार

 से  प्रभी  तक  कितनी  राशि  परित्यक्त कोई  कारण हू  तो  क्या  न

 की  गई  तथा
 वित्त  उपमंत्री

 .  ए०  ato  :
 ad  FEYR—¥R  में  ३१  ऐसे  मामलों  की  संख्या  faa  में

 eYR-YY  दिल्ली  राज्य  के  राष्ट्रीय
 ऋण  i  प्रत्याभूति  देने  वालों  कीਂ  प्रत्याभूति

 के  भ्राता  पर  दिय  गय  थे  जिन  का  बाद  में
 बचत  योजना  सम्बन्धी  भुनाए  गए  प्रमाण  पत्रों

 की  राशि  ३८,४५४,४०४  रु०  तथा  पता  नहीं  चला
 ?

 BS&  SEY  Ro  है  ।
 वित्त  उपमंत्री  ए०  ato

 सभी  तथ्यों  को  सामने  रखते  किसी  ऋण  को  तभी  अप्राप्य

 हुए  राष्ट्रीय  बचत  योजना  सम्बन्धी  पांच  तथा  घोषित किया  जाता  है  जब
 उस

 के  वसूल  करन



 १४४१  लिखित  उत्तर  २६  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  १४४२

 के  सभी  साधन  सफल  हो  जायें  यद्यपि  इस  करनी  ही  पड़ती  है  तथा  तदनुसार  FEAR

 के  ञुन्ड्  तक  20,93,€00  रु०  की  व्यवस्था समय  में  कुछेक  ऋणों  को  लौटाने  की  माग

 की  गई  है  कलक्टर  महोदय  से  प्रयास  की
 गई  है

 |

 के  देय  धन  को  लगान  के  श  ष
 के

 रूप  में  वसूल  ऐसे  मामलों  की  संख्या  ३१  ।

 करने  के  सम्बन्ध  में  सहायता  ली  गई

 फिर भी  ऐसी  स्थिति  किसी  मामले  में  नहीं
 मैसूर  महाराज  को  दिया  गया  भुगतान

 हुई  जिस  में  ऋण  को  अप्राप्य  घोषित  किया  ४६६.  श्री  केदवेयंगार  2.0

 जाय ।  यदि  ऋणी  को  पश्चिमी  पाकिस्तान  मंत्री  मैसूर  महाराज  को  दिये  गये  धन  की

 में  छोड़ी  हुई
 चल  सम्पत्ति  का  कोई  प्रतिकर  राशियों  बतलाने  की  छपा  करेंग  ?

 देय  a  तो  प्रशासन  के  ऋण  को  चुकाने  में  गुह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 उसे भी  प्रयोग मं  लाया  जा  सकेगी tt  २३  2&¥o  को  मेहर  महाराज  से

 तक  किसी
 ऋण  की  अवधि  पूरी  नहीं  किये  गये

 करार  अनुसार  महाराज  को

 फिर  भी  लेखाओं  के  प्रयोजन  से  प्रत्येक  वर्ष  २६  लाख  रु०  प्रति  वर्ष  की  निजी  थैली  का

 अधिकार  है  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 य

 वाद  विवाद

 (  भाग  (aaa  शर  उत्तर  से  कार्यवाही
 )

 ब  आन्यणणाणाणाਂ  ee  eee

 2022.0  ०८४

 लोक  सभा  तथा  केद्रीय  सरकार  के  बहुत  देर  से  ध्यान  में

 इस  के  प्रौद्योगिक  तथा  अन्य  पहलुओं  की

 २६  अगस्त  १९५३
 दृष्टि  से  इस  की  समस्या  बड़ी  जटिल  है  ।

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  इस  परियोजना  के  संबंध  म  नवीनतम  स्थिति

 २  जुलाई  १९५३  को  जारी  की  गई  प्रेस  विज्ञप्ति

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद
 में

 और  बाद
 में  ३  अगस्त  १९५३  को  पूछे

 आसीन थे  |
 गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४९  और  ११  अगस्त

 प्रश्न  और  उत्तर  १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 भाग  १)  ३७७
 तथा  उस  के  अनुपूरक  प्रश्नों  के  उत्तर  में

 a
 बतला  दी  गई  थी  ।  भारत  सरकार  कोसी  की

 ९-५  स०  पू०  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति  के  संबंध  जो  कि

 कोसी  की  बाढ़  से  क्षति  के  दफ
 आती

 पूर्ण  रूप  से  सजग  है  परन्तु

 सरकार  ने  आगे  और  जिस  जांच  क़ी  आज्ञा  दी
 सम्बन्ध  में  स्थगन  प्रस्ताव

 है  जब  तक  वह  पूरी  नहीं  हो  जाती  और  कोई
 गुस्से  मुझे  कोपी  की  बाढ़

 ठीक  हल  नहीं  निकल  तब  तक  कोई
 से  उत्तरी  बिहार  में  हुई  विशाल  जन

 योजना  क्रियान्वित  नहीं  की  जा  सकती  ।
 और  धन  की  हानि  से  उत्पन्न  स्थिति

 पर
 और

 उस  स्थिति  को  प्रभावशाली  ढंग  इस  परिस्थिति  यह  समझा  जाता  हे है

 से  सामना  करने  के  संबंध  में  सरकार  को  कि  इस  प्रस्तावਂ  का  विषय  लोक  हित  की  दृष्टि

 असफलता  पर  चर्चा  करने  के  लिये  आचायें  से  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  नहीं  यह

 लें  बी०  कृपलानी  के  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 की  सूचना मिली  हैं  ।
 उन  का  कहना  है  ।  में  देखता  हूं  कि

 इस  का  संबंध  मुख्यतया  राज्य  से  है  ।  निस्संदेह
 उस  के  बाद  मंत्रालय  ने  भी  इस  कार्यालय

 केन्द्र  भी  उनकी  सहायता  करता  इस
 को  निम्नलिखित  पत्र  भज  दिया  जो  उपयोगी

 विषय  में  जो  विज्ञप्ति  जारी  की  गई  है  उसे
 होगा  :

 तथा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 तक  राज्य  सरकार  इस  संबंध
 उन  के  संबंध  में  पुछ  ७५ गये  प्रश्नों  और  उनके

 में  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  वित्तीय  तथा
 उत्तरों से  जो  जानकारी  प्राप्त  हुई हू  उसे  ध्यान

 अन्य  प्रकार  की  सहायता  न  मांगे  तब  तके
 रखते  हुए  में  इस  प्रस्ताव  के  लिय  स्वीकृति

 नहों  देता  ।
 केन्द्रीय  सरकार  का  इस  से  कोई  सीधा  संबंध

 नहीं  होता  ।  कोसी  परियोजना  राज्य  सरकार  एक  एलन es

 364  PSD



 १०८५  २६  अगस्त  १९५३  डा०
 एस०

 पी०
 मुकर्जी  १०८६

 मुत्य ुके  सम्बन्ध में  प्रस्ताव

 एक  सदस्य  का  निरोध  भागों  में  लोगों  की  भावनाओं  को  बहुत  चोट

 पहुंची  थी  ।  जनमत  के  बड़े  बड़े  प्रतिनिधि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  मुझे  सदन  को  यह

 सुचित  करना  हे  कि  मुझे  आज  जम्मू  तथा  नेताओं
 ने  जिन  में  श्री  पुरुषोत्तमदास

 काश्मीर  सरकार  के  मुख्य  सचिव  से  निम्न
 डा०  डा०  आचार्य  कृपलानी

 तथा  अन्य  बहुंत  बड़े  बड़े  गण्य-मान्य  व्यक्ति  भी
 तल्खी

 तार  प्राप्त  हुआ  हैं
 इस  मांग  का  समर्थन  किया  था  और  हमने

 सोचा  था  कि  इस  विषय  में  जनता  की  भावनाओं

 लोक
 को कांत  रखने  के  लिये  कम  से  कम  इतना

 नई  |  तो  कर  ही  सकती  है  कि  तुरन्त  एकਂ  निष्पक्ष

 ए  सी-११२/५३,  जनाब  सूफी  मुहम्मद  आयोग  नियुक्त  करने  के  लिये  सहमत  हो  जाये  |

 अकबर  संसत्सदस्य  की  राज्य  में  उपस्थिति  से  हम  ने  अ।प  को  अगले दिन  एक  पत्र  भी  लिखा

 शांति  और  सुव्यवस्था  के  खतरे  में  पड़ने  की  था  जिस  में  यह  बतलाया गया  था  कि  यह  विषय

 संभावना  थी  और  इस  विषय  में  कासमी र  बहुत  अधिक  महत्वपूर्ण  और  सार्वजनिक  हित

 के  डिपुटी  इन्स्पेक्टर  जनरल  पुलिस  को  यह  का  क्यों  है  और  यह  हमारे  नियमों  की  सभी

 आवश्यकताओं  को  पुरा  करता  है  । विश्वास  हो  गया  था  कि  ag  सावंतिका

 सुरक्षा  और  शांति  को  बनाये  रखने  के  विरुद्ध  आप  ने  हमें  यह  सुचना  दी  थी  कि  नियम  १७४

 कार्य  करेंगे  अतः  डिपुटी  इन्स्पेक्टर  के  अधीन  आप  ने  यह  निश्चय  किया  कि

 पुलिस  को  खेद  के  साथ  उन्हें  २४  अगस्त  प्रस्ताव  नियमानुकूल  है  और  आप  नें  प्रस्ताव  को

 १९५३  को  आरम्भ  में  दो  सास  की  अवधि  स्वीकार कर  लिया  है  ।

 के  लिये  जम्मू  तथा  काश्मीर  जन  सुरक्षा  देश  की  जनता  की  भावनाओं  को  ध्यान
 ~ अधिनियम  के  अधीन  निवारक  रूप  से  निरुद्ध

 में  रखते हुए  और  इस  बात  को  ध्यान  में

 करना  पड़ा  ही

 लि  काल  ey  एला
 रखते  हुए  कि  विरोधी  पक्ष  का  एक  महान

 इतनी  करूणाजनक  और  संदेहास्पद
 डा०  एस०  Glo  मुकर्जी  की

 मृत्यू  स्थिति में  मर  गया  था  हमने  इस  प्रस्ताव  की

 के  सम्बन्ध  मं  प्रस्ताव
 चर्चा  के  लिये  सरकार  से  after  ही  कोई  दिन

 श्री  एन०  ato  wast  निश्चित  करने  की  प्रार्थना  की  थी  ।  अब  तक :

 धीमान्  २७  जुलाई  को  मेंने  डा०  लंका  हमें  उसका  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  हैं  और  में

 सुन्दरम् केसाथ के  साथ
 नियम  १७१  के  अधीन  सामान्य  आप  से  और  सरकार से  यह  अनुरोध  करता

 जनता  के  हित  संबंधी  एक  विषय  पर  चर्चा  हूं  कि  हमें  शीघ्र  ही  इस  के  लिये  कोई  दिन  दिया

 करने  के  लिये  एक  प्रस्ताव  की  पूर्वसूचना  दी  जाये ।  नियम  १७६  के  अधीन  हमारी  आप  से

 प्रार्थना  हैं  कि  आप  हमें  इस  विषय  की थी  ।  हम  डा०  दया मप्र साद  मुकर्जी  की

 नगर  में  निरुद्धावस्था में  मृत्यु  पर  चर्चा  करना  चर्चा  के  लिये  कोई  दिन  दें  ।  हमारे  स्वर्गीय

 चाहते  थे  और  हम  यह  प्रस्ताव  करना  चाहते  सहयोगी  के  लिये  आप  कम  से  कम  इतना  तो

 थे  कि  डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु किन  परिस्थितियों  कर  ही  सकते  मुझे  आशा  है  कि  सदन  के

 में  हुई  इस  की
 जांच  करने  के  लिये  तुरन्त  एक  सभी  भाग  इस  मांग  का  समर्थन  करने  की

 कृपा  करेंगे  | निष्पक्ष  जांच  आयोग  की  नियुवित  होनी

 आप  जानते  हें  कि  इस  wer  पर न  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रस्ताव  के

 केवल  बंगाल  में  अपितु  भारत  के  विभिन्न

 सिलने  के
 बाद  मुझे  डा०  जयसुयं  से  भी  एक



 20219.0  डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  २६  अगस्त  १९५३  की  मृत्य  के
 सम्बन्ध

 में
 प्रस्ताव  १०८८

 प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  है  जिस  में  यह  कहा  की  जा  सकती  है  ।  किसी  प्रस्ताव  की  स्वीकृति

 गया  है  कि  इन  परिस्थितियों  में  एक  डाक्टरी  अधिकांशतया  उपलब्ध  समय  पर  निरभर  होती

 मिशन  इस  बात  की  जांच  करने  और  समय  तो  सरकार  निहित  करती  में

 ठीकਂ  ठीक  कारण  का  पता  लगाने  के  लिये  समय  निश्चित  नहीं  कर  सकता  ।  यदि  एक  बार

 भेजा  जाये  ।  कोई  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  हो  जाये  तो

 डा०  लंका  सुन्दरम  :
 :

 में  उसे  स्थगित  करके  किसी  दूसरे  दिन  रख

 डाक्टर  निदान ?
 सकता  हुं  ,  fea  नियमों  के  अधीन  मुझ  स्वयं

 कोई  fy  समय  निश्चित  करने  का

 डा०  जय सुपर  )
 :  डाक्टरी  आयोग  |

 कार  नहीं  है  |  अतएव  मेंने  इसे  प्रस्ताव  की

 ga  सुचना  देने  वाले  माननीय  सदस्य  को
 उपाध्यक्ष

 जी  डाक्टरी

 आयोग  |  सामान्य  रूप  में  इन  दोनों  पर  यह  सुझाव  दिया  था  कि  वे  सदन  के  नेता  से

 विचार  कर  रहा  हं  कि  इन  परिस्थितियों  में  इस  के  लिये  कोई  समय  मांगने  का

 कौन-सा  ठीक है
 ।  इस  समय  बहुत  सी  घटनायें  प्रयत्न  करें  ।  इस  क्योंकि  मुझे  दूसरा

 हो  रही  हें  और  पहले  होती  रही  हैं  ।  माननीय  प्रस्ताव  भी  प्राप्त  हो  गया  अतः  में  दोनों  पर

 विचार  कर  रहा  हूं  ।  मुझे  निचय  है  कि  में
 सांसद  era  मंत्री  यहां  उपस्थित  हैं  और  वे

 यह  बात  सदन के  नेता  तरफ  पहुंचा  देंगे  ।  में  सदन  को  यह  बतला  दूंगा  कि  इस  समय  इस

 इस  विषय  में  यथासंभव  ale  से  ata  जो
 विषय  में  कया  स्थिति  है  ।

 संभव  होगा  वह  करूंगा  और  माननीय
 :  सदस्य

 को उस  की  सूचना  देने  का-प्रयत्न  करूंगा  |
 श्रोता  सुचेता  कृपा लानी  दिल्ली )

 :

 जहां तक  मुझे  स्मरण  यह  प्रस्ताव  आप  के

 डा०  एन०  बी०  खरे
 :  पास  तीन  सप्ताह द्  भेजा  गया  था  ।  यदि हम

 बने  एक  मांस  पूर्व  इस  विषय  में  कई  प्रश्नों  की  इस  प्रस्ताव पर  प्रौढ़  विलम्ब  करेंगें  तो  इसकी

 सूचना  दी  कितु  में  नहीं  जानता  कि  उनका  उपयोगिता  नष्ट  हो  जायेगी  ।  में  समझती

 क्या  हुआ  ।
 हुं  कि  यदि  सदन  सहमत  हो  कौर  सरकार  मान

 हम  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  श्र  चर्चा

 श्री  फर्क  एमिनो  :  faz  शित---आंग्ल  करनें  के  लिये  शनिवार  का  दिन  निश्चित  केर

 :  में  जान
 सकता  हूं  कि  कया  श्री  सकते हैं  ।

 ने  यह  कहा  है  कि  आप  ने  इस  प्रस्ताव  को

 स्वीकार  कर  लिया  यदि  ag  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 ठीक  तो  क्या  हम  यह  जान  सकते  हैं  कि  यह  कृपा  करके  नियमों  को  पढ़ें  |  समयਂ  निश्चित

 प्रस्ताव  ठीक  ठीक  किस  तिथि  को  स्वीकार  करने  के  लिये  सरकार  की  सहमतिਂ  झ्रावस्यक

 किया  गया  था  ?  है  ।  मुझे  सरकारी  गैर-सरकारी  दिनों

 के  अतिरिक्त  और  कोई  विशेष  दिन  निश्चित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रस्ताव  मुझे  करने का  कोई  अधिकार  नही ंहै  ।  नियमों

 दिया  गया  था  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  के  अच् तगत  हम  नें  सदस्यों  को  ग  र-सुखकारी

 हुए  कि  डा०  मुकर्जी  एक  महान  व्यक्ति  थे  कार्यक्रम  पर  विचार  करने  के  लिये  शुक्रवार

 कौर  समाचार  पत्रों  में  इस  पर  बहुत  अधिक  का  दिन  दिया  |  शेष सारा  समय  सरकार

 विवाद  उठा  हुआ  हैऔर  संदेह  प्रकट  कीपर
 के  हाथ  में  है

 ।
 उस

 की
 सहमति  आवश्यक  है  |

 गये  में  ने  सोचा  कि  इस  पर  सदन  में  चर्चा
 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  संसद्  कार्य  मंत्री
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 सांसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  में इस  विधेयक को  समाप्त  करना  चाहता

 श्रीमान  में  इस  पर  विचार
 हूं  क्योंकि  इस  पर  frat  श्रेय  से  एक  दिन

 करूगा  |  अधिक  लगਂ  गया  है  |  दूसरा  विधेयक-सम्पदा

 उपाध्यक्ष  वह  इस  पर  विचार
 शुल्क  विधेयक--झ्रधघिक  समय  ले  सकता  है  ।

 गें  ।  श्री  गोपाल
 :  समस्त

 माननीय  सदस्यों  को  इस  में  दिलचस्पी  लेनी
 श्री  टी०  के०  चौधरी  :

 चाहिए  क्योंकि  यह  केवल  आ्रान्ध्रवासियों  तथ

 कया  में  एक  बात  की  जोर  झ्रापका  ध्यान
 तामिल-व्यद्तियों  का  मामला  नहीं  हूँ  भ्र पि टुथ

 दिला  सकता  हुं  ?  यदि  am  इसे  स्वीकार
 राष्ट्रीय महत्व  का  विषय  है  ।

 कर  चुके  हें  तो  यह  अनिश्चित  fafa’  के

 में  २७,७०, ७१  तथा  wrt  संशोधनों  का प्रस्ताव  के  रूप  में  द  निक  विज्ञप्तियों  तथा

 परिपत्रों  में  परिचालित  हो  जाना  चाहिये  था  ।  समर्थन  करता  हूं
 ।

 मुख्य  समस्या  यह  है
 कि

 आस्तियों  तथा  दायित्वों  का  विभाजन  कैसे  किया

 उपाध्यक्ष
 मुझ  यह  प्रस्तावਂ

 जाये  |  हमारा  विश्वास  जैसा fe  ७२वें

 डा०  खरे  तथा  अन्य  माननीय  सदस्यों  से  संबोधन  में  कहां  गया  कि  जनसंख्या  के  ग्रा धार

 विभिन्न  रूपों में  प्राप्त  sat है  ।  स्वत  में  इस  बात  परकीया  गया  हल  ही  ऐसे  मामलों  का

 पर  विचार  कर  रहा  हूं  कि  इसे  सदन  के  समक्ष  तंत्रीय  हल  हूं  ।  हमें  आस्तियों  तथा  दायित्वों  का

 प्रस्तुत  करन  का  सब  से  अच्छा  ढंग  क्या  विभाजन  करते  जनसंख्या  का  आधार

 इसी  कारण  में  ने  दैनिक  विज्ञप्तियों  में  इस  की  भी  ध्यान  में  रखना  दूसरी  बात
 यह

 सूचना नहीं  दी  है  ।  यह  एक  गंभीर  विषय
 है  कि  नये  राज्य  की  स्थापना  करते  समय  हमें

 है  ौर
 इस

 पर  अ्रवश्य  विचार  होना  चाहिये
 ।

 वहां  की  समान  विकास  तथा

 इस  में  सभी  सदस्यों  को  रुचि  है  |
 झनुन्नति  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम  इस  परन्तु  दुर्भाग्य  की  बात  तो  यह  है
 कि

 यहां

 प्रस्ताव  पर  दिन  भर  वार्ता  करने  की  इच्छा  जान  अनेक  सिद्धान्त  हैं  पौर  कहीं  कोई  व  कहीं  कोई

 पती  है  lata  करता  हू  कि
 भाप  इस  बात  सिद्धान्त  लागू  किया  जाता  है  ।  माननीय  वित्त

 ar भी  ध्यान  रखा  |  मन्त्री  ने  के  बीच  तीन  बार  बोल  कर  इन  कों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ar  |
 स्पष्टीकरण करने  का  प्रयत्न  परन्तु

 वह  हमें  सन्तुष्ट  न  कर  सके  कि  ये  सिद्धान्त
 श्री

 जे०
 बी०  कृपा लानी  व

 मियां  )  :  मेरा  सुझाव  है  कि  श्राप

 ag  विषयों  पर  ही  कैसे  लागू  होते  हैं  ।

 मान  लीजिये  कि  ag  दायित्वों के  लिये
 पल

 बड़  प्रदान पर  ध्यान द  जिससे कि  डा०
 पूंजीगत  व्यय  का  सिद्धान्त  भ्रपनाते  परन्तु

 हज यसूयं  के  प्रस्ताव  पर  भी  विचार  हो  जायगा  ।  इसका क्या  कारण  है  कि  वह  जनसंख्या-ग्राधार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 बहुत  प्रिया  |  को  नहीं  अपनाते  ।  यदि  वह  पूंजीगत व्यय

 तथा  महा  निर्माण  कार्यों  को  लेते  तो

 वह  राजस्व  से  व्यय  किये  गये  धन
 को  क्यों

 आं ब्र राज्य  faaqa—
 कडल =
 परी  सम्मिलित  नहीं  करते  ?  वास्तव  में  हम

 aa  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  नहीं  ह  भ्रमित  यह

 चाहते  हें  कि  उनका  तथा  उचित  रूप

 राज्य  विधेयक  पर  झाग  विचार  करेगा  |  में  पालन  हो  |
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 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इन  सब  कल  वित्त  मंत्री  बोले  तो  ऐसे  लगता

 विवादग्रस्त  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  था  कि  उन्हों  ने  पहले  से  ही  कुछ  धारणाएं

 विशेषज्ञ  समिति  की  नियुक्ति  की  इस  साधारण  बना  रखी  हैं  उन्हों  ने  कहा  कि  धन  नहीं

 मांग  को  स्वीकर  करने  से  सरकार  क्यों  मना  इसलिये  विभाजन  की  श्रावइ्यकता  भी  नहीं  |

 करती है
 ।

 जब  कभी  दो  राज्य  एक  दूसरे  सें  उन्हों  ने  कहा  कि  हमें  पुराने  दिनों  की  बातों

 पर  ध्यान नहीं  देना  चाहिए  ।  जहां  तक सहमत  नहीं  यह  केंद्रीय  सरकार  का

 कत्तव्य  हें  ऐसे  मामलों  की  जांच  के  लिये एक  पिछले  १७  या  २०  वर्षों  में  केन्द्रीय सरकार  द्वारा

 विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  करे  ।  इसके  दिये  गए  ऋणों  का  सम्बंध  हमें यह  मालूम

 भ्र ति रिक्त  हम  जानते  हे  कि  हमारी  सरकार  हुआ  हूं  कि लगभग  ८७  करोड़ रुपये  दिए  गए  ।

 समितियों  की  सरका ९  हे  |  फिर
 मेरा  कहना  तो  यह  हं  कि  उज्जवल  भविष्य

 वे  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  होने  पर  भी  विशेषज्ञ
 के  लिये  भ्रच्छा  ठोस  वेतनमान  होना  चाहिये  |

 समिति  की  नियुक्ति  के  लिये  मना  करते

 इसका  कारण  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  |
 मुख्यतः  सरकार  के  मंत्रीगण  हमें  कहत

 ह  की  बात  न  चलोਂ
 मद्रास  विधान  सभा  की  जुलाई  की  बैठक  में

 इस  मांग की  से  सब  पार्टी  वाले  सहमत
 जब  तक  ATT  भूतकाल  को  प्रच्छी  तरह  नहीं

 थे  |
 जान  का  भविष्य  ब कस  हो  सकता

 दूसरी  भ्र ौर  के  कई  माननीय  मित्र

 कहते  ह  कि  आंध्र  के  सदस्य  सन्देहशील  हूँ ।

 हम  त्रिपन  मामूली  बातों  की  परवाह  नहीं भ्र पने  कल  के  भाषण  में  माननीय  वित्त

 मन्त्री  ने  कहा था  कि  सब  मामलों  की  करते  परन्तु  इस  मामले  का  संबंध  भ्रांत

 की  वित्तीय  स्थिरता से  है  तौर  हम  इसे
 जांच  करना  वित्त-समिति  के  लिये  असम्भव

 गम्भीर  मामला  समझते  ह  ।
 परन्तु  मेरा  विचार  हूँ  कि  यह  इतना  कठिन

 ः  नहीं  हूँ  जितना  कि  वह  समझते  हूँ  ।
 अन्त  में  में  अपने  माननीय  मित्र  श्री

 रहा  सिद्धान्त  का  हम  उनके  संबंध  में
 राम स्वामी  द्वारा  कही  गई  बात  की  चर्चा

 we  निदेश  दे  सकते हे  ।  जैसा कि  में  ने  उन्हों  ने  कहा  कि  मारकर करना  चाहता  हूं
 ।

 प्रारम्भ  में  कहा  इस  समिति  के  सामने  कुछ  के  मुख्य  मंत्रियों  के  अधीन  तासीर  लोगों  से

 सिद्धान्त  होने  चाहिये  इसਂ  संबंध  में  में  चार
 बरच्छा  व्यवहार  नहीं  हुआ  ।  उन्हों  ने  grey

 द्वान्तों क  सुझाव दे  सकता हूं  यह  विभाजन  का  भविष्य बड़ा  उज्वल  चित्रित किया  है  शर
 स्थिति  भवन  आदि  जिस

 कहा हू  कि  अमूक  योजना  से  इतनी  बिजली
 राज्यम  हों  उसी  को  मिलें  )  राजस्व से  खच  किया

 गया  धन  तथा  निर्धारित  काल--इन  चार  बातों

 उत्पन्न  होगी  ।  ये  सब  बातें  संगत  नहीं  हैं

 के  आधार  पर  होना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  झ्राध्र  की  सरकार  तथा  जनता  को

 हमें  ३०  वर्ष  की  अवधि  लेनी  चाहिये  क्योंकि  भविष्य  बनाना है  ।  gR00.4 से  Reo

 WRo  के  बाद  से  प्रावशयकः  अभिलेख  मिलते  तक  की  हार्ले  शताब्दी  में  तामील  तथा  झ्राध्र

 @ |  यह  सदन  या  भारत  सरकार  श्रद्घा  का  जिलों
 पर  १०  :  १  के

 प्रश्न  fear  कर  सकती है  ।  इन  कारणों  से  खर्चे सर  ६७  करोड़  यूनिट  बिजली

 से  में  इस  संशोधन  समर्थन  करता  हूं  कि  में  से  wie  के  हिस्से  पौने  पांच  करोड़  यूनिट

 विशेषज्ञों की  एक  विशेष  समिति  तत्काल  ही  १९५२-५३  के  ग्राम-व्यापक

 बनाई  जाय  ।  सें  पता  चलता है  कि  २५  या  ३६  करोड़  रुपये



 2083.0  आंध  राज्य  विधि  यक  २६  अगस्त  १९५३  आंध्र  राज्य  विधेयक  208s ढ

 [ait  गोपाल  राव  |

 में  से  aia  क्षेत्रों  में  उद्योगों  पर  कंवल  vo  मद्रास  हमारे  हाथ  से  तुंगभद्रा  पर  हमारा

 लाख  रुपया  खर्च  किया  गया  जो  १४  प्रतिशत  से  नियंत्रण  नहीं  शर  जो  भी  हमें  प्राधिकार  स

 भी  कम  हूं  |  इसीलिये  a  संसद  क  श्रीधर  मिलना  चाहिये  वह  हमार  हाथ  स  जा  रहा

 सदस्यों  की  शोर  से  कहता  हूं  कि  यह  संशोधन  a  l

 स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  |
 में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  यह  कहना

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  भर्ती
 ।

 चाहत  हूं  कि  दर  समिति  विभाजन

 डा०  जासूस  वे  कल  बोल  समिति  ara  रिपोर्ट  ौर  मद्रास  विधान

 सभा  क  PEK  र  के  व्यय

 प्राक्कलनों  में  दिये  भ्रांकड़ों  को  देख  कर  हम

 श्री  हक  Fo  बस  वे  तो  गाते  ही  राह  |
 बताएं  कि  उन  में  से  कौन  से  ठीक ह  ।

 इसी

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  बात
 लिये  मद्रास  विधानसभा म  बहुमत  स  श्र

 विष् वाना थम  का  यह  संशोधन  स्वीकार  कर
 माननीय  सदस्यों  पर  ही  छोड़ता  हूं  जान

 लिया  गया  था  कि  इस  प्रश्न  पर  विचार

 बूझकर  तो  वे  ऐसा  करेंगे  नहीं  परन्तु  सम्भव

 करने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ  वित्त  समिति
 हू  कियेयहभल  जायें  कि  वे  पहल  बोल  चुके

 e  |
 a  बनाई  जाय ।

 न

 कहा  मद्रास  राज्य  ने  जो  हिसाब  किताब  दिया
 श्री  बी०  एस०

 ims कि  जो  पहले  gar  ह  वह  फिर  है  उस के  सम्बन्ध में  प्राप्त  लोगों को  सन्देह  हू  ।

 भी  होगा  ।  म  चाहता  हं  कि  मंत्रीगण  उस  तो  क्यों  न  केन्द्रीय  सरक।र  बिना
 किसी

 fay  की  कल्पना  करें  जो  कई  शताब्दी  पहले  उत्तेजना  के  इस  yet  पर  faa  करे  कौर

 यहीं  दिल्ली  में  घटा  था  ।  श्री  कृष्ण  पाण्डवों  सारे  सन् देहों  का  निवारण  कर  ?

 की  भ्र  से  कौरवों  से  बात  कर  रहें
 परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  का  कहना  तो

 समझौते  की  बात  चीत  के
 यह है  कि  जो  मिलता  हू  ले  लो  नहीं

 तो  आर्य

 होने  के  बाद  कौरवो ंसे  कह  रहे  थे--हमे  पांच
 राज्य  ही  नहीं  बनेगा  ।  जब  पहले  की  रिपोर्टो

 गांव  ही  दे  दो  तो  हम  भाई  भाई  प्लग  १००
 ही  में  दिये  गए  Tiast  में  इतना  अन्तर  है

 तो

 अर ५  नहीं  रहेंगेਂ  बल्कि  Roy  हो  जायंगे
 केन्द्रीय  सरकार  इस  सदन  को  कम  से  कम

 परन्तु  हुमा  क्या
 ?

 श्री  कृष्ण की  सारी
 यह  श्रीनिवासन

 तो
 दिलाए

 कि
 एक  वित्त

 कूटनीति  बेकार  गई  कौर  कौरवों  ने  उन  की
 fae ~  इस  मामले  की  जांच  करेगा  एसा

 एक  न  मानी  ।
 प्रबन्ध  किया  जायगा  कि  राज  का  घन  किसी

 अन्य  राज्य  को  न  दे  दिया  यह
 तो

 इतना  ही  दृष्टान्त  काफी  हे  ।  हमारी

 भी  यहीं  हालत  है  ।  मद्रास  राज्य  सरकार  हुई एक  बात  ।  दूसरी  यह  है  कि  हम  बाकी

 का  कहना  है  कि  ग्रास्तियों  तथा  दायित्वों  का  के  मद्रास  राज्य
 का

 कोई  धन  नहीं  लेना  चाहते  |

 बटवारा  होना  हम  उन  से  झ्रांकड़े  मांगते  गोदावरी  हमें  मिल  गयी  हूँ
 जो

 हमें
 दुख

 भी
 दे

 हू  परन्तु  हमें  कहा  जाता  है  कि  अपना वोट
 सकती  है  alt  सुख  भी  |  सर  एस०  वी०

 रामामूर्ति  के  दिनों  में  केन्द्रीय  सरकार  से दे  दो  और  हम  पर  विश्वास  पिछले

 चालीस  ag  थे  हम  कांग्रेस पर  विश्वास  रखते  कहां  गया
 था  कि  १००  करोड़  रुपया  at

 कर  के  राम पद सागर  बना  दिया  उस करा  रहे  हूं  तभी  तो  बेलारी  हमारे  हाथ  से  गया
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 समय  मद्रास  सरकार  की  उदासीनता  कारण  भरा  मस्तिष्क  ही  निजी  बातों  को

 सार्वजनिक  कौर  सार्वजनिक  बातों  को  निजी इस
 योजना  पर  कार्य  नहीं

 |
 यदि

 इस

 योजना  को  लागू  किया  जाता  तो  बाढ़  से  बनाने  की  धुन  में  रहता  हे  ।  में  तो  सांसद

 करोड़ों  रुपयों  की  हानि  ने  होती  जो  कि  हर  सचिव  ate  श्रीमान  श्राप  जानते  हैं  कि

 ay  होती  में  केन्द्रीय  सरकार  से  सांसद  वह  कोई  कद्र  में  हो

 यही  कहना  चाहता  था  कि  किस  ate  मद्रास  अथवा  किसी  राज्य  किस  तरह

 सरकार  के  साथ  साथ  श्रांघ्रवासियों  के  साथ  अपनायें  भुगतता  रहता  है  |  में  गह  मंत्री

 भी  सौतेली  मां  का  सा  व्यवहार  किया  गया  है  ।  तथा  वित्त  मंत्री  से  यह  यही  प्रार्थना  करुंगा  कि

 वे  उन  श्रांघ्ववासियों  के  साथ  न्याय  करें  जो हमारे  यहां  कृष्णा  और  गोदावरीਂ  स्थायी

 नदियां  शर  दण्डकारण्य  की  चालीस  वर्ष  तक  एढ़ी  चोटी  का  ज़ोर
 लगा

 समृद्धि  भी  है  ।  रहवासियों  की  सकता  कर  काम  करते  रहे  शौर  कंग्रस  के  सिद्धान्तों

 के  कारण  १९४६-४८  के  मद्रास  मंत्रालय  पर  मरते  श्र  जिन्होंने  स्वतंत्रता  संग्राम

 ने  कृष्णा  का  पानी  हमसे  नहीं  छीन  लिया  ।  में  सब  से  अधिक  ate  अग्रणी  भाग  लिया  |

 में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यदि  बाप
 a

 में  किसी  आवेश  क्रोध में  नहीं  बोल

 रहा  हुं  अपितु  ्राप्मावादिता  से  कह  रहा
 हिसाब  देने  को

 त॑  यार  हैं
 तो

 हम
 दो  या  तीन

 शर  चाहता  हं  कि  सरकार  हमें  भी  श्राश्यवादी
 विशेषज्ञों

 की  एक  समिति  बना  जो  इस

 मामले  की  छानबीन  करेगी  कौर  करेगी
 बना  ताकि  झालर  राज्य  aaa  भरा

 एक  उज्ज्वल राज्य  बन  सके  |
 कि  यह  आंकड़े  सही  और  aa  तक  लोग

 किसी  गलत  भ्रम  में  पड़े  हुए  थे  ।  वह  यह  भी  सरकार  निष्पक्ष  एवं  न्यायपूर्ण

 कहेगी  यह  हमारा  faraa
 है

 ।
 होना  चाहिये  ।  यदि  अधर  राज्य  ठीक  से

 तो  हम  उसे  स्वीकार  और  उस  से
 नहीं  चल  पाया  वित्त  में  कमजोर  रहा

 मित्रतापूर्ण  वातावरण में  यह  मामला  सुलझ  तो  कन्ट्रोल  सरकार  को  क्षति

 जायगा  |  किन्तु  यदि  श्राप  हमें  हिसाब  पहुंचेगी  ।  हम  संसार  से  यहीं  मनाना  चाहते

 नहीं  देंगे
 या  श्रांकड़े  नहीं  तो  इस

 हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  एक  न्यायपूर्ण  सरकार

 खण्ड  की  एवं  दायित्व  का  काम  दौर  में  के  महाराष्ट्र

 दना  गलत  क्योंकि  हमारे  साथ  प्रत्याय

 हो  रहा  है
 जो  हम  देख  मद्रास  क्षेत्र  से  बाहर

 गुजरात  तथा  wea  प्रान्तों
 के  संसद  सदस्यों

 से  यह  अपील  करना  चाहता  हुं  कि  वे  इस
 भेजे  जा  रहे  कौर  हम  पर  दायित्वों  का  बोझ

 व्यवहार  को  ध्यान  में  रखें  जो  हमारे  साथ

 लदा  हुमा  है
 ।  ऐसा  बर्ताव  न्याय्य  तथा  क्योंकि  भविष्य  में  उनके  प्रान्त  या

 गेर-कांग्रेसी  होगा  ।
 राज्य  भी  बनने  वाले  हें  ।  उन्हें इस  बात  का

 ध्यान  रखना  चाहिए  कि  उनकी  भी  यही
 al  एस०  दोष  राम स्वा मो

 ददा  होगी  ।  हम  मद्रास  सरकार  से
 मेरे  माननोय  मित्र  १६३७  में  एक  निजी  सचिव

 घन  नहीं  मांगते  बल्कि  सही  हिसाब  ait रहे थ
 क्या  उन  दिनों  उन्हें  हिसाब  पर  कोई

 संदेह था  ।

 हम  यह  जानना  चाहत ेहूं
 कि  हमारा

 भागਂ  कितना  उनका  भाग  कितना  है  ।

 arg  भी  हमें  कोई  आंकड़  नहीं  बता  रहे श्री  बी०  एस०  में  संसार  में

 कभी  भी  किसी  का  निजी  सचिव  नहीं  रहा  ।  इस  मामले  की  छानबीन  किसी  विशेषज्ञ

 श्री  राम स्वामी  नहीं  प्रपितु  उनका  वकालत
 समति  द्वारा  होनी  चाहिये  ।  म
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 बी०  एस०

 करता  हं  कि  माननीय  गह  मंत्री  इस  raga  इसके  उत्तर  में  उन्हें  नहीं  दिया  जायगाਂ

 में  संशोधन  स्वीकार  करने  की  कृपा  करेंगे
 सुनने  को  मिलता है  ।  किन्तु मेरे  मित्र

 र  इस  बात  का  भो  ध्यान  रखेंगे  कि  धि  श्री  वकंटारमन्  जाने  कहां  कौनसा

 क॑
 साथ  पुरा  पुरा  न्याय  हो  रहा  है

 |  चमत्कार  कर  के  प्रश्न  पास  लेखा  जोखा  मंगा

 डा०  जयपुर  में  संक्षेप  में  रहे  में  नहीं  जानता  कि  उनका  यह  लेखा

 कहां तक  सही  है  | इस  आलोचनात्मक  भाषण  को  समाप्त  करना

 इस  में  दो  बाते  हैं  :  पहली  ठीक  है  कि  संदेह  किसी  तके  या  विवेक

 बात  मनोवैज्ञानिक  है  ।  मुझे  चारों  और  से
 पर  आधारित  किन्तु  इस  हिसाब  से  मानव

 संदेहਂ  शब्द  की  रट  सुनाई  दे  रही  है  |
 भावनायें  भी  विवेकहीन  हैं  ।

 हन  इसे  तथ्य  के  रुप  में  मानना  पड़ेगा  कि  यह

 वास्तव  संदेह  है  ।  यह  किस  तरह  Tar  किन्तु  इसे  किया  किस  तरह

 ~  जाय ? इस  के  लिये  हमें  मानव  मनोविज्ञान
 में  समझता  हुं  कि  इस  सरकार

 को  जानना  होगा  |  में  हर  कोई  बात  जनतंत्र  के  आधार  पर  चलती

 में  सीमा  पर
 कौर  मामूली  सी  बातों  को  भी  आयोगों

 में  ऑ्रांघ्रवासी  नहीं  ।
 को  सौंपा जाता  है  ।  किन्तु  जब  संपदा  और

 रहन  वाला  एक  तमाशाई हुं  ।  में  जानता  दायित्व  की  बात  ग्रा  हूं  तो  डा०  काटजू
 हूं  कि  विगत  दो-तीन  वर्षों  में  किस  प्रकार

 कुछ  भी  मानने  को  तैयार  नहीं  ।  आँध्र वासी

 यह  संदेह  बढ़ता  गया  सनौर  Ha  गंभोर  स्थितिਂ
 एकਂ  समिति  आयोग  की  मांग कर  रहे  हें  ।

 तक  पहुंचा  इसका  यह  भी  एक  कारण
 भला  इस  में  बुरी बात  हू

 ?  क्या  इस
 था  कि  इस  मामले  को  गलत  ढ़ंग  से  उठाया

 से  मामला  कुछ  बिगड़  जायगा
 ?  क्या इस  से

 गया  |  सव  प्रथम  गृह  विभाग  ने  आध्र
 भारत  में  कोई  श्रर्निकांड  होगा  या  दो  पार्टियों

 के  प्रश्न  को  ग़लत  ढंग  से  उठाया  गया
 में  कोई  गहयुद्ध होगा  ?  नहीं  ।  मेरा  कहना

 मद्रास  क  मुख्य  मंत्री  के  पक्षपात  से  तो  तामील
 है  कि  झ्रायोग  नियुक्त  किया  जाय  ।

 भ्र  श्नाध्र  देशों का  झगड़ा  और भी  उलझता

 गया  |
 दूर  से  तमाशा  देखने  वाले के  नये  मेरा  अभी में  उस  दिन  की  बात  बता  दूंगा  जब  में

 यह  अनुभव  हूं  कि  अ्रांधवासी  कुछ  खो  बेठ  ने  न्यायमूर्ति प्  से  पूछा  था  कि  क्या  इसका

 में  उनका  अनुभव  बता  रहा  हं--वे  अनुभव  कोई  लखा  जोखा  उनके  पास  है  ।  उन्होंने

 करते  हे ंकि  छल  से  उन  की  कोई  चीज  उड़ाई  आखिरी  दिन  तक  मुझ  से  यही  कहा  fe  अभी

 गई  है  ।  कौर  एसी  स्थिति  में  सीख  देन  से  कोई  भी  लेखा-जोखा  उन्हें  प्राप्त  नहीं  हो  सका

 संदेह  नहीं  मिटाया  सकता  i  प्रसिद्ध  हैं  ।
 चुनाचि  में  ने  उन  से  कहा  कि

 शासक  सीजर  कहा  करता  था  कि  सीज़र  जोखा  मिलने  पर  भी  इस  बात  का  क्या  प्रमाण

 की  पत्नी  पर  संदेह  नहीं  किया  जा  है  कि  वह  cat  होगा  ।  लेखा-जोखा  की

 किन्तु  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  हे  कि  सीजर  हर  किसी  बात  पर  छानबीन  कराने  की  छट

 की  पत्नी  न  व्यभिचार  कौर  बाद  में  होनी  चाहिए  ।  ठीक  है  कि  हम  वित्तਂ  की

 वह  उस  से  दूर  रहना  चाहता  था  |  बातें  नहीं  समझते  |  किन्तु  हम  कुछ

 इसी  प्रकार  श्रांध्रवासी  लेखा  जोखा  के  बारे  व्यक्तियों  से  उनकी  जांच  करा  के  उनसे  कोई

 में  संदेह  कर  रहे  हें  श्री  विश्वनाथन  यही  समझौता करा  सकते  भ्रातृ  चाहे  कितना

 कहत  wend  हें  कि  मुझे  हिसाब  और  ही  कम  इस  में  सिद्धान्त का  है
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 और  अप्रवासी  इसी  बात  में  संदेह  कर  रहे  का  उद्देश्य  यह  है  कि  हम  बरच्छा  जीवन  व्यतीत

 हूं  कि
 आप

 ने  आयोग  के  हाथ  से  यह  काम  करें
 ।  यह  उद्दीन  भाषा बार  प्रान्तों  को

 भी

 छीन  लिया  site  कार्यपालिका  को  दिया  हैँ  ।  mit  राज्य  को  में  किसी  विभिन्न

 हूं  ।  पौर  अब  इस  विषय  में  अंतिम  निर्णय  दृष्टिकोण से  नहीं  देखता  ।  हमें  इसकी  भलाई

 देने  का  अधिकार  राष्ट्रपति  को  होगा  जिसे

 कार्यपालिका  का  परामर्श  प्राप्त  होता  रहेगा  ।
 से  यह  निवदन  है

 कि
 वह  कोई  ऐसा  काय

 न

 करे  जिसके  लिये  समस्त  भारतवासी हो  सकता
 हैं  कि

 सातवीं  अनुसूची  के  पैरा  ६

 मत  करें  ।

 हो  किन्तु  उस  पर  भी  संदेह  किया  जा  सकता

 हूं  ।
 हे  में  नहीं  समझता  कि  तामिलनाद  वाले  यह

 १०  म०  पु०  समझते  हैं
 कि  वे

 भ्रच्छे
 रहे  ।  इस

 विधेयक

 में  इस  बात  की  भी  सुविधा
 है  कि

 यदि  कहीं
 यह  तो  एक  संयुक्त  परिवार  की  सी  बात

 é  कि  विभाजन  के  कुछ  समय  पहले  बड़ा  भाई
 कोई

 भूल  से  काय
 हो

 जाता  हूं
 तो

 उसे  ठीक
 भी

 किया  जा  सकता है
 |  खंड ५१  विशेषरूप

 सेकड़ों  ऐसे  व्यापारों

 में  प॑  सा
 लगाता  जिस

 से  प्रां  राज्य  सरकार
 विभाजन  के  समय  उसी  को  लाभ  हो  श्र

 से  इसीलिए  हैं  ।

 को  यह  छट  है  कि  वह  तीन  ae  तक  ऐसी  भूलों
 उस  के  भाई  को  कोई

 भी  लाभ  नहीं हो  ।  में

 नहीं  जानता  कि  किस  प्रकार  विगत  वर्ष  मद्रास
 का  हवाला  दे  सकती हे  ।

 यदि  कोई  भूल

 सरकार  द्वारा  ८१  करोड़  रुपय  खच  किये  हुई  अन्याय  हुआ  पक्षपात  हुआ  हैं  अथवा

 गये  ।  इस  बात  में  श्रांश्रवासी  तो  ठीक  किन्हीं  बुरी  प्रधानों  को  जो  कि  वहां  दूर
 च्े«

 अब  इसी  बात
 को

 देख
 कर

 ने
 का  अधिकार  इस  विधेयक  द्वारा  दिया

 कहते हें  ।

 ग्रा योग  की  बात  उठती  हैं  ।  आखिर  उसमें  गया है  ।  में  समझता  हूँ  कि  राष्ट्रपति  को

 यह  भ्र धि कार है  जब  कभी  कोई  कोई क्या  झ्रापत्ति  हे  ?  तीन  सदस्य  इस  wie

 के  रहेंगे  र  तीन  उस  कौर  झ्र  छानबीन
 ऐसी

 बात  होती  है

 ती

 वहाँ  बालों

 त

 इसे  दूर
 करने  के  लिये  कमिशन  की  नियुक्ति  की  मांग

 शुरु  करेंगे  ।  owe  इस  बीच  श्राप  इस

 की  है  ।  राष्ट्रपति  ऐसी  स्थिति  में  कमीशन

 की  नियुक्ति  कर  सकते  हैं  ।  राष्ट्रपति  को ary  बतलाइये  कि  यह  अस्थायी  तो

 जोभी  समायोजन  करना  कियां  जायेगा  ड

 यदि  वे  समझते  है  कि  इसके  लिये  सार्वजनिक तभी  हर  एक  व्यक्ति  प्रसन्न  होकर  कहेगा  कि

 प्रयोग  ने  इस  प्रकार  कहा  है  शौर  हम  इसे
 कमीशन  कौ  नियुक्ति  कौ  आवश्यकता  हैं

 तो  वहू  ऐसा  करने  के  लिये  आदेश  जारी  कर रविवार  करत  हैं  ।

 देंगे  ।

 डी०  एस०  ए०  चेट्टियार  )  .
 अतएव  में  कहता  हूं  कि  इस  विधेयक

 जब  हैदराबाद  राज्य  का  विघटन  होगा  तो

 इसका  प्रभाव  अ्रांध्रवासियों  पर  भी  पड़ेगा  ।
 दलों  क़े  लिये  लाभदायक  है  ।

 शर  उस  समय  वे  कहेंगे  कि  हमें  वह  भाग  दिया

 जाय  जहां  कि  area  हँ  दराबाद  नगर ह
 ।  भो  लक्षुमय्था

 :
 कल  मननीय  मित्र

 बम्बई  के  विष्य  म  भी  यही  प्रदान
 होगा  श्री  रामास्वामी  ने  कहा  था  कि  उन्होंने

 इस  विघटन  |  TAT  फिर  सें  राउ  यों  के  र्  प  सीमा  पर  करोड़ों  ष  छक  ह
 व्यय  किया  है  ।  किन्तु
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 {  श्री  लक्षमय्या |

 उन्हें इस  बात  का  ज्ञान  होना  चाहिये कि  उन्हों
 क्या  रायलसीमा  के  लिय  यह  स्थायी  सहायता

 ने  किस  स्थिति  में  यह  धन  खर्चे  किया  था  ।  ह ै?  सदन  को  यह  मालूम  होना  चाहिये

 fe  रायलसीमा  की  क्रंमाक  स्थिति  के  लिय उन्हें  यह  सोचना  चाहिये  कि  रायल  सीमा

 सदैव  ही  से  पिछड़ा रहा  है  ।  अकाल के  कौन  उत्तरदायी  में  निस्संकोच  कह

 दिनों  में  वहां  सुधार  कार्य  गये  हैं  सकता  हुं  कि  आपने  मेरे  इस  अभागे  क्षेत्र  के

 ait  उत  पर  यह  घन  व्यय  हुमा  लिये  कुछ  भी  वास्तविक  काय  नहीं  किया

 उन्होंने  धन  इस  तरह  बांट  दिया  जसे  यदि  श्राप  इसका  wie  भी  योजना गों

 निधन
 संयुक्त  परिवार  में  किसी  पर  व्यय  करते  तो  अकाल  नहीं  पड़ता  |  तेलगू

 तथा  हरसहाय  विधवा  को  भरण पोषण  में  एक  कहावत  है  कि  मूर्खों  के  विवाह  में

 करने  मात्र  कुछ  दे  हो
 ।  जोਂ  सबसे  अधिक  खाता  है  वही  बुद्धिमान

 यदि  रायलसीमा  को  मदद  दी  जा  कर  उसकी  श्राप  बुद्धिमान  हैं  ।  अपको

 उन्नति  की  जाती  तो  वह  समुद्री  हो  हिस्सा  मिला  ।  श्राप  ने  उसे  लिया  |

 जाता  ।  हमारे  तामिल  मित्रों  को  मिट्टी  मुझे  इस  पर  ईर्ष्या  नहीं  है  ।  में  सत्य  बात  कह

 और  प्याकारा  के  समान  वृहद  योजनायें
 रहा  हूं

 ।  अंध्र  की  जनता  को  विदित  होना

 मिल  गईं  कौर  उन्होंने  अपनी  भूमि  में  चाहिये  कि  यह  बंटवारा  उचित  है  |

 सुधार  कर  लिये  ।  किन्तु  यदि  उक्त  योजनायें

 ह्म  वित्त  अयोग  की  नियुक्ति  के  लिये
 नहीं  होतीं  तो  मेरी  चुनौती  है

 कि  '

 नाद  रायलसीमा  से  भी  अधिक  निकृष्ट  कह  रहे  हे  |  निश्चित  है  कि  में  सरकार  पर

 स्थिति  में  होता  |  अप  एक  मनुष्य  को  यह  अरोप  नहीं  लग  रटा  हूं  कि  वह  पक्षपात

 भूखों  मार  कर  भर  बीमारी  का  पात्र  बनाकर  पूर्ण  है  ।  में  जानता  हूं  कि  सरकार  इसे  करने  में

 उसे  मरणासन्न  दशा  में  रहने  के  लिये  विवश  इसलिये  झिझकती  है  कि  इससे  aaa  विवाद

 खड़े  हो  जायेंगे  ।
 कर  देते है  ।  अप  डाक्टर  से  बीमारी  का

 विश्लेषण  श्र  wats  का  निर्धारण  करने  के
 तेलगू  की  एक  अरन्य  कहावत  के  अनुसार

 लिये  इसलिये  नहीं  कहते  हें  कि  बीमारी
 कहा  Ta  है  कि  यदि  art  किसी  वस्तु  को

 शीघ्र  अच्छी  हो  जाय  किन्तु  इसलिये  ऐसा
 फेंकना  चाहते  हें  तो  फेंकने  के  पहले  उसकी

 करते  हैं  कि  उसकी  बढ़  जाय  अथवा
 गणना कर  लो  हमें  वास्तविक  तथ्य

 वहू  जीवन  के  झंझावात  में  लटकता  रहे  |
 जान  लेना  चाहियें  ।  हमें  सही  स्थिति  से

 तदनन्तर  श्राप  डाक्टर  का  भारी  बिल
 परिचित  हो  लेना  चाहिये  ।  आयोग  इस

 चुकाते  हैं  ।  रायलसीमा
 भी  इसी  तरह  दुःखद  मामले  का  अध्ययन  एवं  परीक्षण  कर  प्रतिवेदन

 स्थिति  में  क्या  सरकार  का  यह
 प्रस्तुत  करेगा  शौर  तब  राष्ट्रपति  उस  पर

 कत्तव्य  नहीं  है  कि  वह  जनता
 के

 लिये
 निर्णय  करेंगे  ।  हमारी  यही  प्राय ना

 भोजन  art  पानी  की  व्यवस्था  करे  कौर
 केन्द्रीय  सरकार  को  हमारी  प्रार्थना  स्वीकृत

 कठिन  स्थितियों  में  उनकी  रक्षा  करे  ।
 कर  संशोधन  सहमति  प्रकट  करना

 सीमा  के  कितने ही  गांवों  में  पीन  के  जल
 का

 चाहिये  |

 प्रभाव  है  ।  यह  हृदय-द्वारक  झर

 गत  चार  या  पांच  वर्षों  से  अकाल  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री मय  है  ।

 पड़  रहा  है  सनौर इस
 में  कोई

 सन्देह  नहीं
 कि  इस  तथ्य  से  इन्कार  करना  व्यथ

 होगा  कि  प्रस्तुत  बहस  से  मुझे  निजी  रूप  में
 बहीं

 श्राप
 a  काफ़ी  रुपया  खर्च  किया  है  ।



 ्  पानी
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 बहुत  झ्रघिक  हुई  क्योंकि  वह  जाना  है  ।  विद्युत  योजनायें  और  प्रत्य

 भ्रावेशयुक्त  भी  कौर  मुझे  यह  कहने  के  लिये  योजनायें  जिनका  निर्देश  किया  गया  है
 ~  a

 क्षमा  करें  कि  उसमें  श्रमिक  औचित्य  नहीं  था  ।  उन  सब  बड़ी  योजनाओं  विषय  म  म

 मेरा  इरादा  उस  विषय  पर  बोलने  का  नहीं
 इतना

 ही
 कहना  चाहता  हूं

 ।  जहां तक

 है  जिस  पर  कल  मेरे  साथी  वित्त  मंत्री  ने  कहा
 प्रतिदिन  और  प्रतिवर्ष  के  प्रशासन  का  सम्बन्ध

 है  जिस  के  लिये  राजस्व  से  वित्त  दिया  गया

 की  विस्तृत  विवेचना  की  है  ।  राज  प्रातः
 क्या  स्थिति है  ?  हम

 प्रायः  सामान्य

 काल  उस  ऋण  के  विषय  में  प्रश्न  उठाया  रूप  से  विचार  कर  रहे  हे  यह  मेरी  शिकायत

 यदि  संशोधन  स्वीकृत  नहीं  हु  तो गया  था  जो  मद्रास
 का  बाहर  वालों  पर

 है  ।

 मुझे  सोचना  चाहिये  था
 ~

 सदन  सातवीं  अनुसूची  देख  सकता है
 ।  उससे

 fe  विभाजन  के  प्रत्येक  मामले  विदित  होगा  कि  हम  प्रत्येक  मामले  में  गये
 a.

 भले  ही  श्राप  संयुक्त  परिवार  राजस्व  का

 मानें  ग्रीवा  बड़े  पैमाने  पर  इसे  उत्पादन  राजस्व  का  दाधित्व  का

 भाजन कर्ता  को  दायित्व  के  भुगतान  की  पूर्ण  विभाजन  ऋण  आदि  |  बरच्छा  हो  कि  श्राप

 व्यवस्था  करना  चाहिये  ।  भ्रांत  रिक  मामलों  इसे  देखें  |

 व्यवस्था at  wet  भिन्न  हो
 उसमें  प्रत्येक  विषय  का  ब्यौरा  है  ।

 सकता
 किन्तु  जहां  बाह्य  का  उसके  बाद  खंड  ५१  जिंस  की  झोर  एक सम्बन्ध  हू  उसमें  विवाद  संभावना

 मिनिट  पूर्व  निर्देश  किया  गया  उसके
 नहीं  हो

 सकती  ।

 भ्रनुसार  राष्ट्रपति  को  यह  अधिकार  है  कि  वह

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  बड़ी  योजनायें
 किसी  विषमता  अथवा

 में  जिनको  वित्त  राजस्व  तथा  ऋणों  से  सहायता
 ate

 को  दूर  करने  के  लिये  संशोधन  कर  सकते

 दी  गई  कुल  व्यय  लगभग  ११७  करोड़
 हूँ  ।  मुझे  भ्राइचयें  है  कि  बहस  में  किसी

 रुपये  हुआ है  |  कौर  ११७  करोड़  रुपये  की  ने  भी  गत  इतिहास  का  निर्देश  नहीं  किया  ।
 उक्त  रक़म  में  से  ८७  करोड़  रुपये

 यह  देश  २६  जनवरी  १९५०  से  स्वतंत्र
 केन्द्रीय  सरकार  अथवा  अन्य  अभिकरणों

 द्वारा  प्राप्त  से  प्राप्त  हुमा
 गणतंत्र हुआ  है  ।  उसके ge  भी  तीन

 वर्षों  से  हम  स्वतंत्र थे  ।  भ्र न्य था  क्लाइव
 उपबन्ध  यह  है  कि  जिस  राज्य  में  कोई  निर्दिष्ट

 के  समय  से  यहां  wast  area रहा  है  ।
 योजना

 है
 उक्त  ऋणों

 भले  ही  यह  मांटेग्यू-चेम्सफ़ोड॑  सुधार  अथवा

 भुगतान  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।  उक्त

 भारत  सरकार  अघिनियम  १९३५ के  श्रन्तगंत
 दायित्वों  के  विभाजन  औचित्य

 के  विषय  में  कोई  ser  नहीं  हो
 रहा  हो  किन्तु  ये  युद्धकाल  में  परित्यक्त  कर

 सकता  ।  यदि  अवशिष्ट  राज्य
 दिये गये  थे  ।  यहां  विदेशी  व्यवस्था  रही

 है  प्रौढ़  उन्होंने  सम्पूर्ण  देश
 को

 एक  इकाई को  उक्त  बड़ी  योजनाओं  का  लाभ
 माना है  ।.  उन्होंने  अपनी  इच्छा  के  भ्रनुसार

 gale तो  उसे  उक्त  ८७  करोड़  रुपये  का  यहां काम  किया  उसਂ  समय  तामील
 afar  भाग  देना  पड़ेगा  ।

 सैनिक  अथवा  श्रांध्रसमर्थक  विचारधारा

 जहां  तक  राजस्व  व्यय  का  सम्बन्ध  है  यह  का  प्रश्न  नहीं  था  ।  यहां  बाप  अंग्रेजी

 तीस  करोड़  रुपये  तक  वह  भी  उक्त  बड़ी  द्वारा  व्यवहृत  राजस्व  की  प्राचीन  पद्धति  को

 योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  ही  विभाजित  किया
 सही  कर  रहे  हैं

 प्रौढ़
 बाप  अनाज

 के
 व्यक्तियों
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 को  उस  कार्य  के  लिये  उत्तरदायी  बनाना  हीं  gar  है  ।  यदि  ag  बात  सही  है  तो

 मेरा चाहते  हू  जो
 कल  किया  जा  चुका  है  |  राजस्व  में  भागਂ  अवस्य  ही  कम

 सुझाव है  कि  यह  बात  मुझे  नहीं
 जचती  में  होगा  |

 है  ।  में एक  भारतीय की  तरह  बोल  रहा  हम  इसे
 जनसंख्या

 के
 प्राकार

 पर  माने

 हूँ  ।  मेरे  लिये  यह  कहना  अनुचित  होगा  कि  अथवा  नहीं  |  राज  श्राप  ३६  प्रतिघात

 में  आधारों
 का

 प्रेमी  हूं  भ्रमणा  मुझे  तामिल  @  शौर  तामिलजनों  की  संख्या  ६२  प्रति

 प्रिय
 है  ।  में  एक

 भारतीय
 की  भांति  दोनों

 मुझे  नहीं  मालूम  कि  पुराने  ज़माने

 को  ही  समान  समझता हूं
 ।  में  जनसंख्या  का  अनुपात  कपा  था  |

 हो  सकता  है  कि  att  की

 इस  बहस  में  किसी  ने  भी  विगत  इतिहास  संख्या  की  वृद्धि  dia  गति  से  रही  हो

 की  श्रोर  दृष्टिपात  नहीं  किया  ।  हमारे  और  तामील  अपनी  सं
 को

 ं

 यहां  अदुभुत  प्रतिभाशाली  व्यक्तित्व  हुए  हैं

 में  अभीक  बुद्धिमान  रहेहों

 ।  मुझे
 यह में  सर्वथा  स्पष्ट  कह  रहा  हूं  कि  हमारे  यहां

 मालूम
 नहीं  है  ।

 किन्तु उस  समय  राजस्व
 साधारण  विद्यार्थी  शर  महान  विद्वान  हुए  का  क्या  अनुपात  था  ।  मेहरबानी  करके

 हू  ।  मेरे  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम  वर्षों  तक
 यह  रखिये  कि  उस  समय  ऑंध्य

 में  सभी  बड़े  महाराजा  विद्यमान  थे
 ।  मेरे

 सम्पादक  मुझे  पता  नहीं  कि  श्री  वह  माननीय  एवं  श्रादरणीय  मित्र  और  क्रिकेट

 उसके  सम्पादक  है  या  नहीं--श्रोत  मुझे  के  महान  खिलाड़ी  विजयानगरम  के  मह

 उनसे  भ्राता  थी  कि  मनोवैज्ञानिक  अर
 वह  बांध

 के  हैँ  ।
 श्र भी  इतेक

 are  भावनापूर्ण  संदर्भों  में  न  उलझेंगे  ।
 ब्यक्ति  हैं  ।

 ये
 राज  कोष  को

 ने  कहा  कि  डा०  जय सु यं  ने  यह  किया
 कम

 अंशदान  देते
 we

 जब  कि
 अथवा  किसी  श्र  ने  यह  किया  यह  दक्षिण  मेरा  विश्वास  है  रातवाली  प्रथा

 सब  WaT  बातें  हद  ।  किन्तु इसे  मान  है  a  हर  एक  रैयत  अथवा  कृषक  सीधे

 श्राप  कुछ  समय  तक  इसे  पड़ौसी
 राजकोष की  श्रंशवदानਂ  देता  है  ।  मेरी  इच्छा

 से  लेते हैं  ।  थी  कि  डा०  लंका  हम
 से

 कहते  कि

 वक्ता  बीस  तीस  वर्षों  के
 राजस्व  गी  राजस्व  के  रूप  में  तामील  जनता

 aq  करी  ee  उग
 के  श्रंश्षदान  प्रतिशत  waar  अनुपात

 areal  को  सदस्यों  में
 प्रसा  रित

 करते  |  अ्राघ्र  कितना था  ।

 से  कितना  इन  बारह  जिलों  से  क्या

 मिला  कौर  तामिलनाद  मालाबार  से  डा०
 लंका

 :  क्या
 म

 थोड़ी

 ब्या  मिला  atte  ।  झप  दीनों  कौर  से  प्राप्त  बाधा  उपस्थित  कर  सकता  हूं  ?  इसी

 तथ्य  पर  में  ने  संघ  से  जानकारी  देने के  लिये
 नहीं  कर  सकते  ।  श्राप

 वास
 में  यह

 नहीं  कहू  सकते  कि  आपकी  उपेक्षा  की  गई
 कही था  |  शर  आप  मुझ  से  उक्त

 है  ae  के  साथ  निर्दय  एवं  दुर्व्यवहार  किया  गया  कारी  देने  के  लिये  कर

 बाप  को  गोदावरी  में  बाढ़  का  सामना  डा०  काट रज ध्ध्
 करना  पड़ता  रायलसीमा  भी  ata  है  |  हमारे  पास  sat  नहीं  है  ।

 में  है  पौर  भी  अनेक  बातें  हैं  पिछली  एक
 ५  पास  प्रारम्भ  से  अंत  तक  इसका  ज्ञान

 है  कौर  श्राप  उसकी  व्यवस्था  कर  सकते  हैं  ।



 इन्  है  हि ग्लकलनला ॥  ह
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 प्रकट  करने  की
 ली ्

 वे  कहेंगे  कि  हम  खूब  समझदार
 a

 हम

 मनोवृत्ति  मुझे  पसन्द  नहीं  है  ।  मुझे  यह  श्री  देशमुख  की  बात  भी  सुन  चुके
 वे

 बिल्कुल

 याद  नहीं  मुझे  वह  याद  नहीं  है  इस  तरह
 की  ठीक  कहते  हैं  किन्तु  हम  क्या  हमें  पूर्वी

 बातों  से  मुझे  संतप्ति  होती  है  ।  that  को  वापिस

 पड़  रहा  भ्रांति--बातें

 डा०  जयपुर कह  रहे  हमारे मन  में

 सन्देह  इस  मनोवैज्ञानिक  दृष्टि  .  .  -  लोग  कहेंगे  ।

 डा०  जयसूर्या  :  में  ने  कहा था  जनता  डा०  रामा  राव  :  हम

 लोगों
 का  मत  ही  नहीं  चाहते  बल्कि  एक

 के  मन  में  सन्देह है  ।
 विद्वेषज्ञ-प्रायोग  भी  चाहते  हैं  |

 डा०  काटजू
 :  में  इस  प्रतिवाद

 करता  लोगों  का  इस  प्रकार  का  संदेह  डा०  काटजू  :  बिल्कुल  उचित  बात

 मेरी  बात  मान  लीजिये  लिखे  कौर
 बिल्कुल  बेहूदा  है

 ।  है  ।  चूकि  श्राप  बहुत  पढ़े

 कि  लोग  जो  कुछ  भी  कहते  हैं  कि  संदेह  हो  रहा  सजग  पुरुष  अतः  हम  यही  सुझाव  देंगें  कि

 है  वह  सब  निदेशक  निराधार  है  ।  अप  हस  पर  श्राप कुछ
 तथ्य  शरर  ७ अकड़  देख

 किसी  समुदाय के  नेता  भ्र  श्राप को  संदेह  लीजिये 1

 अनाप  संदेह  की  बात  करते  हैं  संदेह  श्र  बी०  एस०  कृपया  झांकने

 भरा  वातावरण पैदा  करते  हैं  ।  यदि  ड्राप  दीजिये  ।

 सब  एक  साथ बोलेंगे कि  हम  संतुष्ट

 जैसा  कि  निश्चय  करते  समय  किया  भी  जाता
 डा०  काट जू  :  सभो  पुस्तकें  वहीं  हैं  ।

 और  उचित  ढ़ंग  से  gar  करता
 श्राप  तो  पुस्तकालय  नहीं  झ्रायव्ययक

 तो  क्या  वे  लोग  am  के  विरुद्ध  आन्दोलन
 नहीं  कौर  अन्य  पत्रों  का  Wea  नहीं

 करते  ।  अप  डा०  लंका  सुन्दरम  के  भ्रध्यक्षत्व

 में  एक  स्वाध्याय-मंडल  बना  लीजिये  |

 डा०  श्राप  को  स्वयं  ही  ti  बो०  एस०  कमाती  क्या  श्राप  भी

 मालूम  होगा  यदि  ड्राप  वहां  जा  कर  देख
 शामिल हो  रहे  हें  ?

 लें  ।
 डा०  विचार है  कि

 डा०  काट  में  आराधन  देश  जाने  डा०  लंका  सुन्दरम्  इका नो मिस्ट

 या  शर  किसी  पक्की के  संपादक थे  ।
 तथा  वहां  टुकड़े  टुकड़े  होने  को  तैयार  हूं

 यदि  amt  मुझे  वहां  ले  जाना  चाहते  हों  में

 वहां  भी  प्रकट  सभाओं  में  इस  प्रकार  कहने
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  श्री  टी०

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 :  जी  इनका  पत्र को  तैयार हूं

 नहीं है  ।

 प्रश्न  यहं  है  fe  कभी  कभी  किसी

 समुदाय  के  नेता  wear  विधान-मंडल  के  डा०  कदाचित  we  कोई  पत्र

 होगा ।  में  उनका  शिष्य  बनने  को  तैयार

 सदस्य  किसी  बात  पर  जोर  देना  चाहते
 किन्तु  में

 उन
 सभी  बातों  को  प्रात्मसात्  नहीं

 और
 इस  बात  को  कहने  की  हिम्मत  न  रखते

 करूंगा  जो  वह  मुझे  सिखा  देंगे  ।

 हुए  कि  हम  काम  कराना चाहते

 ब
 गरीबों  को  सामने  कर  के  कहलवाते  हैं  डा०  लंका  में  इतना  वयोवृद्ध

 कि  उन्हें  वैसा  हूं  किटाप  को  नहीं  सखा  सकता  |
 SS  सिखा
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 डा०  श्राप  बूढ़े  नहीं  बल्कि  वित्त मंत्री  के  पास  अथवा  इन  बातों  पर

 इस  समय  बन  |  )  हमें  aaa  कीजिये  |  में तो  ग्रुप  को

 में  इस  बात  को  श्र  AM  नहीं  बढ़ाना

 यही  सुझाव  दूगा |

 चाहता  ।  म  सदन  को  इस  बात  का  AAA  डा०  रामा  राय  में  तो  संशोधन  भेज

 दिला  कौर  यदि  श्रावव्यकता  पड़ी  तो  चुका  हूं  ।

 भ्रांत  देशवासी  इस  बात  का  निर्णय  भी  कर
 डा०  काटकर  मेरे  मित्र

 सकते  गौर  में  बहुत  चाव  से  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  हम  ने  जो  भी  अवस्था  की  है
 डा०  लंका  सुन्दरम  का  कहना है  कि  में  कुछ

 भी

 नहीं  जानता  ।  मान  लीजिये कि  श्राप  कुछ उचित ढ़ंग  से  की  भले  ही  मेरे  झ्रांध्रवासी

 मित्र  कुछ  भी  कहें--में  उन  पर  कोई  भ्रा रोप  भी  नहीं  तो  म॑  प्राय  को  सुझाव  दूगा

 नहीं  चाहता--क्योंकि  संसद  में  कि  २  अक्तूबर को  श्राप  अ्ाघ्न  राज्य  में

 एक  विशेष  पदाधिकारी को  नियत  कीजिये
 हराकर  उन्हें  कुछ  कहना  ही  पड़ता है  ।  कुछ

 भी  कहा  श्राप  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचेंगे

 अप  को  श्रीधर  सम्बन्धी  सभी

 मिलेंगी  ।  ag  विशेष
 कि  इस  किस्से  को  समाप्त  करना  ही  शअ्रच्छा

 कारी  उन  सभी  जाली  बातों  az  त्रुटियाँ
 ae  वांछनीय भी  है  ।  में तो  एक

 निरीह  व्यक्ति  में  पुनः  यही  बात  कह
 को  मालम  बाद  में  श्रीधर  मंत्रालय

 पिछले  प्राण  नौ  दिनों  जब  से  को  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  जो  अन्त  में  राष्ट्रपति
 दूंगा

 को  दिया  जाय  |  यदि  अप  यह
 में  भाषण  सुन  रहा  हूं  मेरी  वाणी  ate  नींद

 उड़  चुकी  वे  दो  सौ  वर्ष  पुराने
 अनुभव  करते  हों  कि  श्राप  से  अन्याय

 है  या  ज्यादती  की  गई  तो  श्राप  वित्त  मंत्री
 दिन  याद  कर  रहा  हूं  जब  लोग  एक  ही  मन्दिर

 शर  भारत  सरकार  के  पास  आय  तो  ATT  को

 में  उपासना  ,  करते  एक  ही  प्रकार  के

 पवित्र  ग्रन्थों  को  मानते  एक  दूसरे  से
 बहुत  सी  बातें  क्योंकि  संविधान  का

 एक  निदेशात्मक  सिद्धान्त बताता  है  कि  देवा  af
 प्यार  करते  प्रौर  एक  दूसरे  से  ब्याह

 शादी  रचाते  थ  ।  मेरा  विचार  है  कि  अभी
 जो  सब  से  अधिक  निर्धन  क्षेत्र  उस  पर

 वित्त  मंत्री  की  सब  से  afar  कृपादृष्टि  ay
 भी  बहुत  से

 संयुक्त
 परिवार  होंगे

 ।
 ऐसे  बहुत

 रहेगी ।
 से  तामिलदेशीय  जिन्होंने त्राघ्र  देश  को

 अपना  घर  श्र  में  कई  मेरे  माननीय  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम  ने

 वासियों  को  जानता  हूं  जो  कन्याकुमारी  गोदावरी  योजना  का  हवाला  ।  बात

 मदुरा  सनौर  प्रत्य  स्थानों  में  रह  रहे  हैं  र  वहां  इस  प्रकार  हुई  कि  उन  दिनों  की
 से  वापिस  नहीं  बनाना  चाहते  |  ऐसी  स्थिति

 मद्रास  सरकार  के  उख्य  सचिव  श्री  एस
 में  यदि  शादी  की  बातें

 वी०  राममूर्ति  मेरे  प्रिय  निजी  Teg  बनें  थे

 बढ़ती  तो  उन  का  क्या  अधार  होगा
 ?

 क्योंकि  हम  दोनों  ने  सात  वर्ष  पहले  अमरीका

 वित्त  मंत्री  ने  भी  कहा  है  कि  आ्राखिर  हमें  में  आयोजित  एफ़०  ए०  तरो ०  में  भाग  लेने  वाले

 किस  चीज़  का  विभाजन करना  है  ?  गैर-सरकारी  शिष्टमंडल  मिल  कर  काम

 डा०  रामा  राव  किया  था  ।  वह  इन  सभी  बातों  पर  मेरे  साथ दायित्वों  का  |

 गोदावरी  के  सम्बन्ध  में  बातचीत

 डा  काटजू  :
 क्या es  कप  शुन्य  का  किया  करते  थे  ।  उन्होने  बताया

 विभाजन  करेंगे
 ?  दायित्व कया  हैं  ?  ATT  नियरों  द्वारा  वहां  २४५  फ़ट  गहराई  की  खुदाई
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 होगी  :  इस  में  धन  लगाने  की  इतनी  बात  नहीं  संयोजन  मेरे  संशोधन  का  स्पष्टीकरण  करता

 जितनी  कि  इस  चीज़  की  है  कि  क्या  वहां

 इंजीनियरिंग का  चल  सकता है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  दोनों  को  एक  साथ

 यह  तो  सात  वर्ष  पहले  की  बात
 थी  उन्होंने

 लिया  जाय  ?

 wer था  कि  इस
 परियोजना

 पर
 लगभग

 डा०  लंका 1 सुन्दरम् : जी हां । :  जी  हां  ।  मद्रास
 ११०  करोड़  रुपये  लगेंगे  \  और  में  समझता

 हूं  कि  wa  परियोजना--गोदवारी  विधान-सभा  द्वारा  पारित  दो  संकल्पों  पर

 परियोजना  पर  २४०  करोड़  रूपये  लगेंगे  ।  ये  संशोधन  ara  हें  ।  मेरे  विचार

 में  ये  दोनों  एक  दूसरे  के  पूरक  इन
 श्री  बी०  एस०  मति  १६०  करोड़  दोनों  को  इकट्ठा  करने  में  कोई  भी  कठिनाई

 रुपये  |
 नहीं  होगी  ।

 डा०  काट  यह  तो  बहुत  ही  श्रनिद्चित
 श्री  बॉकटारमन  डा०

 बात है  हो  सकता  है  कि  में  ने  सही  झांकने
 लंका  सुन्द रम्  का  संशोधन  यह  है  कि  एक

 नहीं  दिये  हों  ।
 तटस्थ  आयोग  की  सिफारिशों  के  आधार  पर

 श्री  to  एस०  कमाती  ब्  कमेटी  इसका  विभाजन  जब  कि  दूसरे  संशोधन

 की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध में  कया  में  बताया  गया  है  कि  जनसंख्या  के  ATT पर

 इस  का  विभाजन  होगा--भ्रम  मेरे  विचार  में

 डा०  काटजू
 :

 हम  सभाकक्ष  में  इस  पर

 बात  चीत  करेंगे  |
 इन  दोनों  को  एक  साथ  नहीं  रखा  जा

 में  तो  केवल  यह  बताना  सकता  |

 चाहता  हूं  कि  प्राक्कलन  क्या  और  हो  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  अच्छा  |
 बया  सकता  है  ।  श्राप  योजना  आयोग  के

 साथ  इन  चर्चा  कीजिये  ।  शून्य  का
 प्रशन  यह  है

 विभाजन  छोड़  वे  अन्य  सभी  बातों  में  पृष्ठ  १४  १४  में  खण्ड
 ४७

 के  स्थान

 को  सहायता देंगे  ।  में  इतना  a  पर  निम्नलिखित  पंक्तियां  afer  की  जायें  :

 कहना  चाहता हूं  ।

 Apportionment  of

 assets  and  liabilittes.—T he उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  पहले
 संशोधन

 न  पर

 शर  बाद  में  खंड  पर  मत  लूंगा  ।  assets  and  liabilities  of  the

 संशोधन  सदन  के  समक्ष  रखे  जायें  ?  State  of  Madras  as  dealt  with

 in  the  Seventh  Schedule,  as

 डा०  लंका  सुन्दरम  :
 अरपना  संशोधन  also  current  revenues  and

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।
 expenditure,  shall  be  divided

 between  the  States  affected
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  अच्छा  |

 by  this  Act  by  an  order  of

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  मेरी  एक  the  President  of  India,  on  the

 प्रार्थना  है  ।  मेरे  विचार  में  श्री  नाना  दास  recommendation  of  a  neutral

 का  संशोधन संगत  रहेगा  ।  यदि  Commission  of  experts,  pre-

 विधि  की  कोई  कठिनाई  नहीं  रही  तो  are  sided  over  by  a  Judge  of  the

 उनका
 एक  साथ  प्रस्तुत किया  जा  सकता  है

 Supreme
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 [  संपत्तियों  और  दायित्वों  का  माननीय  गृह  मंत्री  उन  कई  ठेकों  के  सम्बध

 बांटा  जाना--मद्रास  राज्य  आस्तियां  में  जो  ier  राज्य  तथा  उड़ीसा  जैसे  राज्यों

 एवं  जैसा  कि  सातवीं  अनुसूची में  के  हित  के  मद्रास  केਂ  मिले  जुले  राज्य

 उनका  ब्योरा  श्राचुका  तथा  चालू  राजस्व  द्वारा  किये  जा  चुके  स्पष्टीकरण  करें

 एवं  उन  राज्यों  के  बीच  जिन  पर  इस  श्राप  सब  जानते  होंगे  कि  माइंड  परियोजना

 अघिनियम  का  प्रभाव  पड़ा  राष्ट्रपति  में  कई  सके  मद्रास  राज्य  तथा  उड़ीसा  राज्य

 के  आदेश  द्वारा  एक  तटस्थ  के  बीच  हुये  a  इस  परियोजना  में  से

 जो  उच्चतम  न्यायालय  के  किसी  न्यायाधीश  उड़ोसा  को  ३०  प्रतिशत  तथा  नये  अधि

 की  अध्यक्षता  में  काम  सिफारिशों  राज्य  को  ७०  प्रतिशत  बिजली  मिलेगी  ।

 केअनुसार  बांटे  जायेंगे  ।  ”]  चुनावी  उक्त  खण्ड  की  व्याख्या  इस  प्रकार

 से  की  जा  सकती  है  कि  यदि  इस  सके  से
 सदन  में  मतविभाजन  हुआ  :  ५४  पक्ष

 अ्राध्र  राज्य
 को  हो

 लाभ  होता  तो  यह
 मथे  पौर  २४६  विपक्ष  में  ।  उस  का  ठेका  बन  सकेगा

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  ें भ्र्न्य
 site  मद्रास  विधान-मंडल  के  समक्ष  जिस  रूप

 संशोधन  उठाऊंगा  |  श्री  रघुरामय्या  का  में  यह  खण्ड  प्रस्तुत  दरा है  उस  व्याख्या

 इस  प्रकार  भी  की  जा  सकती  है  कि  यदि
 संशोधन  निषिद्ध  किया  जाता  यह  भी

 उसी  आयोग से  सम्बद्ध  है
 ।  wags  परियोजना  सम्बन्धी  ठेका  केवल

 रेड्डी  का  संशोधन  भी  स्वीकार  किया
 ait  राज्य  के  लिये  तो  यह  अदात

 जाता है  ।  इस  के  बाद  श्री  नाना  दास  का
 आंध्र  ae  ग्रसित

 उड़ीसा
 के  लिये  होगा

 ०५, सथ  धन  है  |  यह  आंध्र  राज्य  का  ठेका  नहीं

 बनता बल्कि  इस  रूप  में  प्रस्तुत  होता  है  जैसे

 संशोधन  प्रस्तुत  ग्रा  शर  स्वीकार
 कि

 मद्रास  के  शेष  राज्य  ने  इस
 में

 भाग  लिया

 किया  गया  हो  ।
 में

 जानता  हूं  कि  सदन  में  गृह  मंत्री  द्वारा

 की  गई  व्याख्या  किसी  न्यायालय  में  काम

 श्री  राघवाचारी उपाध्यक्ष  महोदय
 नहीं  किन्तु  चूंकि  ४७,  ४८,  ४€  कौर

 के  नाम  का  संशोधन  भी  निषिद्ध  किया  जाता
 yo  खंडों  के  सम्बन्ध  में  संपदा  एवं  दायित्व

 है  ।  कोई  संशोधन  पारित
 का  समायोजन  करन  के  लिये  हम  ने  खण्ड

 नहीं  होता
 ।

 प्र  के  अंतगर्त  इसको  उपबन्धित  किया

 शर्त  इस  सदन  में  गुह  मंत्री  जी  जो  भी  व्याख्या

 ~  देंगे  वह  राष्ट्रपति  को  उस  समय  बहुत  काम
 ४७  विधेयक  का  बनें

 बी

 देगी  जिस  समय  वह  इस  पर  देंगे  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हम्ना  |  तो  माननीय  गह  मंत्री  से  जिस  बात  के  विषय

 में  में  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  वह  यह  है  :

 खंड
 ४७

 विधेयक  की  वर्ग  बनाया  गया  ।
 आध्र  राज्य  अथवा  मैसुर  तथा  आंध्र  राज्य

 खंड  ४८--
 के  प्रयोजनों  के  मद्रास  के  मिले-जुले

 श्री  वें कटार सत  इस  खंड  पर  संशोधन  राज्य  तथा  बाहर  के  किसी  see  राज्य  द्वारा

 प्रस्तुत  का
 मेरा  यह  उद्देश्य  है  कि  किये  गये  मच कुंड  परियोजना  ठेके  तथा
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 मद्रास  राज्य  को  ठेका  विषय  में  मद्रास  के  मिले-जुले  राज्य  द्वारा

 नहीं  शौर  न  उसके  ठेके  किये  गये  ठेके  मद्रास  के  शेष  राज्य  के  ठेक

 |  समझे  जायंगे  ? कहलाय गे

 डा०  में  यह  संशोधन  स्वीकार
 उपाध्यक्ष  मौर्य

 :  यह  तो  बहुत  दूर

 नहीं  कर  सकता  |  की  बात है
 ।  इस  संदर्भ  में  पुर्णतया  WAT

 केवल  का  अरथ  तो  मैसूर  को  छोड़ कर  अरन्य q  तो  केवल
 राज्य

 के
 लिये  जाता है  ।

 स्पष्टीकरण  चाहता
 था  |

 डा०  काटजू  :  स्पष्टीकरण  इस  प्रकार
 बासप्पा  :  में  प्रस्ताव

 कर्ता है ।  यदि  इस  प्रकार  की  कोई  द  द  करता  ह  far

 जिसकी  झर  मेरे  मान्य  मित्र  ने  निर्देश  किया  प्त  १४५  में  पंक्ति  a  के  ate

 ar  भी  जाय  तो  राष्ट्रपति  द्वारा  ही  उसका  निम्नांकित  पंक्तियां  आदिष्ट

 उपचार  होगा  ।.  वन  यही  कहूँगा ।

 “(4)  If  any  State
 neglects,

 डा०  लंका  हम  माननीय
 गुह  omits  or  declines  to  euforce

 मंत्री  की  बात  समझ  नहीं  सके  |  the  performance  of  any  such

 contract,  any  other
 State डा०  में  ने

 अपने  मान्य  मित्र  की

 कठिनाई  को  इस  प्रकार  समझा
 whese  purpose  is  also  partly

 स्थिति  खंड  के  झन सार  ata  राज्य  उन  ठेकों
 a  purpose  of  such  contract

 shall  in  its के  fad  उत्तरदायी  होगा  जो  उस  क्षेत्र  की  own  right  be

 entitled  to  enforce  the  same परियोजनाओं  के  लिये  किये  जो  झन

 and  to  take  and  jastitute  all
 आंध्र  राज्य  में  अथवा  यदि  उस  क्षेत्र

 जो  अरब  मंसूर  राज्य  को  मिला  भी  यह  चीज़  necessary  legal  or  other  pro-

 है  तो  उसका  दायित्व  आंध्र  राज्यों  पर  होंगा  ।  ceedings  jn  its  own  name  for

 such
 उन  का  ag  अनुभव  है  कि  उस  उत्तरी क्षेत्र

 में  जो  wat  उड़ीसा  राज्य  में  मिला  कई  यदि  कोई  राज्य  इस  प्रकार  के
 ठेके  होंगे  ।  यह  पिछले  हें  कि  उनका  दायित्व

 किसी  ठेके  को  चालू करने  में  भ्रवहेलना  अथवा

 किस  पर  होगा  |  यदि  ऐसी  बात  है  भूल-चूक  करता  ate  कोई  राज्य

 इस  प्रकार  की  कठिनाई  ज्ञान  के  समय  जिस  का  उद्देश्य  भी  इसी  ठेके  के  उद्देश्य  का

 पत्ति  ही  उसका  निपटारा  करेंगे  ।  जहां  तक
 अंश  उस  ठेके  को  चालू  करने  का  qa  पुरा

 हमें  मालूम  है  भ्र भी
 ऐसी

 कोई  भी  कठिनाई  अधिका री  श्र  भ्रपने  नाम  में  इस  प्रकार

 नहीं है  ।  के
 लागू  करनें  सभी  आवश्यक  वेध  तथा

 tl  म॑  जानता हूं  कि  अन्य  कार्यवाही  करायेगा  ै  |

 राष्ट्रपति  उसका  निपटारा  करेंगे  ।  हम  मेरे  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  कि  इस

 जानना  चाहते  हैं  कि  खंड
 ४८

 को  प्रस्तुत  सम्बन्ध
 में  मंसूर के  हितों की  रक्षा हो  ।

 करने  का  अभिप्राय  है  ।  क्या  इसका  मान  लीजिये  कि
 मद्रास  सरकार  कई  वस्तुओं

 यही  अभिप्राय  है  कि  ऑआंध्रराज्य  तथा  को  मुहैय्या  कराने  के  लिये  कई  साथा के  साथ

 किसी  area  राज्य  से  सम्बन्धित  मामलों  के  कोई  संविदा  कर  चुकी  हो  ।  यदि  बे  ढंके
 364  PSD
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 [  श्री

 पूर्णतया  अथवा  केवल  ग्रांट  राज्य  के  लिये  को  स्वीकार नहीं  किया है  ।  मेरा  विश्वास है

 तबर  तो  उन्हें  आध्र  देश  को  दिया  कि  माननीय  सदस्य  इस  पर  ज़ोर  नहीं  देते  ।

 mic  यदि  मैसूर  के  लिये  हों  तो  मंसुर  बालों  को

 मिलेंगे  ।  किन्तु  यदि  यह  अंशतः  द्वार  राज्य
 श्री  श्रीमान्  )

 के  लिये  शर  अंशतः  स्थानान्तरित  क्षेत्र  उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  है  कि  :

 के  लिये  तो  उस  स्थानान्तरित  क्षेत्र  पर
 ४८  विधेयक  का  अंग  बने  4.0

 यह  ठेका  लागू  करने  कोई  भी  व्यवस्था

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 नहीं है  ।  अन्यथा  उसे  हानि  होगी  ।  यदि

 fag किसी  कारण  से  ये  दोनों  राज्य  ठेका  चला  नहीं  ars  vz  Taqan  का  it  बना  लिया

 कौर  यदि  मसूर  जैसा  तीसरा  गया 3
 जो  इस  में  रुचि  रखता  इस  को  चाहता  है

 खण्ड  डट  और  ५०  विधेयक  का  अंग
 यह  उस  ठेके  को  नहीं  चालू  कर  सकेगा  |

 बना  लिये  गयें  !
 मेरे  ध्यान  में  यही  बात है  ।

 खण्ड  ५१-  की  शक्तियां

 श्री  घुलकर  :  झांसी--दक्षिण )  :  इस

 कानून  को  सभी  जानते  हैं  ।

 संशोधन  किया  गया  :
 डडा०  में  पहले  की  बातों  के

 पृष्ठ  १६  की  पंक्ति  २०  में आधार  पर  ही  इसे  स्वीकार  नहीं कर  सकता

 क्योंकि  यह  पूर्णतया  भ्रनावश्यक है  ।  क्योंकि
 के

 पश्चात्  refer-

 यदि  किसी  ठेके में  कोई  भागीदार  तो  ence  made  within  a  period  of

 उस  केके  को  चालू  किया  जा  सकता  है  ।  मेरे
 three  years  from  the  appointed

 aa  मित्र  का  विचार  है  कि  यदि  कोई  संयुक्त  day,  byany  State  concernedਂ

 ठेका  हो  कौर  उस  में  एक  कौर  ग्रान्ट्स  तथा  में  सूर  दिन  a  तीन  वर्ष  की  अवधि

 के  भ्रमर  किसी  सम्बद्ध  राज्य  द्वारा  निर्देश के  बीच  बटवारे  की  र  दूसरी  ओर  ौर  कोई

 किये  जाने  a  निविष्ट कठिनाई  है  और  ate  उसे  लागू  कर  दिया

 नहीं  करना  चाहता  देश के  साधारण  जायें  ।

 कानून  के  अनुसार  मंसुर  जाग  बढ़  सकता  है  ।
 थ्री

 कौर  उसे  लागू  कर  सकता  है  इस  तरह  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि परिपूर्ण  खण्ड  आदिष्ट  नहीं  कर  सकता  ।

 श्री  इस  का  पाठ  इस  प्रकार  खण्ड  ५१,  संशोधित  रूप  विधेयक

 क  के  ७  के  का  बने  1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उसे
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 पहले ही  पढ़  चुके  यदि  यह  ठेका  greet  खण्ड  ४१,  सं  त  रूप  विधेयक

 राज्य  तथा  स्थानान्तरित  क्षेत्र  के  लिये  संगीत  का  am  बना  लिया  गया  |

 रूप  से  तब  तो  इसे  कोई  भी  पार्टी  चालू  कर

 सकती  है  ।  किन्तु  यहां  यह  ठेका  ग्रोवर  राज्य  खण्ड  ५२  विधेयक  का  am  बना  लिया

 के  लिये  ही  हें  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  संशोधन  गया ।
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 नथा  खण्ड  ५२  क  देना है  तो  यह  एक  घन  जाता

 डा०  रासा  में  प्रस्ताव करता  हं  कि  कौर  इसलिये  इस  पर ,  राष्ट्रपति  की  want

 लेनी  Asa १६  में  पंक्ति ४३  के  नभ  निम्न

 लिखित  निविष्ट  कर  दिया  जायें  उपाध्यक्ष
 महो  हूं

 जि

 “52  A.  A  sum  of  rupees
 कहीं दो  कुछ  करोड़ र्पिये

 के  अनुदान

 का  उपबन्ध  किया  हुमा ten  crores  shall  be  contributed

 to  the  Andhra  State  by  the  ्  नौ  ee  -PoTats:  म्संतित

 Government  of  India  towards  निधि  में  से  कह  झक्झिष्ठ राज़्य

 the  construction  and  develop-  तौर  पन्  में  वित्त  के  समन्वय  HHT  है  ।

 ment  of  the  capital  of  यदि  केन्द्र  दस  करोड़  रुपये  तो  ये  संचित

 निधि
 में  से  लिये  जायेंगे

 [x  भारत  सरकार  ऑआन्प्  राज्य  qu  विधेयक  पर  मत  दे  रहा  होग  कि
 किसी  धन  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  अनुसरण atomizer  की  राजधानी  के  निर्माण  तथा

 जाने  वाली  उचित  प्रक्रिया  का  पालन विकास  के  लिये  दस  करोड़  रुपये  देगी  ।”]

 किये  बिना  नहीं
 किया  जा  सकता  ।

 '

 वांत्वू  प्रतिवेदन  में  इस  बात  का  उल्लेख

 उपाध्यक्ष  महोदय
 aa  खेद  है  कि  में

 किया  गया  हैं  में  ने  यह  संशोधन  Ia  माननी  य

 इस  TAIT  को  प्रस्तुत  करने  की  nant  नहीं
 गृह  मंत्री  अन्य  व्यक्तियों  की  इस

 दे
 सकता

 ।  इस  के  लिये  राष्ट्रपति  कीं  मंजूरी
 खदारतापूर्ण  मंत्रणा  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 किया  है  कि  हमें  केन्द्र  से  अनुदान  मांगने
 ।  स्पष्ट हैं  कि

 प्रस्तोता  का

 सहायता  के  सम्बन्ध  में  माननीय  वित्त  मंत्री
 चाहियें  ।  कुछ  ही  मिनट  ga  बे  यही  बारत  कह

 श्राइवासन  हैं
 रहे थे  ।  मुझे  पूरा  निश्चय है  कि  सरकार

 इसे  बिना  किसी  हिचकिचाहट  के  स्वीकार  वित्त  मंत्रो  सो  Slo

 कुर  लेगी  ।
 इस  प्रकार  कोई  ग्रा रवसक्त  को

 श्री  नानो  ate  तयार  नहीं  हूं  ।  वास्तव  में
 मता यर समयता

 यट
 समझता

 हूं  कि  इस  प्रकार  कं  विषयो  पर  saa  AT HTT
 सूचित  यह  बात  सब  को  विदित

 कि  हमारे  यहां  आंध्र में  एक  भी  विक्सित  कें  बिना  चर्चो  को
 रोकने  के  लिये  ही  संविधान

 नगर  नहीं  है  ।  न्यायाधिपति  वांच  नें  भी  अपनी  में
 यह

 उपबन्ध  किया  गया  है
 Wa:  मुझ

 से

 चीक  थी  सुगा  मे
 यह  बात  लिखी है

 ऐसा  कोई  आश्वासन  देने  के  लिये  कहना

 निश्चय  ही  गलत  होगा  ।
 ऐसा  स्थान  नहीं  है  जहां कि  हुरमत

 अस्थायी  राजधानी  बनाई  जा  सके  ह  हमारे  माग एक  माननीय  संदीप  उन्ही इ

 mest  यह  अ्रवस्था है  ।  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विश्वास  करना  चाहिये  |

 सोनिया  मंत्री श्री  टो०  टो०  कृष्णमाच/ारा
 उपाध्यक्ष  महोदय

 पहिले  ही  यंह  कह  चके  हैं  are  राज्य  में
 शक  औचित्य  प्रशन  के  हेतु  कया  में  सभापति
 जी

 से  इस  विषय  में
 उन  का  निर्णय  मांग

 वित्त के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  भी  कठिनाइयां

 सकता  हूं
 ?  यदि  इस  संशोधन

 का  उद्देश्य  होंगी  उन्हें  वे  दूर  क्र  देंगे  ।

 भारत  की  संचित  fafa  में  से  दस  करोड़  आशना  Wo
 देशम  :“  ग्रान्ट्स  राज्य

 रुपये  निकलवा  कर  किसी  प्रयोजन के
 लिये  के  निर्माण  में  जो  आवश्यकतायें  होंगी  उन  पर
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 [sit  सी०  डी०  देशभक्त
 ~

 सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करने  के
 goods  contained  in  all  the

 तैयार  में  ने  जो  कुछ  कहा  है  यह  तो  उस
 buildings  serving  the  common

 नका  एक  प्रकार  पदच्छंद  में  न  तो  इस  में  needs  of  the  combined  State

 कुछ  श्र  जोड़  सकता हूं  और  न  हीं  इस  में
 से  before  the  appointed  date,

 कुछ  हटाना  चाहता  हूं  ।  shall  be  delivered  to  the

 Andhra  State  or  credited  to
 उपाध्यक्ष  महोदय :  वे  यह  चाहते

 ्र
 a

 कि  साननीय  मंत्री  इस  आश्वासन  को  भूलें

 नहीं  |  नये  खण्ड  को  प्रस्तुत करने  की  अन मति चप  ad  यह  है
 कि  नियत  तिथि

 नहीं दी  जायेगी  ।  wa  हम  सातवीं  भ्रनुसुची  से  पहिले  साझी  झ्रावइ्यकताओं  को  पुरा  करने

 को  लेंगे  ।  वाले  सभी  भवनों में  विद्यमान  वस्तुओं  में  से

 ३६  प्रति  दत  वस्तुएं  अथवा  सभी सातवीं  भ्रनसुची

 भाण्डारों  सत्य  वस्तु द्र ों के  जहां  तक श्री  गोपाल  राव  :  में  प्रस्ताव  करता

 हूं  सम्भव हो  मूल्य  ३६  प्रतिशत
 अंश

 प्राचीन

 राज्य  को  सौंप  दिया  जायेगा  या  उस  की
 (१)  पृष्ठ  ३४  में  पंक्ति  डे €  के  पश्चात्

 निम्नलिखित  निविष्ट  कर  दिया  जाय े:
 आस्तियों  में  जमा  कर  दिया  जायेगा  1]

 शी  बासप्पा :  मेंप्रस्ताव  करता  हूं

 ह
 (1)  (1)  The  assets  and

 Via  bilities  among  the  Andhra  (१)  पृष्ठ ३५  की  पंक्ति ८  श्र  ६  में

 Andhra’ State,  the  Residuary  State  के

 and  the  transferred  territory
 स्थान  पर  and  Mysoreਂ

 shall  be  distributed  in  और  मसूर | ]  आदिष्ट  कर  दिया

 proportion  to  the  जाये ं।

 (11)  Renumber  the  other  (२)  पृष्ठ  ३५

 paragraphs  accordingly.  (१)  भक्ति  २१  में  this

 [  ऋ  )  आसान  अवशिष्ट  paragraphਂ  चण्डिका  क  के

 राज्य  हस्तान्तरित  प्रदेश  में  आस्तियों  निविष्ट  कर  दिया

 a  दायित्वों  का  वितरण  जनसंख्या  के  श्र

 पात  से  किया  जायेगा  ही
 (२)  पंक्ति  २१  करवाते  निम्नलिखित

 तदनुसार aa  कण्डिकाओं की  निविष्ट कर  दिया  जाये  :

 संख्या  निश्चित  कर दी  जाये  ।]  ce
 (  2)  ‘cash  balances’  includes:

 (2)  पुष्ठ  ३४  में  पंक्ति ४२  के  पश्चात्
 investments  into  cash  of  bills,

 Government निम्नलिखित  निविष्ट
 कर  दिया  जाये  :  securities,  fixed

 deposits  and  other  earmarked
 that  36  per

 cent  of  the  goods  or  their

 value  to  the  extent  feasible  of
 pdé

 (२)  रोका  में  बिलों  में

 all  articles,  Ves Stoxe  »§  and  other  नियोजित  नकद  पूंजी  ,  सरकारी  प्रतिभूतियां «



 आधा  राज्य  विधयेक  ११२४ 2223.0  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  २६  अगस्त  १९५३

 नियत  समय  के  जमा  पूंजी  कौर  द्न्य  कर  उस
 के  श्राधार  के  स्थान

 पर

 the  basis  of  its  market
 अलग  को  हुई  नियोजित  पूंजा  सम्मिलित  है  ।'  |

 alue  on  the  date  of  the

 ्रो  रबर  :
 में  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि

 पृष्ठ  ३५  में  पंक्ति  २२  से  ३२  तक  के  के  दिन  इस  के  बाजार  भाव

 के  आधार  |  प्रविष्ट  कर  दिया  जाये  ।

 स्थान
 में  निम्नलिखित  श्रादिग्ट  कर  दिया

 जाय
 श्री  गोपाल राव  :  में  प्रस्ताव  करता

 *<3.  Any  unissued  stores  of
 हूं

 any  class  shall  be  divided

 between  the  States  of  Madras,  पृष्ठ ३६
 की  पंक्ति  सके  तरन्त  में

 Andhra  and  Mysore  in  the  ‘Any  amount  thus  re=-

 shall  be proportion  of  622  :  36  :  14.”  covered  divided

 [३  न  जारी  किये  गये  सभी  प्रकार  among  the  States  of  Madras,

 Andhra  and  Mysore  in  the
 के  भाण्डरों को

 पारी
 कौर  मैसुर

 के

 2¢  proportion  of  628  :  36  14” राज्यों  में  १'/, के  अनुपात

 से  जायेगा  ।'  प्रकार  प्राप्त  कोई  भी  राशि

 गह-क्रय  उपमंत्री  में  तथा  मैसूर  के  राज्यों में  ६२  2?

 १/,  के  maa  से  बांट  दी
 प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 जोड़  दिया  जाये  ।

 पृष्ठ  देवकी  पंक्ति ३१  power

 housesਂ  के  स्थान  पर  थ्री  रघुरामय्या  :
 म॑  प्रस्ताव  करता

 Malan OL  we  trical  undertakingsਂ  हूं  किः

 सम्बन्धी  आदिष्ट  कर

 दिया  जाये  |
 पृष्ठ  ३६  की  पंक्ति  ५  के  GRATE

 लिखित  जोड़  दिया  जाये  :

 ay  रवुरामग्या :.
 में  प्रस्ताव  करता

 that  any  sum
 हुं कि

 recovered  in  respect  of  any

 पृष्ठ  ३५  की  पंक्ति  ३८  से  ४०  तक  में  such  loan  or  advance  shall  be

 divided  between  the  States  of

 the  basis  of  the  book
 Madras,  Andhra  and  Mysore

 value  of  the  machinery  less  in  the  proportion  of  622

 depreciation  where  such  de-
 36  :

 Preciation  is  adjusted  in  the

 accounts  of  the  Press.’’  शर्ते  यह  है  कि  इस  प्रकार  के

 किसी  कण  धन  के  सम्बन्ध  में

 कहीं  मुद्रणालय  के  लेखे  में  प्राप्त  कोई  भी  राशि  ग्ान्थ्ल  श्र

 ॥ अवक्षयण  का  समन्वय  किया  गया  हो  वहां  मैसूर के  राज्यों में  ६२*१/  र  i%

 यंत्रों  के खाता  मूल्य  में  से  भ्रवक्षयण  को  घटा  के  अनुपात  से  बांट  दी  जायेंगी  1]
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 oft  वब कटा  म  प्रस्ताव  करता  झंडा के  धन  निम्नलिखित रीति  से  बांटा

 जायगा
 हूं

 yas ie)  पृष्ठ
 २६  की

 पंक्ति  २१  से
 २४  राय-करों में  राज्यों  के  war  के  अस्सी

 तक  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  आ प्रविष्ट  प्रतिशत  तथा  सम्पूर्ण  संघीय  उत्पाद
 सकी

 को

 दिया  जाय े:  गन्ध

 और
 मैसुर के  राज्यों  में

 (1)  The  ‘balance  of  the  ३६  ११/६:  के  अनुपात  से

 घि ५"  81187:  of  .  the  taxes  on  बांटा  जायगा  ax  meat  में  राज्यों  के

 ्र  के  बीस  प्रतिश्त को  मद्रास  आन्त्र income  and  of  .the  Union

 राज्य  प्यार  हस्तान्तरित प्रदेश  के  क्षेत्रों  में duties  of  Excise  payable  to

 संगीत  राय-कर के  आधार  पर the  State  of  Madras  in  respect

 ofthe  financjal  veay  1953-54
 आयोग  द्वारा  '  किये gy  के  अनसार

 Shall,be  shared  as  follows  जायगा
 "J

 eighty  per  cent  of  the  (२)  पृष्ठ ३६  की  पंक्ति २३१  से  ३६  तक

 सश States’  share  of  the  taxes  on  के  दि  ची  | भान  पर  निम्नलिखित  आदिष्ट  कर

 income  and  the  whole.  ot  दिया  जायें

 the  Union  duties  of
 (2)  The  share  of

 excise  shall  be  shared
 taxes  on  income  and  of  the

 by  the  States  of  Madras,
 Union  duties  of  excise  pay

 Andhra  and
 Mysore  m

 able  to  the  States  of  Madras.
 the

 proportion
 of

 623  as  constituted  immediately
 36  14;  and

 before  the  appointed  day  in

 twenty  per  cént  of  the  respect  of  each  of.  the  *  finan-

 states  share  of  the  cial  years  commencing  on  or

 taxes  on.  INcome  sha  after  the  first  day  ,of  April

 shared  on  the  bas  1S  of  1954  shall  until  other  pro-

 collection  of  the  taxes  vision  is  made  by  law,  be

 ध्  mcome  m  the  areas  shared  as  follows

 comprised  in  the  States
 eighty  percent  of  the

 of  Madras,  the#State  of
 States’  share  of  the  taxes

 Andhra  and  the  trans
 on  come

 and
 the

 ferred  teyvritory  (in
 whole  of  the  Uni 1072

 accordance  With  the
 duties  of  excise  shalt  be

 allocations  made  by  the
 shared  by  the  States  of

 J'inance  Commission)
 Ma  dras,  Andhra  and

 (१)  १९५३-५४  के  वित्तीय  ay  Mysore  in  the  propor-

 े  सम्बन्ध  में  राय-करों  कौर  मद्रास  राज्य  tion  of  622  36  ८  1d;
 को  देय  संघीय  उत्पाद शल्क  के  राज्यों  के  and



 to  the  State  of  Madras  imme- twenty  pet  cent  of

 the  States’  share  of  the  diately  before  the  appointed

 taxes  on  income  shall  day  shall  be  allocated  between

 be  shared  on  the  basis  the  States  of  Madras,  Andhra

 of  collection  of  the  taxes  and  Mysore  cn  the  basis

 on  income  in  the  areas  consumption  of  taxed  motor

 omprised  in  the  ate  spirit  in  the  year  1952  (in

 of  Madras,  the  State  of  accordance  with  the  Resclu-

 tion  on  the Andhra  and  the  trans-  Central  Road

 Fund  as  amended  by  Parlia- ferred  territory  (in  ac-

 ment  on  the  14th  April cordance  with  the.  allo-

 ations  made  bv  the  1950)

 a. iinance  Commission)  नियत
 दिन

 से  तुरन्त  पहिले

 मद्रास  राज्य  का  केन्द्रीय  सड़क  निधि में  जो (२)  जब  तक  विधि  द्वारा  र  कोई

 उपलब्ध  ं  किया  जाता  तब  तक  पहली  धन  जसा  होगा  उसे  द्वारा  १४

 अनत  ५४  को  उस  के  फर चात  प्रारम्भ  १९५०  की  संबोधित  केन्द्रीय  सडक  निधि

 होन
 वाले  प्रत्येक  वित्तीय  ag  के  सम्बन्ध  में

 सम्बन्धी  संकल्प  के  १९५२  A  कर

 नियतन  तिथि
 से  तुरन्त  पहिले  जा  मद्रास  राज्य

 दिय  हुए  पटोल  की  खपत  के  आधार  घर

 बना  28.0  था  उसे  देय  संघीय  उत्पाद  शुल्क
 art  शौर  मसूर  राज्यों  में  बांटा

 अर  राय-कर  के  राज्यो ंके  अंध  को

 लिखित  रीति से  बाटा  जायेगा  श्री  राघुरामय्या
 :  मे  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि
 आय-करा

 में  राज्यों के  भ्रंश  के  ely

 श्रीमती  तथा  सम्पूर्ण  संघीय  उत्पाद  शल्क  को
 पीठ  ३६  की  पंक्ति  ३६  शौर  ४०  में

 the  proportion  of  622:
 श्रीनगर  शौर  मसूर  के  राज्यों  में  3३६  भ्

 ent?
 36  17  »  के  अनुपात

 te  i  3  ३६  के  अ्रनपात  से  के  स्थान  पर  ‘in  such  pro-

 बांटा  जायेगा  wT  portion  as  may  be  fixed  by
 the

 President
 in  proportion

 राय-करों  में  राज्यों  के  ae  के  बीस  to  the  area‘covered  bv  the

 respective  States प्रतिशत  को  मद्रास  आन्ड्  राज्य

 और  हस्तान्तरित  प्रदेश  के  भ्ेत्रीं  में  ('  उस  अनुपात  से  जो  राष्ट्रपति

 द्वारा  उन  उन  राज्यों  के  क्षत्रों  के  अनुपात  से संगीत  राय-कर के  अधार पर पर

 आयोग  द्वारा
 किये  गये  आवंटनों के

 नियत  किया  श्रादिप्ट  कर  दियां  जाये  |

 वोटो  जायगा  |  श्री  दातार
 :  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि

 )  पृष्ठ  की  पंक्ति  ३७  से  ४०  तक  में
 ~

 (१)  पीठ  ३७  की  पंक्ति  २१

 के  स्थान  पर  निम्नलिखित  आदिष्ट  कर  the  debt’  [FE  के  ware

 दिया  जाय  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाय

 <8.  The  sums  at  the  credit  the  purpose  of  deter-

 of  the  Central  Road  Fund  due  mining  the  said  shares,  the
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 [  श्री  दातार |

 debt  shall  be  deemed  to  be  के  ऋणों  या  उनਂ  के  किसी  wa  की  प्राप्त

 apportioned  between  the  States  पूजी  के  आवंटन  के  सम्बन्ध  नियत  किया

 of  Madras,  Andhra  and  जायेगा ॥

 Mysore  as  if  it  were  a  bebt
 (२)  पृष्ठ  ३७  की  पंक्ति  २५

 referred  to  in  sub-paragraph  २६  में  से  public  debt

 (2)  of  this  paragraph,  and  the  referred  to  in  sub-paragraph

 shares  of  the  States  of  Andhra
 (1)  of  this  paragraph  andਂ

 and  Mysore  shall  be  deter-  चण्डिका  की  उपकण्डिका  (१)

 mined  accordingly  :  में  उल्लिखित  सार्वजनिक  ऋण  a

 Provided  that  the  liability
 ase  निर्यात  दिये  गयीं  ।

 श्री  गोपाल  राव  :  में  प्रस्तावਂ  करता  हूं for  any  public  loan  or  portion

 thereof  referred  to  in  sub-  किः

 paragraph  (1)  of  paragraph  2
 पृष्ठ  ३७  की  पंक्ति  २०  से  ३४  तक  में

 shall,  for  the  purposes  of  this  the.total  expenditure  on

 sub-paragraph,  be  deemed  to  all  capital  works  and  other

 be  apportioned  between  the
 capital  outlays  incurred  in  the

 States  of  Andhra  and  Madras
 territories  of  the  States  of

 in  the  same  proporticn  as
 Madras  and  Andhra  and  the

 may  be  fixed  under  sub-
 transferred  territory  up  to

 paragraph  (1)  of  paragraph  the  commencement  of  the

 2  in  regard  to  the  allocation
 appointed  day  including  the

 of  the  proceeds  of  such  loans
 items  dealt  with  in  paragraph

 or  porticn
 9  of  this

 भ्रंश  निर्धारित  करने  के  लिये  वह  दिन  के  शुभारम्भ  होने  तक  मद्रास
 ऋण  अ्रान्ध्  शर  मसूर  के  राज्यों  में

 तथा  आंध्र  राज्यों  शर  हस्तान्तरित  प्रदेश  के
 इस  प्रकार  विभाजित  समझा  जायेगा  जैसे  किਂ

 क्षेत्रों  में  इस  अनुसूची  की  चण्डिका  ६  में

 वह  ऋण  इस  चण्डिका  की  उपकण्डिका  (२)
 ब्यवट्ूत  चीजों  स  क  त  सभी  बड़े  बड़े  निर्माण

 में  उल्लिखित  कोई  ऋण  हो  शर  आन्ध्र  तथा
 कार्यों  और  अन्य  बड़े  बड़े  पू  जी  विनियोगों  में

 मैसूर  राज्य  के  अंश  तदनुसार  नियत  किये
 किये  गये  कुल  व्यय  के  स्थान  पर

 जायेंगे  :

 622:  36:  114  respec-

 परन्तु  ad  यह  है  कि  चण्डिका  २  कीਂ
 tively  ६२५:  ३६:  १  के  ]

 उपर्कण्डिका  (१  )  में  उल्लिखित  किसी  आदिष्ट  कर  दिया  जाये  |

 सार्वजनिक  ऋण  या  उस के  किसी  aa  का

 दायित्व  इस  उपकण्डिका  के  प्रयोजन  के  हेतु
 थ्री  के०  सुब्रहमण्यम  )

 :

 माघ  शर  मद्रास  राज्यों  में  उसी  अनुपात  में  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 ०१४

 बंटा  समझा  जायगा  जो  किः  कण्डिक्रा  २  पृष्ठ  ३७  की  पंक्ति  ३५  में

 की  उपकण्डिका  (१)  के  अधीन  इस  प्रकार  |  के  पश्चात्  Kuraool’
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 [gta  कन्नी है  निषिष्ट कर
 we

 दिया  जायें  |  शीघ्र  ही  किसी  दिन  बुलाये  गये  सम्मेलन  में

 साधारण  बहुमत  से  नाम  लेकर  निश्चय
 wit  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि

 करेंगे  ।]
 पृष्ठ  ३७  कौर  ३८  में  से  क्रमशः  पंक्ति

 ४१  से  ४४  तक  झ्र  पंक्ति  १  तथा  २  को  डा०  रामा  में  प्रस्ताव  करता

 निकाल  दिया  जाये  |  हूं  किः

 पृष्ठ  ac  की  पंक्ति  ७  में

 |
 रघरामब्या

 :  में  प्रस्ताव  करता

 debtਂ  के
 2  कि

 निम्नलिखित निविष्ट  कर  दिया  जाये  :
 पृष्ठ  ३८  में  से  पंक्ति  ७  से  १२  तक

 दी  जायें  ।  money  spent  from

 the
 att  राघुवाचारी  :  में  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि  :
 राजस्व  से  व्यय  war

 पृष्ठ ३८  की  पंक्ति  ७  में
 *

 श्री  चेक टार मन  :  में  प्रस्ताव  करता हैं debt  on  account  of  theਂ  ["  के

 कारण  से  साॉरवंजनिक  के  स्थान  पर
 कि

 ,
 entire’  ]  आदिष्ट  (१)  पृष्ठ  ३८  में से  पंक्ति  १८  से

 कर  दिया  जाये  ।  २३  तक  निकाल दो  जायें  ।

 (२)  पृष्ठ  ३८  की  पंक्ति  २२  में
 श्री  नाना दास :  म  प्रस्ताव  करता हुं  कि  :

 ["23o.¥
 पृष्ठ  ३७  में  प॑  क्ति  ४०  के

 निविष्ट  कर  दिया  जाये  :
 के  स्थान  पर  lakhs

 व
 [goo

 आदिष्ट कर  दिया  जाये  ।

 that  the  capital  डा०  रामा  में  प्रस्ताव  करता

 of  Andhra  State  shall  be  the
 हूं

 किः

 to  be  decided  and place
 पृष्ठ  HY  पंक्ति  २२  में  “230.4

 ‘named  by  a  simple  majority  lakhs”’  के  स्थान  पर

 vote  of  the  legislators  from
 “400  lakhਂ  ग्रादिष्ट

 ‘the  territories  mentioned  in
 कर  दिया  जाये  ।

 sub-section  (1)  of  section  3
 श्री  भोपाल  राव  :  में  प्रस्ताव  करता

 in  a  conference  to  be  convened

 by  the  Special  Officer  tor  the
 हु  किः

 Andhra  State  at  an  early  date  पृष्ठ  ३६  मे ंसे  पॉकत ७ से २१ तक ७  से  २१  तक

 but  before  निकाल  दी  जायें  । the  appointed

 श्री  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि

 शर्ते  यह  है  किः  ग्रान्ट्स  राज्य  (१)  पृष्ठ  ३६  की
 पंक्ति  १७  में  से

 as  the  case  may  be’”[‘st7at की  राजधानी  उस  स्थान  पर  होगी  जिस  का  कि

 धारा  ३  की  उपधारा  (१)  a  उल्लिखित  जेसी  भी  अवस्था  निकाल  दिया

 के  विधान  निर्माता  आन्द्र  राज्य  के  (२)  पृष्ठ  ३४  में  से  पंक्ति  १६
 से  २१

 विशेष  पदाधिकारी  द्वारा  नियत  दिन से  पूर्व  लक  निकाल दी  जाये
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 [  श्री  दातार  |

 2 rd (  )  पृष्ठ  ३६  में  पंक्ति  ३८  के  पच्चात चक  देते  हुए  तुंगभद्रा  परियोजना  पर  जो  कुछ

 निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये  :  व्यय  चाहे  वह  ऋण  ले  कर  किया  गया

 planation.--Any  re  i  at  ar  अन्यथा  किया  गया  परियोजना  के

 ference  in  this  paragraph  to  पुरे  हों  जाने  पर  उस  की  राशि  art  तौर

 मंसूर  के  राज्यों  दोनों  सम्बद्ध  राज्यों  की
 pensions  shall  be  construed

 सहमति  से  निहित  किये  गय  वाघा  र  के  अनुसार as  including  a  reference  to  the

 value  such
 अथवा  यदि  नियत  तिथि  से  दो  वर्षों  के  ग्रन्थ

 commuted  of

 दोनों  में  कोई  समझौता  न  तौ  राष्ट्रपति  के

 आदेश  से  निश्चित  अधार  के  अनुसार  बांट
 ea  चण्डिका  में  निवृत्ति

 दी  जायंगी  ।
 बतन  के  सम्बन्ध  में  किया  गया  कोई  भी

 उल्लेख इस  प्रकार  के  निवृत्ति  वेतनों  के
 मुक्त

 उपाध्यक्ष  महोद
 4:  इस  प्रकार  शब  सदन

 मुल्य के  सम्बन्ध  में  भी  किया  गया  उल्लेख  सातवीं  झनुसूच  शर  अव  तक  प्रस्तुत  किये

 गये  सारे  संशोधनों  पर  विचार  करेगा  । समझा  जायगा  ।  ']

 शी  रघ्रामय्या :  में  प्रस्ताव  करता  एक  साधनों  Vi:  इस  के  लये

 कि  समय  कितना  मिलेगा
 ?

 ३४  में
 पंक्ति  ३८  के  पश्चात्  उपाध्यक्ष  महोदय  :  समय  एक  घंटा

 लिखित  निविष्ट  कर  दिया  जास  :
 22-0  से  PXi—FRo  तक  |  १२-३०  से

 Notwith  standing  १-१४  तक
 तूतिया

 वाचन  होगा  |

 anything  contained  in  the
 श्री  नाना  दास :  स्रात्प्र  को  समस्या

 above’  provisions  the  amount

 of
 राजधानी  का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  रहा  हैं  |

 expenditure  incurred  on

 the  Project,
 यह  सब-विदित  है  कि  विजयवाड़ा  greet  राज्य

 Tungabhadra
 क  प्राकृतिक  राजधानी है  ।  यह  बिल्कुल  केन्द्र

 whether  from  borrowings  or

 में  स्थित  है  aye सब  प्रकार से  उपयुक्त  है  ।
 otherwise,  shall  on  the  cOom-=

 परन्तु  इस  में  श्री  बाग  समझौते  का  झरा

 pletion  of  the  project  be  re~
 पड़ा  ate  राजनीतिज्ञों  ने  इस  से  लाभ  उठा

 allocated  between  the  States  of
 कर  कर्नल  को  अस्थायी  राजधानी  बना  लिया  ॥

 Andhra  and  Mysore  on  such
 क्योंकि  कुनाल  को  अस्थायी  राजधानी  स्नान

 basis  as  may  be  agreed  upon
 का  निश्चय  एक  अनौपचारिक  निकाय  +

 between  the  States  concerned
 किया  है  मत  सदन  को  इसे  राजधानी  मंजूर

 or  if  no  agreement  is  entered
 कर  के  इस  के  लिये  धन देना  ठीक  नहीं  क्यों कि

 into  within  two  from Vears
 में  तो  भावी  आंध्र  राज्य  को  ही  यह  खच

 the  appointed  day,  as  may  be
 चुकाना  पड़ेगा  ।  कुर्नुल  में  तम्बू  गाड़न  और

 fixed  by  order  of  the  Presi-
 पानी  के  लिय  नल  लगाने  पर  ८४  लाख  रुपये

 aga  नष्ट  करन  से  कोई  लाभ  क्यों  कि

 [१७  उपरोक्त  उपबन्धों  में  जो  यह  तो  केवल  eT  राजधानी  है  ।  श्री

 कुछ  दिया  हुआ  है  उस  की  झोर  ध्यान  न  पांचू  ने  भी  अरपन  प्रतिवेदन  में  कुर्नुल  को



 अन्य  राज्य  विधेयक  ्  अगस्त  £243  ary  राज्य  विधेयक  ERR ११३५

 इसे  निश्चित  कर  लिया  यह  मेरा  निवेदन राजधानी  के  लिये  अनुपयुक्त  बतलाया  है  |

 हैं  ।  एक  वार  यह  निश्चित  होने  के  परचात्, (स मद्रास  सरकार  के  सचिव  श्री  लोबो  प्रभू  ने  भी

 इस  की  अन  उपयुक्तता  के  लिये  प्रमाण
 दिय  हैं

 |  फिर  हम  अपना  उद्घाटन  उत्सव  विजयवाडा

 जो  कि  छे  मास  तक  भी  राजधानी  wert  में  मना  सकते हैं
 ।  मेरा  सुझाव

 नहीं  रह  सकता  इतना  धन  व्यथ  नष्ट  क्यों  है  कि  विजयवाडा-गावर  are  राज्य  को

 किया  जा  रहा हैं  ।.  लोग  विजयवाड़ा  को  राजधानी  होना  चाहियें  र  इस  संबंध  में

 राजधानी  बनाना  चाहते  हैं  ।  मंत्रिमण्डल  इस  केन्द्रीय  सरकार  को  अपने  विवेक
 का  भी

 उपयोग

 बात  की  जानता
 तो

 फिर  कुर्नुल  का  समर्थन
 करना  चाहिये

 ।

 कयों  किया  जा  रहा  क्या  केवल एक  या  लंका  संशोधन  में
 दो  व्यक्तियों  को  सन्तुष्ट  करने  के  लिये  ही  झन्ना-कार्यों  के  लिये  नियुक्त  विशेष  श्रषिकारी

 कुर्नुल  को  राजधानी  बनाया  गया  है  ?
 की  अनघ  विधान  या  वर्तमान  मद्रास

 डा०  गंगाधर  fara  सभा
 में  मां

 घ्-सदस्यों  का
 एक  सम्मेलन  बुलाने

 तथा
 अस्थायी  राजधानी  कें  पर  मत  लेने सूचित  :  मैं  एक  औचित्य

 प्रदान  पूछता  हं  ।  इस  प्रदान  का  निश्चय  प्रागपुर  के  लिये  प्रबन्ध  करने  की  व्यवस्था  से  सहमत

 बिधान  मण्डल  के  सदस्यों  पर  छोड़  दिया  गया  होने  तथा  उसे  इस  विधेयक  में  सम्मिलित

 में  समझता हूं
 कि  माननीय  सदस्य  करने  का  सरकार  की  सुझाव  दिया  गया है  ।

 को  इस  प्रश्न  पर  बोलने  का  अधिकार नहीं  मुझे  पाया  श्री  अस्थायी  राजधानी  के  लिए

 एक  नगर  की  अपेक्षा  दूसरे  नगर  की  wafer
 श्री  नाना  दास  :  इसी  बीच  में  विधान

 अ्रच्छाइयों  पर  इस  सदन  में  कोई  वार्ता  नहीं

 बनाने  वाले
 आआन्घवासियों  ने  अ्रनौपचारिक

 होगी ।  प्रश्न  तो  केवल  इस  विषय  तक  सीमित
 बैठक  में  करनूल  को  अस्थायी  राजधानी

 है  कि  नियत  दिन  से  पहिले  भ्र स्थाई  राजधानी
 बनाना  निहित  किया  परन्तु  मद्रास  की  विधान

 निश्चित  करने  की  दृष्टि  से  मद्रास  विधान

 सभा  ने  यह  स्वीकार  र  नहीं  किया  तथा  विजयवाड़ा

 के  पक्ष  में  अधिक  मत  जाये  ।
 सभा  में  तरार  के  सदस्यों  का  एक  सम्मेलन

 बुलाने का  प्रबन्ध  करने
 के  लिये  विद्वेष

 ठाकुर
 दास  भाग

 पद
 पर  कारी  को  संदेह  दिया  जाये  ।

 रानी
 श्री  रवय्या  कुछ  सास

 इसका  a  यह  है  कि  ग्रामवासियों  की  यह  पूर्वे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  था  कि  ग्रान्घ्रवासी

 इच्छा  कि  विजयवाड़ा  को  ग्रांट  की  राजधानी  विधान  सभा  सदस्यों  की  एक  बठक  में  किसी

 बनाया  पूरी  की  जाये  ।  करनूल  भव्य  स्थान  कौ  छांट  कर  राजधानी  बना  संकते  हैं  ।

 के  निर्धन  व्यक्तियों  करा  स्थान  है
 ।

 यह  प्रदीप  इस  कथन  के  अनुसार  बैठक  कोई  विशेष

 ग्रस्त  स्थान  है  ।  में  यह  भी  कह  सकता  हूं  कि  स्थान  छांटा  परन्तु  मद्रास  की  विधान

 वहां  भोजनाधे  पत्ते  भी  नदियां  मिल  सकते  सभा  नें  बहुमत  से  उसे
 ग्रस्त  कार  कर  दिया  ।

 देश  तथा  श्रान्श्रवासियों के  दिल  में  में  इस  सदन  इसका  कारण  यह  था  कि  मत  देने  वाले  सारे

 से  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  भाग  की  पुष्टि  व्यक्ति  आ्रान्प्रवासी  नहीं  विवाद  का  विषय

 करके  भ्र स्थायी  राजधानी  पर  ८४५  लाख  रुपया
 यह  है  कि  मतदान  होने  के  पूर्वे  मद्रास  के  मुख्य

 व्यय  करने  की  भ्र नुम ति  न  दी  जाये  ।  नियत  मंत्री  ने  श्राइवासन  दिया  था  कि  मतदान  में

 प्रां  प्रवासियों  के  अतिरिकत  wiz  कोई  भाग दिन  से  पहिले  झ्रान्ध्वासी  विधान  सभा

 न
 सदस्यों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया

 जाये  दौर
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 ्
 att  शेषन गिरि राव

 )
 ऐसा  दूसरे  संशोधन  पर  अथवा  सारे  TAHA  पर

 बोलेगा । कोई  समझौता नहीं  झा  था

 थी  रवय्या  प्रधान  मंत्री  जी  के  थी  राघवाचारों  वास्तव में  यह

 सुझाव  के  अनुसार
 मुख्य  मंत्री  जी  ने  पूर्ण रूप  कानून  बनाने  वाले

 प्रार्थना  की  थी  कि  इस  मतदान  में  झांध्यवासियों  आप्रवासियों अधिकार  क्षेत्र  मैंने  ।

 के  अतिरिक्त  शर  कोई  भाग  न  ले  ।  इस  सुझाव  धानी  न्यायालय  के  लिये  स्थान

 की  से  मद्रास  विधान  सभा  में  ares  के  छांटने  संबंधी  संशोधन  पर निश्चय  करना  प्रान्तर

 सदस्यों  ने  कोई  विशेष  स्थान  छांट  लिया  ।  राज्य  विधान  सभा  पर  छोड़  देना  चाहिये  ।

 परन्तु  उस  अवसर  पर  मतदान  म

 अब  में  ५५  संशोधन  पर  कराता  हूं
 ।

 झार्रवासियों के  अतिरिक्त  कुछ  श्र  व्यक्तियों
 पष्ठ  ३८  पर  सातवीं  पंक्ति  में

 | ह ३

 ने  इस  सुझाव  के  विरुद्ध मत  दिया  तथा
 के  कारण  जन  साधारण को

 विजयवाड़ा तथा  गन्ट्र ट  के  बीच  राजधानी
 ऋणਂ  से  बदल  दीजिये

 बनाने  वालों  का  बहुमत  प्राप्त  किया  ।  यह

 इसका  संबंध  तुंगभद्रा-पोतना से  है कानन  बनाने  वालों  की  पिछली  बैठक  केਂ

 निश्चय  के  विरुद्ध  था  ।  परिस्थितियों के  ग्रीस  में  सदन  का  ध्यान  एक  मुख्य  विषय  पर  केन्द्रित

 यह  है  किਂ  राजधानी उस  स्थान  को  करना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  का  संबंध

 बनाया  जाये  जो  मद्रास  की  विधान  सभा  में  केवल  साधारण  ऋण  से  है  ।  वे  चाहते  हैं  कि

 आन्ध्र-सदस्यों नें  छांटा  था  ॥  इस  निर्माण  कार्य  में  लग  संपूर्ण  धन  का  उन  दो

 राज्यों  में  विभाजन  नहीं  करना  चाहिये  जो

 सभापति  महोदय  में  माननीय  योजना के  स्वामी  होंगे  तथा  उससे  लाभ

 सदस्य  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वह  अपने  भाषण  उठायेंगे  |  यदि  इस  योजना  में  मसूर  का

 को  बहुत  ही  संक्षिप्त  रूप  दें  क्योंकि  समय  न
 होता

 तो
 कोई  बात  नहीं

 थी  ।
 परन्तु

 बहुत  ही  थोड़ा है  ।  वास्तव  इस  योजना  से  मंसुर  राज्य  को  भी

 लाभ  होगा  ।  यह  स्वधा  न्यायोचित  तथा
 श्यो  रवय्या  त्राधघ्र  राज्य  की

 उचित  है  कि  तीसरे  राज्य  को  भी  संपूर्ण
 धानी  का  स्थान  निश्चित  करना  हमारा

 ऋण  तथा  योजना  के  निर्माण-व्यय  में  भागਂ
 संसत्सदस्यों  नहीं है  यह

 लेना  चाहिये
 ।

 प्रश्न  तो  आन्ध्र  वासी  विधान  सभा  सदस्यों

 द्वारा  ही  सुलझाया  जाना  चाहिये  ।  में  सारी  सभापति  महोदय :  जित  सदस्यों  ने

 पार्टियों  तथा  क्षेत्रों  के  ज  मित्रों  से  निवेदन
 संकल्प  रखे  हें  पहिले  उन्हें उन्हें  बोलने  का  झ्र वसर

 करता  हुं  कि  वे  यह  प्रदान  ग्रामवासी  विधान  दिया  जायेगा  ।  यदि  फिर  समय  बचेगा  तो

 सभा  सदस्यों  के  लिए  छोड़  दें  ।  अन्य  सदस्यों  को  बोलने  के  लिये  बलाया

 जायगा
 सभापति  महोदय  में  माननीय  मंत्री

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  समस्त  संशोधनों  श्री  झोषणगिरि  में इस  संशोधन

 बके कर  केक ेक रखने  वाले  व्यक्तियों  के  बोलने  के  का  विरोध करता  हुं  जो

 पच्चातु, उ  बोलेंग े|

 भारती  महोदय  क्या  में  यह  समझूं

 डा०  काट  प्रापकेਂ  निदेश  का  सदस्य  ५  संशोधनों में  से

 पालन  करूंगा कौर  में  क  के  पश्चात  एक  पर  बोलना  चाहते  यदि  कोई  श्र
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 संशोधन  है  तो  माननीय  सदस्य  खड़े  होकर
 होना  चाहिये  जिस  पर  मद्रास  तथा

 बतायें  कि  वे  बोलना  चाहते  हैं
 ।  उड़ीसा

 शादी
 के  बीच  होता

 स्प्रे  BAe

 से  अन्त  शुल्क  तथा  प्राय  कर  में  संघ  का  भाग डा०  रामा  राव

 वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  के  ऑ्राधार  पर
 आन्ध्र  राज्य  तथा  राज्य  के  बीच  साधारण  ८०  प्रतिशत  जनसंख्या  के  आधार  पर
 ऋण  का  विभाजन  करना--संबंधी  अपने

 ~
 के  बारे  में  में  केवल  यह  कहना  चाहता

 at  २०  प्रतिदिन  वसूली  के  आधार

 निश्चित  होना  चाहिये  |

 हूं  साधारण-ऋण  का  ही  विभाजन

 नहीं  अपितु  राजस्व  से  व्यय  किये  गये  घन  का  भी  मद्रास  धारा  सभा  की  कार्यवाही की

 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  वहा  के  वित्त  मंत्री
 विभाजन  हो  ह क

 दूसरे  संशोधन में  मद्रास  नगर की  बड़ी
 ने  कहा  कि  मद्रास  के  बाकी  राज्य  को  इस  आघार

 पर  प्रति  वर्ष
 लगभग  ३०  लाख  रुपये

 का
 बड़ी  इमारतों

 की
 क्षतिपूर्ति  का  निर्देश  किया

 गया है  ।  न्यायाधीश श्री  पांचू  नें  २३०  लाख
 होगा ।  इस  प्रकार  तीन  वर्ष  में  उन्हें  लगभग

 १  करोड़  रुपये  का  घाटा  हो  जायगा  |
 रुपये  की  सिफारिश  की  ग्र  में  ४  करोड़

 रुपये  चाहता  हूं  ।  मद्रास  नगर  तथा  उसकी
 द्रास  सरकार  की  ऐसी  हालत  हो  जायेगी  जो

 पहले  कभी  नहीं  हुई
 ।

 वह  राज्य  चरागे  के
 बड़ी  बड़ी  इमारतों

 की
 जानकारी  रखने  वाले

 यह  महसूस  करेंगें  कि  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  चार  झपना  राजस्व  नहीं  छोड़  सकता
 |
 में  वित्त

 करोड़  रुपया  सर्वथा  उचित  है  ।  मंत्री  से  अपील  करता  हूं  कि  वे  यह  कहें  कि  १

 अप्रैल  १९५४  से  राजस्व  का  बंटवारा  वित्त
 सभापति  महोदय :  श्री  बेंकटारमन  |

 avant  की  सिफारिश  में  दिए  गये  आधार  पर
 श्री  बेंकटारमन  में  ने  भविष्य के

 किया  जायगा  ।

 लिये  राय  कर  तथा  भ्रन्तःशुल्क-राजस्व  में

 भाग  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  खाते  में
 मेरा  दूसरा  संशोधन  केन्द्रीय  सड़क  कोष

 जमा  धन  का  विभाजन  तथा  २  करोड़  के  संबंध  में  है
 ।

 इस  में  पेट्रोल  की  खपत  पर  लिया

 ३०  लाख  रुपये  क्षतिपूर्ति  संबंधी  खंड  के  हटाने
 जाने  बाला  शुल्क  होता  है

 ।
 परन्तु  यह  नहीं

 के  बारे  में  तीन  संदयोघधन  रखे  हैं  ।  कहा  जा  सकता  कि  पेट्रोल  की  कितनी  खपत

 मद्रास  राज्य  में  हुई  झर  कितनी  wee  में  ।
 यदि  बाप  पांचू-प्रतिवेदन  कौर  सातवीं

 इसलिये  इस  बात  को  में  यहीं  छोड़ता  हूं
 ।

 भ्रनुसूची  को  मिलायें  तो  देखेंगे  कि  अनुसूची

 के  रूप  में  प्रतिवेदन  ही  रख  दिया  गया  है  ।  तीसरा  प्रश्न  भवनों  के  लिये  २  करोड़

 ३०  लाख  रुपये  की  क्षतिपूर्ति  का  है  और  मद्रास बिना  दिये  माल  के  संबंध  में  न्यायाधीश  ary

 की  पहिली  तथा  छापने  की  मालिक

 में  राज्य  के  भाग  के  संबंध  में  दूसरी  सिफारिश

 सातवीं  अनुसूची  की  कंडिका  ३  व  ४
 में  रखी  यह  सिद्धांत  दिया  गया  है  कि  अचल  परि संपत

 गई  है  ।  करों  की  बकाया  तथा  उसी  राज्य  को  मिलेंगे  जिस  में  वे  स्थित  हैं

 व्यापार  मंडलों  की  आस्तियों का
 वर्णा

 है  ।

 ११  में  किया  गया  है  ।

 भारत  सरकार  को  भविष्य  में  राज्यों

 १  अक्टूबर  १९५३  से  आयकर  तथा  के  पुर्विभाजन  पर  गंभीरता से  विचार  करना

 पन्त  दिल्ली  में  संघ  का  भाग  उसी  az
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 [att  वेंकटरमन
 |

 उस  समय  भी  हमारे  सामने  यही  समस्या  आएगी  श्री  बेंकटारसन
 १५

 मिनट  तक  इस  संबध

 क्या  हैदराबाद के  बंटवारे  पर  यदि  कभी  में  बोले  ।  श्राप  सोचिये  कि  जहां  करोड़ों  को

 तो  अनप  वालों  को  हैदराबाद  में  स्थित  बात  हो--हमारा  कहना  है  कि  हमें  ५०  करोड़

 भवनों  के  लिये  महाराष्ट  तथा  कन्नड  वालों  का  घाटा  त्र  है--तो  हमें  कितने  घाट  बोलना

 चाहिये  ।  तराशा  है  कि  वित्त  मंत्री  केवल  इसी क्षतिपूर्ति  देनी  पड़ेगी
 ?

 में  नहीं  जानता

 कि  वित्त  मंत्री  भविष्य  के  लिये  भी  सरकार  को  बात  से  हमारे  बारे  में  कोई  घारणा  नहीं  नहाएंगे

 वचन  बद्ध  कर  देंगे  या  नहीं  ।  बल्कि  afer  सहानुभूति  से  हमारी  राय

 पर  ध्यान  देंगे  ।  घाटा  तो  हम  लोगों  को

 न्यायमर्ति  श्री  वांच  ने  भवनों  के  संबंध
 gare wie  सब  बातें

 श्राप
 के

 सामने  हैं  ।

 में  ठीक  आधार  नहीं  अपनाया  है  ।  होना  तो
 परन्तु  कठिनाई  at.  यही  श्रॉफ

 यह  चाहियें  था  कि  क्षतिपूर्ति  के  संबंध  में  केवल
 हमें  नहीं  मिलते  ।  आंकड़े  हमारे  सामने  होते

 सरकारी  भवनों  को  ध्यान  में  रखा  जाता

 स  कि  चिड़िया  घर  ग्रजायब  घर  को  भी  ।
 तो  हम  कह  सकते  कि  arg  हमारे

 साथ

 न्याय  किया  wit  हम  ग्रा पके  कृतज्ञ  हैं
 |

 फ्रन्ट  «२  का  कानन  पढ़ने  का

 कालिज  जेसी  को  भी  ध्यान  में  रखा  मेरा एक  संशोधन  सामान  के  बारे में  ह्

 गया  है  ।  यह  उचित  नहीं  ।  यदि  भारत  सरकार  में  जाना  चाहता  हूं  कि  वह  सामान

 है  ।  क्या  सरकार  ag  नहीं  बता  सकती  कि करोड़ ३०  लाख  रुपये  की  सारी  क्षतिपूर्ति

 हटान  को  तयार  नहीं  है  तो  उसे  यह  राशि  यह  सामान  कितना  है
 ?

 पता  चला  हैं
 कि

 घटाकर  १  करोड़  रुपया  कर  देनी  चाहिये
 सामान  का  बंटवारा  इस  आघार  पर  होगा

 कि  वह  मंगाया  किस  ने  था  ।  माननीय  वित्त जो  कि  विभाजन  समिति  के  समय  मान  लिया

 मंत्री  के  पास  इस  सामान  के  मूल्य  के  संबंध
 A

 गया  था
 ।

 उस  समय  कुछ  अ्रौचित्य  तो  था

 अर्थात  रुपया  हमारे  पास  था  जो  wa  नहीं  है  ।  कोई  सूचना  हो  हमें  बता  दें  ।

 शर  यदि  क्षतिपूर्ति दी  ही  जानी  है  तो  में  st  ato  डी०  देशम  :  कुछ  लाख

 सरकार
 से

 झ्र  इस  सदन  सैयद  कहूंगा  कि  रुपय  ।

 केवल  उन  भवनों के  लिये  क्षति पूति दी दी  जाय
 ~

 रघुरामय्या  इस  हमार

 जो  सरकारी-प्रयोजनों  के  लिए  प्रयुक्त  किये
 उससे  om  नरी  होगा  जितना

 रि  थी

 जाते
 वेंकटरमन  आबकारी  तथा  बिक्री  कर  में

 से

 रघुरामय्या :  मन ६  या  9  साधन  मांग  रहे

 wa  हैं  में  प्राथना  करता  हूं  कि  साप  2: 6  वक टार मन  ग्राहक म  यहं

 मुझे  उनके
 संबंध

 में  कुछ  शब्द  कहने  का  अवसर  हिस्सा  ३०  लाख  रुपय  |

 =  |
 ह  रघरामय्पा  तो  कुछ

 के  लिए  व्यवस्था  ।
 राज  सबों  से

 जो
 कुछ  कहा  गया  है  उस

 सरकारी  छापेखाने  संबंध  A  कहा म  यह  बात  हमारे  दिल  में  बैठाने  का  प्रयत्न

 किया  गया  है  कि  प्लान  बाले  रोते  हैं  र  है  कि  इस  का  ३६  प्रतिशत  आन्ध्र को

 तामील  वालों  को  थोड़ा  बहुत  जो  भी  मिला
 Tat az fae  ।  न्यायमूर्ति  श्री  वॉच  ने  कहा  है  कि

 हैं  वे  उसी  से  संतुष्ट  सड़क  आबकारी  १९४०  के  बाद  से  मूल्य  बढ़ते  रहे  हैं

 जहां  पुस्त  मूल्य  का तथा
 आयकर  की  कुछ  लाख  की  बात  है  तोमर
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 ध्यान  रखा  जाना  है  वहां  उसे  दुगना  कर  देना  इतने  अस्पष्ट  हैं स  हूं  कि  उन्हें
 समान

 क  लिये

 चाहियें  ।  संभव  है  कि  कुछ  मशीनें  बहुत  पुरानी  समय च लिये  ।  हम  मद्रास  क॑  बाकी  राज्य

 हों  जिसका  फल  यंह  होगा  कि  हमें  जो  कुछ  के  बराबर  होना  चाहें  तो  इस  ३६  प्रतिशत

 मिलेगा  y  नहीं  के-बराबर  होगा ।  इसलिये  क  आधार  भी  हमें
 ५०  करोड़ रुपय

 में  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  देनें  पढेंगे  ।

 इस  asa  पर  बिचार  करें  कि  इस  खंड  में  जिस  सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 पुस्त  मलय  का  उपबन्ध  किया गया  है  उसे
 यह  याद  रखें  कि  सभी  संशोधनों पर  १२-३०

 दुगनी कर  दें  बज  मत  लिये  जाने  हें  कौर  सरकार का  उत्तर

 जहां  तक  स्थानीय  निकायों  को  दिये  देने  के  लिये  भी  कछ  समय  चाहिये  ।  बस

 गय
 ऋणों  का सम्बन्ध  मं  वित्त  मंत्री  द्वारा  faa में  उन  से  wear  करूंगा  fe  अपना

 उस  प्रशन  पर  प्रकाश  डाल  जान  क  बाद  भाषण  समाप्त कर  दे  |

 सखणाधन पर पर  जोर  नहीं  दंगा  ।
 विधेयक  की  तीसरी  पढ़त  आज

 योजना  पर  लगभग  ९  तथा  कल  एक  घण्टे  तक  होगी  ।

 करोड़  रुपये  खच  हो  चका  ।  पर  कल  १०-१५ बजे  वोट  जाया यह  रानी

 ara  के  नाम  डाल  दी  गई  नवीं  भ्रनुसूची  पर
 भी

 मत  लिये  जाने  हें  जिस |  मैसुर

 न  उस  पर  कछ  खच  नहीं  किया  ।  का  उपाध्यक्ष महोदय  को  ध्यान  नहीं  रहा

 क्या  सदन  की  इच्छा  हैं  कि  १२-३० तक तक  ये
 थ्रो  एस०  एस०  गरुगइस्वामी

 संशोधन  समाप्त  कर  लिये  १२-४५
 क्षत्र  की

 बराबर  निपटा  की  जाती  रही  है  जिस

 तक  नवीं  सूची  कौर  तीसरी  पढ़ा  पर  साध स  वह  पिछड़  गया  हे  झर  इस  का  फल  श्राप
 घण्टा  एक  कल  चर्चा  हो

 ?

 केा  भुगतना  पड़गा  |

 था  रंघरामयपा  श्री  गरुप।दस्वामी  डा०  शिव  मझे  कहा  मया

 मानते  हं  कि  इस  क्षेत्र  ने  कछ  भी  योगदान  नहीं
 था  कि  समय  तो  मुझे  संशोधन  रखने  की

 अनुमति  मझे  कंबल  पांच  मिनट दिया  |  इस  से  मरी यह  दलील  wc

 लगेंगे  ।
 भी  दृढ़  हो  जाती  हैं  कि  खच  के  राजस्व  वाले

 अगम हम म  हमें  जो
 कुछ  लेना ह  उसे  दने  से  मैसूर  सभापति  महोदय  :  उस  से  माननीय

 मकर  नहीं  सकता  है  |  मंत्री  को  उत्तर  देने  के  लिए  कम  समय  रह

 जायगा  ।  चाह  तो  तीसरी पढ़त  के  समय
 पन्त  म  मरा  एक  संशोधन  मद्रास  नगर  क

 बोल  सकते  हं  ।
 सम्बन्ध

 में  है  ।  यह  नगर  सब  के  ष्ह्

 प्रयत्नों से  बना  है  परन्तु उस  क  लिये
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  जहां  तक

 आध्र  वालों  को  क्षातिपूर्ति  देने  का  प्रश्न  तो  सम्बन्धी  संशोधनों  का  सम्बन्ध

 अलग  हमें  वहां  एक  वर्ष  के  लिये  रहने
 माननीय  गह  मंत्री  बोलेंगे  ।  बाकी  संशोधनों

 के  सम्बन्ध  में  अपने  साथी  श्री  दातार भी
 नहीं  दिया  जा  रहा  ।  मद्रास  सरकार  तो

 द्वारा  रखे  गए  संशोधनों को  कर  बाकी हम
 एक  दिन  भी  वहां  रहने  नहीं  देना

 सब  का  विरोध  करता  हूं  । चाहती
 ।  शर  फिर  वे  कहते  हें  दो

 करोड़
 तो  नहीं  एक  करोड़  मान  मं  विस्तारपूर्वक  तो  कुछ  नहीं  कहना

 इसी  एक  करोड़  का  प्रश्न  नहीं  ।  जसा  कि  चाहता  परन्तु  सदन  का  ध्यान  श्री  वेकटारमत

 उस  दिन  श्री  लक्ष मे या  कह  रहे
 थे

 अड्डे  द्वारा  कल  कही  गई  इस  बुद्धिमत्तापूर्ण  बात  की
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 श्री  सी०  डी०  देशमुख  |

 ait  दिलाता हूं  कि  परिसम्पतों तथा  दायित्व

 नहीं है  | के  बंटवारे  की  योजना  सम्पूर्ण  रूप  में  समझनी

 चाहिए न  fe  इस  प्रकार कि  एक  एक  भाग  इस  के  बाद  प्रश्न  उस
 घन

 का  है  जो
 कि

 अ्रलग  अलग  लिया  जाय  ।  बहुत  झ्रघिक  तक  केन्द्रीय  सड़क  कोष  के  अधीन  राज्य  को  मिलना

 के  अनुसार चलने  का
 प्रयत्न

 करते  करते  प्राय  चाहिए  ।  हमारा  विचार है  कि  यहां  जो

 कठिनाइयों  में  पड़ेंगे  जिस  से  निकलना  बारीकी  लान  की  चेष्टा  की  जा  रही  उस

 असम्भव सा  है  |  संयुक्त  राज्य को  राशि  मिलने  पर  झ्रावश्यकता

 शनी  बेंकटारमन  :  पर  भविष्य  में  क्या
 नहीं  रहती  ।  wie  फिर  राज्य  में  खच  कभी

 खपत  के  आधार  पर  नहीं  हम्ना  और  इसलिए

 हम  जो  भी  राशि  बांट  रहे  हैं  वह  ऐसी  राशि

 शो  ato  डी०  देश मख व्य  :  यह  योजना  है  जो  कि  संयुक्त  मद्रास  राज्य को  मिलनी

 भूत
 झर  दोनों पर  लागू  होती  है

 ।  चाहिए थी  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूत्र

 में  यह  कहता  हूं  कि  सारी  जैसे  कि  निर्धारित नहीं  कर  रहे  कि  वह  राशि  कसे

 सदन  के  सामने  झाई  दोनों  बल्कि  तीनों  की  जायगी  ।  इसलिये  इन  के  विभाजन

 सम्बद्ध  राज्यों  के  लिए  न्याय  तथा  सतर्कतापूर्ण  में  हम  कोई  नया  सिद्धान्त  नहीं  ला  रहे  हैं  ।

 है  ।  इस  लिए  में  इस  बात  को  बुरा  समझता हूं  दो  बातें  हें  ।  एक  है
 कि  इस  के  प्रत्येक भाग  अलग

 शोधन
 जो  भवनों

 के
 सम्बन्ध

 में
 विचार  किया  जाय  ।  यह  बात  एक  कौर  तो

 किया  जायगा  |  इस  बात  के  अ्रतिरिक्त  कि  यह
 सामान भ्र ौर  दूसरी  शोर  ग्रा यक रमें कर  में  हिस्से

 सामान्य  निपटारे  का  ही  एक  भाग  मेरे
 पर

 लागू  होती  आयकर  में  हिस्से  के  सम्बन्ध
 विचार में  ऐसी  एक  राय  भी  है  कि  प्रशासन के

 में  कठिनाई  यह  है  कि  faa  आयोग  की
 लिए जो  भवन  अत्यावश्यक  उन  के  सम्बन्ध

 रिपोर्ट में  इस  ara  को  मोटे  तौर  पर  सामने
 विशेष  उपबन्ध  चाहियें  ।  भारत  तथा  पाकिस्तान

 रखा  गया है  ।  वास्तव  में  मुझे  इस  बात  में  कोई
 में  भी  कुछ  सेना  संस्थापन  सम्बन्धी  विशेष

 सन्देह  दिखाई  नहीं  देता  कि  अगली  बार  जब
 प्रबन्ध  किये  गये  ।  यद्यपि  उस  समय  देने  के

 वित्त  आयोग  बैठेगा  वह  उद्भव  को  आधार न  हमारे  पास  कुछ  नकदी  थी  कौर  हम  ने
 मान  कर  जनसंख्या  को  अधार  सानने  की  ओर

 नकद  भूगतान कर  दिया  ।  इस  मामले में

 झेधिक  आकृष्ट  होगा  ।  इसलिए  मेरे  विचार  नकद  भुगतान  करने  कोई  सुझाव  नहीं
 में  मद्रास  के  बाकी  बचने  वाले  राज्य  को  कोई

 दिया  गया  है  ।  केवल  दायित्वों के  समायोजन

 हसी  हानि  नहीं  पहुंचाई  जा  रही  जो  झनिदि्चित
 का  सुझाव  है  ।  तब  फिर  इत  की  खोज  करना

 काल  तक  जारी  रहे  ।  कि  इस  का  मूल्यांकन  किस  प्रकार  किया  गया

 बेकार  है  ।  पांचू-प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफ़ारिशों
 जहां तक  सामान का  सम्बन्ध  मूझे

 का  ही  यह  एक  भाग  मेरा  विचार है  कि
 तो  यह  सूचना  मिली है  कि  इस

 का  मूल्य
 इसे  इस  विचार  से  कि  यह  सर्वसाधारण  के

 बहुत कम  है  भ्रथात् कुल लाख कुल  लाख  रुपये ।  इस  में
 लिए  लाभदायक  हल  स्वीकार  कर  लेन शौचालय  स्नानगृह  शादी  का

 जन  निर्माण  विभाग  की  सड़क  दाख  का  सामान  चाहिए  |

 प्र भर  कुछ  प्रकार  की  लेखन  सामग्री है  ।  इन  rt  anਂ  तुंगभद्रा  परियोजना  के  वारे  में

 बातों का  कोई  अधिक  महत्व  नहीं  we  इस  दायित्वों  के  बटवारे  का  प्रदान  है  ।  में  बिल्कुल
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 तो  यह  नहीं  जानता-कि  भ्रान्त  के  प्रतिनिधियों  att  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  था  कि  वहाँ

 की  शिकायत  है  क्योंकि  उन्हें  २५  करोड़  इमारतें  बनाने  तथा  उसे  रहने  योग्य  बनाने  के

 की  १७  करोड़  में  मिल  रही  है  ।  लिए  ८५  लाख  रुपया  चाहिए  |  अरब  केवल

 १७  करोड़  रुपये  का  धन  तथा  दो  तीन  महीने  रह  गये  हैं  ।  यदि  रुपया  भी

 मैसूर  राज्य  में  उन  राज्यों  को  प्राप्त  होने  वाले  मिल  जायें  तो  इमारत  बनाने  का  समय

 लाभ  के  अनुपात  के  विचार  से  बांटा  ।  कहां है  |  कोई  भी  ठेकेदार  यह  कार्य  नहीं  कर

 wavy  में  यह  नहीं  चाहता  कि  वे  इस  बात  से  सकता |  राज  स्थिति  यह  है  कि  वहां  विशेष

 नाखुश  रहें  कि  मैसूर  भी  राजस्व  व्यय  में  कुछ  अधिकारी  शी  त्रिवेदी  के  लिए  प्रबन्ध  कर

 भाग  देता है  ।  जो  कि  यथा  तो  देना  है  अथवा  दिया गया  है  ।  सेना  ने  तम्ब्  देने  के  मामले  में

 ग्रांथिक  रूप  से  भूतकाल  में  इस  परियोजना  काफ़ी  सहायता  दी  है  ।  वहां  की  वर्तमान

 की  श्रमिक  सहायता  स्वरूप  दिया  जा  चुका  इमारतों में  प्रबन्ध  किया  है  उन  को  इस  योग्य

 बनाया  है  तथा  उन  का  फिर  से  सुधार  किया

 महोदय  अ्रध्यक्ष-पद  पर  यासीन
 गया है  ताकि  काफ़ी  जगह  हो  जायें  |  तलबों

 जैता  कि  कल  में  ने  अपने  भाषण  में  बताया  था  में  यह  जगह  तथा  खर्चा  भा  इस  पर

 कि  कितना  धन  राजस्व  में  से  दिया  जाता है  कम  होगा  |  र्था
 कुछ  लाख  इधर  या

 उधर  ।

 तथा  कितनाਂ  धन  उधार  ले  कर  यह  निर्णय
 में  यहां  इसलिए कह  रहा  हूं  कि  सदन

 करना तो  कार्यपालिका का  काम  है  ।  अ्रतएव
 को  इस  बात  का  पता  चल  जाय कि  आँ  7  विधान

 इसे प्रदन  का  सम्बन्ध  बटवारे  से  नहीं  कर
 सभा  के  सदस्य  पहली  भ्रक्तूबर  के  उपरांत

 सकते  ।
 पूरा तिया  स्वतन्त्र  रहेंगे  और  तब  वे  अपन

 लिए  जगह  की  व्यवस्था  स्वयं  करेंगे  ।  यदि  वे डा०  काटजू  :  राजधानी  के

 प्रश्त पर पर  हम  को  यह  ध्यान  रखना है  कि  seit
 कोई  दूसरा  निर्णय  करना  चाहते  हैं  तो  ऐसा

 ठीक  पांच  सप्ताह  झिझक  पड़े  हें  ।  संशोधन  में  तुरन्त  ही  कर  सकते  हें  ।  समय  तक  यह

 CY  लाख  रुपये  का  धन  समाप्त  हो  चुकेगा  ॥
 कहा  गया  है  मद्रास विधान  परिषद्  के

 भ्रान्ति  सदस्यों  की  एक  बैठक  निश्चित  दिन  से  किन्तु  राज  यह  कहना  कि  यह  बिल्कुल

 खर्चा  हैं  गलत  होगा  ।  इस  संशोधन  को  स्वीकार
 पुर्व  होगी  उस  में  निर्णय  किया  जायगा  ।

 way  कहता हं  कि  यह  असंभव बात  है  क्योंकि  करना
 कि

 निश्चित  समय  अर्थात  १  भ्रक्तूबर

 उस  के  लिए  समय  नहीं  मानलीजिए  कि  से  पहिले  ait  सदस्यों  की  बैठक  असंभव

 don  बुलाई  जाती है  वहां  यह  बात  तै

 होती  है  fe  अस्थायी  राजधानी  के  लिए
 जेसा  कि  सदन  को  ज्ञात  है  कि  यह  प्रशन

 द्रमुक  अमुक  स्थान  हैँ
 ।

 मेरा  तात्पयं यह  है  कि

 मानलीजिये  उन्होंने  शरापना  विचार  बदल
 सातवीं  अनुसूची  के  सम्बन्ध  में  उठा  शर

 हम  ने  जान  बूझकर  कुरान  शब्द  को  अलग
 दिया  तब  बाप  क्या  यह  चाहते  हैं  कि  वहां

 कर  लिया  ae  केवल  इतना  ही  कहा  कि

 राज्यपाल  अथवा  सचिव  जायें  |  में  यह  चाहता
 अस्थाई  राजधानी  शौर  उस  पर  होने  वाला

 हूं  कि  माननीय  सदस्यों को  में  वे  सब  बातें
 व्यय  |  अतएव  निश्चित  समय  के  उपरांत

 बतला दूं  जो
 वहां  वास्तविक

 रूप  में  हो

 री
 a  सदस्यों  की  जब  बैठक  होगी  तो  seer  विधान
 ह

 सभा  के  सदस्यों  के  लिए  यह  se  होगी कि

 यह  ठीक  है  कि  कुछ  समय  पूर्व--दो  तीन  वह  निर्णय
 को  बनाये  रखने  के  लिए  जो  कुछ

 महीने  पहिले  कुछ  प्राथमिक  परिमाप  हुई  थी  भी  पग  उठाना  चाहे  उठाये  ।  अतएव में  यह
 364  PSD
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 काटजू  |

 प्रस्ताव  स्व सुझाव  रखता  हुं  कि  इस  संशोधन  पर  अधिक  हुआ ॥

 महत्व न  दिया  जाय  ।  यदि  इस  पर  अधिक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 महत्व  दिया  गया  तो  इसे  स्वीकार करने  के

 लिए में  seat  हूँगा ।
 पृष्ठ  ३९  की  पंक्ति  ३८  के  पश्चात

 निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाय  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सर्वप्रथम  में  सदन
 refer-

 का  मत  लेने  के  लिए  सरकार  के  संशोधन
 ence  in  this  paragraph  to

 रखूंगा  |

 यह  है  कि  :
 pensions  sha'l  be  construed  as

 ~  including  a  reference  to  the

 पृष्ठ  ३५  की  पंक्ति  ३१  में
 commuted  value  of  such

 Housesਂ  के  स्थान

 a
 wadertakingsਂ

 पैराग्राफ़  में  निवृत्ति  वेतनों
 सम्बन्धी  ह  आदिष्ट  कर

 की  कौर  किये  गये  किसी  भी  निर्देश  में  ऐसी
 दिया  जाये  |

 निवृत्ति  वेतनों  से  परिवर्तित  मूल्य  की  शर

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हम्ना  |
 एक  निर्देश  सम्मिलित  समझा  जाना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  कि  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  छह  |

 पृष्ठ  ३७  की  पंक्ति  २५  कौर  २६  में  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  : “

 The  public  debt  referred  to  ~

 in  sub-pragraph  (1)  of  this  पृष्ठ  ३७  की  शक्ति  २१  में  the

 paragraph  andਂ  इंडिका  debtsਂ  के  के  पश्चात  निकाली

 की  उपकंडिका  (१)  में  उल्लिखित  खित  जोड़  दिया  जाये  ——s

 जनिक ऋण  हँसी  |  ये  शब्द  निकाल  दिये  जायें  ।  In  Page  37,  line  21,

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुई  ।  after  the  debt’  add:

 उपाध्यक्ष महोदय  ।  यह  है  कि  the  purpose  of  det-

 पृष्ठ  ३७  श्र  ३८  में  से  पंक्ति  ermining  the  said  shares,  the

 ४१  से
 ४४

 तक  कौर  पंक्ति  १  तथा  २  को  debt  shall  be  deemed  to  be

 निकाल  दिया  जाये
 apportioned  between  the  Sta-

 प्रस्ताव  स्वीकृत  त्र  ।  tesof  Madras,  Andhra  and  My-

 sore  as  if  it  were  a  debi  refe-red उपाध्यक्ष  महोदय  :  cet  यह  है  कि  :

 पृष्ठ  ३९  की पंक्ति  १७  मे ंसे
 “

 or  as
 (0  insub-paragaph  (2)  of  this

 paragraph,  and  the  shares  of
 the  case  may  be

 ”
 जैसी

 परिस्थिति  ये  शब्द  निकाल  दिये  जायें  ।
 the  States  of  Andhra  and

 Mysore  shall  be  determined

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्री  ।
 accordingly  :

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 Provided  that  the  liabi-

 पृष्ठ ३९  में  से  पंक्ति  १९  से  २१  तक  को  lity  for  aay  public  loan  or

 निकाल दिया  जाये  ।  portion  thereof  referred  to  in
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 पृष्ठ  ३५  पंक्ति  ३८  से  ४०  के  स्थान
 sub-paragraph  (1)  of  paragraph

 2,shall,  for  the  purposes  of  पृष्ठ  ३६  पंक्ति में  बढ़ाने  पृष्ठ  ३६  पंक्ति  ५
 के

 this  sub-paragraph,  be  deemed  बाद  पृष्ठ  ३६  पंक्ति  २१  A  २४  के

 to  be  apportioned  betweea  the  लिए उस  के  स्थान  पृष्ठ  ३६  पर  पंक्ति

 States  of  Andhra  aad  Madras  ३१  से  ३६  के  लिए  उस  के  स्थान  पृष्ठ

 in  the  same  proportion  as  may  ३६  पर  पंक्ति  ३७  से
 ४०

 के  लिए उन  के

 be  fixed  under  sub-paragraph
 स्थान  पृष्ठ  ३६  पंक्ति  ३९  शौर  ४०  के

 पृष्ठ  ३७  पंक्ति  ३०  से  ३४  के  स्थान
 (1)  of  paragraph  2  in  regard

 to  the  allocation  of  the.  pro-  TS  ३७  पर  पंक्ति  ३८  के  पृष्ठ  ३८  पर

 पंक्ति  ७  से  १२  को  समाप्त  पृष्ठ  ३८ ceeds  of  such  1089115  or  portion

 thezeof,
 7.0

 पंक्ति  ७  के  स्थान  पृष्ठ  ३७  पंक्ति  ४०  के

 पद  निर्धारित  करने  के  लिए
 बाद  पृष्ठ  ३८  पर  पंक्ति  ७  के  बाद

 पृष्ठ  ३८  पर  पंक्ति  १८  से  २३  को

 वह  ऋण  आन्ध्र  और  मैसूर  के  राज्यों

 q  इस  प्रकार  विभाजित  समझा  जावेगा  जेसे
 पृष्ठ  ३८  पंक्ति  २२ म  २३०४

 लाख  के  स्थान  पर  १००  लाख  पीठ
 कि  वह  ऋण  इस  कुण्डलिका  की  उपकण्डिका

 ३८  पर  पंक्ति  २२  में  २३०.४ लाख  के  स्थान

 (२)  में  उल्लिखित  कोई  ऋण  हो  कौर  ate

 पर
 ४००

 लाख  करने  पृष्ठ  ३९  पर  पंक्ति ७  से
 तथा  राज्य  के  दा  तदनुसार  नियत

 २१  को  पृष्ठ  ३  में  पंक्ति  ३८  के
 faa  जायेंगे  :

 बाद  तुंगभद्रा  परियोजना  पर  होने  वाले  खर्चे

 परन्तु  शत  यह  है  कि  कण्डिका  २  की  की  वसूली  के  सम्बन्ध  किये  जान  वाले

 संशोधनों  को  atlases  करने  के  प्रस्ताव उपकण्डिका  (१)  में  उल्लिखित  किसी

 साव  जनक  ऋण  या  उस  यो  किसी  ser  का  अस्वीकृत  हुए  |

 दायित्व  इस  उपकण्डिका  के  प्रयोजन  के  हेतु

 आ्रान्ध्र  कौर  मद्रास  राज्यों में  उसी  अनुपात  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 है  कि  :

 बरा  समझा  जायगा  जो  कि  इंडिका  २  की  है सातवीं  संशोधित  रूप

 विधेयक  का  अग  बने उपकंडिका  (2)  के  अधीन  इस  प्रकार  के  ऋणों

 या  उन  के  किसी  अंश की  प्राप्त  पूंजी के  आवंटन
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 के  सम्बन्ध  नियत  किया  जायेगा  ।]

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा  |
 सा वीं  संशोधित  रूप  मं

 विधेयक  का  रंग  बनी  ।

 पृष्ठ  ३४  पंक्ति  ३९  में

 नवीं  भ्रनुसूची
 प्राप्तियों  का  विभाजन  जनसंख्या  के

 प्रसार होਂ
 आदिष्ट  करने  के

 लिए  संशोधन  .  पृष्ठ  ४०  पर,प॑ क्ति  २०  से  ४१  के सग्बन्य

 एवं  पृष्ठ  ३४  पंक्ति  ४२  पृष्ठ  ३५  पंक्ति  में  जो  डा०  लंका  तथा  श्री  Fo

 ८  तथा  ९  पृष्ठ  ३५  पंक्ति  २१  मं  एवं  सुब्रहमण्यम  ने  जो  संशोधन  रखे  थे  एवं  डा०

 २१  पंक्ति केਂ  तथा  पृष्ठ  ३४  पर  लाइन  रामा  राव  का  पृष्ठ  ४०  पर  पंक्ति  ३६  के

 २२  से  ३२  के  स्थान  पर  आदिष्ट  होन  वाले  wus
 बढ़ने  सम्बन्धी

 संशोधन  अस्वीकृत

 सभी  संशोधन  अस्वीकृत  हुए  ।  हुए ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रत  यह  है  :
 मुझे  विश्वास  है  कि  श्रीनगर  प्रदेश  का  प्रत्येक

 कि  नवीं  अनुसूची  विधेयक  को  sit  निवासी  ate  गौरव  कौर  तूती  की

 बने  ।''  नागरों  का  श्रतभव  कर  रहा  होगा  ।  मुझ

 व्यक्तिगत  रूप  कौर  सदन  के  सभी  सदस्यों
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 को  इस  बात  का  बहुत  संतोष  है  कि  हम  ने

 नवीं  भ्रनुसुची  विधेयक  का  अंग  बना  ली
 इस  विधेयक

 के  निर्माण एवं
 are  लोगों  की

 गई  |
 इच्छा की  पूर्ति करने  में  कुछ  भाग  लिया  है  |

 खण्ड  १  विधेयक  का  अंग  बना  लिया  हम  ने  यहां  पर  अनेक  भाषण  सुने

 गया |  अनक  भावनाएं  व्यक्त
 की  गई  हैं  शौर  १ अनक

 श्री  रांधवय्या  ने  विधेयक  के  पुरे  नाम  के
 अवसरों  पर  बहस  हुई  हें  ।  वाद  विवाद  में  ऐसा

 होता  ही  है  ।  पर  में
 अदा  करता हुं

 कि
 सम्बन्ध  में  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  जो

 अनियमित  घोषित  कर  दिया  गया  ।
 जब  यह  विधेयक  समाप्ति  की  दशा  पर  पहुंचा

 जो  कुछ  भी  वाद  बहस  अथवा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 विवादस्पद  वक्तव्यों  के  रूप  में  पक्ष  विपक्ष

 किस  नोम  ate  अधिनियम  सूत्र  विधेयक  दारा  कहा  गया  उस  को  लोग  भूल  जायेंगे  |

 को  अ्रग बन बने  |  aT  हम  केवल  एक  ही  तराशा  झ्र ौर  प्रार्थना

 करेंगे  कि  इतने  परिश्रम  के  बाद  बनाया  जान
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 वाला  ae  नया  राज्य  एक  सम्पन्न  राज्य
 नाम  श्र  अधिनियम  सुत्र  विधेयकਂ  के

 सिद्ध  हो  |
 am  बना  लिए  गए  |

 यह  एक  महत्वपूर्ण  अवसर
 डा०  काटज ू:

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि
 जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  पहला

 संशोधित  रूप  पारित
 अवसर है  कि  विभिन्न  कारणों से  राज्यों  का

 किया  जाय  म

 पुनर्गठन  किया  जा  रहा  है
 ।

 यह
 एक

 महान
 जब  में  ने  विधेयक  पर  विचार  किए  जाने  प्रयोग  है  शर  हम  सब  इस  के  परिणामों  की

 का  प्रस्ताव  किया  तो  में  ने  कहां  था  कि  वह  site  अत्यधिक  रुचि  से  देखेंगे  ।  हो  सकता  है

 कि  इस  विषय  में  राज्य  के  अन्दर  मतभेद  हो

 अगस्त  की  १३  वीं  तारीख  थी  ।  और  अनाज  यह  कि  राज्य  के  एक  भाग  का  प्रबन्ध  अर  उस  की

 विधेयक  हमारे  पास  बारह  या  तेरह  दिनों  से  देखभाल किस  प्रकार  हो  रही  है
 ।  किन्तु  श्रॉर्जि

 अधिक  से  है  |  इस  पर  पुरी  तौर  से  वाद  विवाद  तो  सब  की  यही  प्रार्थना  होगी  कि  wera

 gare  ae  संशोधनों  पर  भी  पूर्ण  रूप  से  लोगों में  एकता  कौर  वे  लोगਂ  उस  राज्य

 विचार  विमश  gare  |  इस  सम्बन्ध  में  कीਂ  उन्नति  के  लिए  बहुत  ईमानदारी  से  काम

 विवाद  के  लिए  जो  समय  बड़ा  दियां  गया  था  करें  कौर  यह  कि  वहां  के  किसी भी  स्थान  के

 उस  के  लिए  हम  उपाध्यक्ष  महोदय  के  आभारी
 a

 समाज
 के

 किसी  भी  रंग
 को  यह  निराशा  न

 a  |  हो  कि  नए  राज्य ने  उन  को  वह  सुख  नहीं

 दिया  जिस  की  वे  1६-11  कर  रहे  थे  |
 यह  महत्वपूर्ण  अवसर

 है
 क्योंकि

 जहां तकਂ
 इस  सदन  का  संबन्ध  वह  अ्रान्घध्र

 मुझे  विश्वास है  कि  हमारे  तामील  भई

 लोगों  की  चालीस  वर्षों  से  चली  श्रान  वाली  श्रीनगर  लोगों  कीਂ  प्रसन्नता  में  पूर्ण  सहयोग  देंगे  ।

 इच्छा  की  श्रनभव  करता  है  कौर  जहां तक  इस  सदन  का  सम्बन्ध है  सारी  चीज
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 उन  के  व्यक्ति  ईमानदार  तथा  उच्च  भ्रामरी समाप्त  हो  गई  है  ।  मद्रास  नगर  तामिलनाड

 ्र  ञ्ान्घ्र  देश  के  लोगों  के  संयुक्त  रूप  से
 से  युक्त  हों  शौर  वे  जनता  के  सच्चे  सेवक  हों  ।

 किए  गए  प्रयत्नों  का  परिणाम है  |  मद्रास  दो  सौ  किन्तु  यह  भी  हमारा  कर्तव्य  है  वे  सुरक्षित

 या  तीन  सौ  वर्षों  में  बताया  गया  था  ।  उस में  अवस्था  में  रहें  तथा  उन  के  साथ  निष्पक्ष

 ऐसी  महत्वपूर्ण  संस्थाएं  हें  जिन्हों  ने  लोगों  की  व्यवहार  किया  जाय  |  स्थित  मेरा  कहना है

 अच्छी  सेवा  की  है
 ।  नवीं  अ्रनुसुचों  के  सम्बन्ध  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  भले  ही  वह  पंजाब  में

 में  डा०  लंका  ने  ऐसी  हरनेक  संस्थाओं  रहता  हो  अथवा  तामिलनाद  देश  के

 किसी भी  भाग में  जाने  और  काम  करने  के का  उल्लेख  किया है  ।  में  उस  के  विस्तृत  विवरणों

 में  नहीं  जाना  चाहता  ।  पर  में  यह  अदा  अ्रवरय  लिये  प्रस्तुत  रहना  चाहिये  ।  यह  पुरान  राज्यों

 करता  हूं  कि  इस  बंटवारे  के  बाद  भी  सेकड़ों  पर  भी  समान रूप  से  व्यवहृत हूं  ।  सेवा के

 वर्षों  से  साथ  साथ  रहने  वाले  और  राष्ट्रीय  प्रत्येक वर्ग  तामिलनाद  अथवा  अमान्य  अथवा

 स्वतन्त्रता  की  लड़ाई  में  साथ  साथ  काम  करन  अन्यत्र उन  के  साथ  समुचित  व्यवहार  होना

 वाले  तामील  ate  झींगर  लोग  पस  में  मैत्री -  चाहिये ।  में  यह  बात  इसलिये कह  रहा  हूं  कि

 भाव  बनाए  रखेंगे  |  wa  जब  विवाद  के  यहां  कुछ  ऐसे  संकेत  व्यक्त  किये  गय  थे  कि

 मूल  कारण  को  ger  दिया  गया  में  अदा  श्रीनगर  देश  में  तामील  सेवी-वर्ग  का  स्वागत

 करता  हूं  कि  दोनों  भर  की  जनता  में  परस्पर  नहीं  होगा  |  मेरी  अ्राशा है  कि  वर्त  मान  विधेयक

 निकट  सम्पर्क  स्थापित  होगा  ।  इन  संयुक्त  के  साथ  ही  उद्विग्नता  का  प्रत  हो  जायगा  प्रौढ़

 संस्थानों  के  उपभोग  के  लिये  भ्रौपचारिकਂ  उन  में  परस्पर  विश्वास  भर

 की  भावना  बढ़ेगी  ।  कौर  जो  सरकारी  नौकर रुपये  कुछ  वर्षो  के  लिय  हम  ने  इस  विधेयक  में

 उपबन्धों  का  निर्माण  किया  है  ।  किन्तु  मेरी  वहां  जाये  उन  के  साथ  अच्छा  व्यवहार  किया

 प्राशि  है  कि  मद्रास  दाहर  की  प्रत्येक  जायगा  ।  ये  भी  अन्ध  को  प्रेम  करेंगे  ग्रोवर

 मद्रास  नगर  ही  भले  ही  वेह  तामिलनाद  उसे  भारत  का  ही  एक  भाग  मान  कर  काम

 में  हो  ग्रीवा  ier  देश  विगत वर्षों  की  भांति  करेंगे  |  में  इस  सदन  को  झ्र धिक  समय  तक

 हो  वह  दोनों  राज्यों  की  जनता  के  लिये  प्रेरणा  नहीं  रोके  रखना  चाहता  हूं  ।  में  एक  बार

 एवं  सेवा  का  केन्द्र  होगी  ।  प्रार्थना  करता  हूं  कि  कठोर  परिश्रम  तौर

 श्री  सारंग धर  दात
 कामना  के  पश्चात् हस  निर्मित  art  राज्य

 अपने  यहां  के  निवासियों  के  ही  नहीं
 कटक  मलाबार  के  विषय  में  क्या  है

 ?

 किन्तु  समग्र  भारत  के  लिये  गवंपूर्ण  एवं

 डा०  काटजू  हम  मलाबार  को  भी  चमक  सिद्ध  हो  ।

 at  |  हम  अभी  मलाबार  नसीर  मद्रास  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधित

 कार्यों  पर  विचार  नहीं  कर  रहे  हें  ।
 रूप  में  पारित  क्या  जाय  मै

 अन्त  मं  यही  कहना  चाहता  था  कि  श्री  ए  के०  गोपालन  कुछ

 हमें  सन्देह
 र

 विश्वास  दूर  कर  देना  घंटों  में  are  निर्माण  के  लिये  यह  विधेयक

 सेवाओं के  विषय  में  यह  विद्वेष रूप  से  स्मरणीय  इस  सदन  द्वारा  स्वीकृत  हो  जायगा  |  यह  हमारे

 श्राप  जानते  हें  कि  गुह-मंत्री  की  स्थिति  देश  के  इतिहास  में  एक  नवीन  अध्याय  का

 में  मेरा  कुछ  कत्तव्य  है  कौर  एक  बात  ग्रत्यन्त  सूत्रपात  करेगा  ।  में  भारत  सरकार  को  इस

 अवश्यक है  ।  हम  चाहते हें  कि  सेवाएं  एक  कार्य  के  लिये  बधाई  देता हूं  ।  माननीय

 कौर  तो  लग्न शील  मुझे  उस  पद्धति  का  कड़ा  विरोध
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 to  के ०

 करने  के  लिये  क्षमा  करेंगे  जिस  के  अनसार  ध्यान  दिया  जान  चाहिये  ।  ag  पब

 यह  विधेयक  प्रस्तुत  feat  गया है  |  मान्य  सिद्धान्त  है  कि  शिक्षा  एवं  संस्कृति  की

 sata  भाषा  पर  ही  निर्भर  है  ।  विदेशी  भाषा
 कारणों  कौर  उद्देश्यों  के  वक्तव्य  में  कहा

 गया  है  १९  १९५२,  को  विद्यमान रखते  हुए  जनतंत्र  का  अस्तित्व

 प्रधान  मंत्री  ने  संसद्  को  सुचना  दी  कि  भारत  संभव  नहीं  है  ।  जन-जन की  भाषा  में  ही

 देश  के  राजनैतिक  काय  तथा  व्यापार  संचालन
 सरकार  ने  आंध्र  राज्य  स्थापित  करने  का

 निश्चय  कर  लिया  है  जिस  में
 मै  किये  जाने  झा वक् यक हैं  ।  प्रान्तों के  सम्बन्ध  में

 प्रान्तीय  भाषा  ही  उपयुक्त  है  ।  प्रान्त व्यापी

 किन  सिद्धान्तों  पर  यह  विधेयक  आश्रित
 कार्य  प्रान्तीय भाषा  में  करने के  लिये  यह

 यदि  भाषावार  प्रान्तों  की
 रचना

 के  समय
 श्रीनिवास है  कि  प्रान्तों की  रचना  भाषा  पर

 हम  कतिपय  सिद्धान्तों  को  विस्मरण  कर  देंगे
 आधारित  हो  ।  भाषागत  क्षेत्र  में  संस्कृति

 तो  इस  के  निर्माण  का  मूल  ser  ही  विदित
 परम्पराएं  ait  साहित्य  सब  की  भ्र भि वृद्धि

 हो  जायगा  प्रधान  मंत्री  के  प्रति  पुत्र  चादर
 सन्निहित है  ।  कांग्रेस  स्वयं  भाषागत  प्रान्तों में

 प्रकट  करन  के  साथ  ही  क्या  म  कह  सकता
 विभाजित है  ।  भले ही  जनता के  पास  ज

 हूं  कि  क्या  प्रधान  मंत्री  की  अभिलाषा  कौर

 सदूकामना  ह  स  नवीन  राज्य  की  रचना

 करने  के  लिये  ऐतिहासिक  अथवा  सांस्कृतिक

 धरातल  पर्याप्त  परिमाण  में  न  हो  किन्तु  केवल

 का  कारण हूं  ।  क्या  यह  इसलिए  है  किं  कांग्रेस
 यहीं  एक  विचार  यथेष्ट  है  कि  उस  क्षेत्र के

 न  १९२८  अथवा  १९१७ के  बाद  भाषा  निवासी  यह  श्रुति  करते  हें  कि  वे  एकांगी
 आधार  पर  प्रान्तों  को  पुर्वावभाजित  करने  का

 है  तथा  अपनी  संस्कृति  को  प्रगति  पर  ले

 सिद्धान्त  किया  था  ।  माननीय
 जाने  के  लिये  उन  के  हृदय  में  बलवती  इच्छा

 गृहमंत्री  असहमति  प्रकट  कर  रहे  हं  ।  म
 el  इन  मामलों में  तथ्य से  alan  महत्व

 विस्तार
 में  नहीं  जाना  चाहता  किन्तु म॑  यह  भावना का  है  ।

 ga  ही  सिद्ध  करूंगा  कि  कांग्रेस न  एक  दो

 बार  नहीं  किन्तु  अनेक  भाषा  के  आधार
 प्रान्तों  के  पुरर्विभाजन  के  सम्बन्ध  में

 १९३८  में  कांग्रेस  कार्यकारिणी ने  वर्धा में पर  प्रान्तों  के  पुर्विभाजन  के  सिद्धान्त  को

 क  +  os
 स्वीकार  किया है  ।  कांग्रेस  न  १९२८ में  ही

 कहां था

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  हम  भाषावार १९३८ में  ही  किन्तु  PQUY,  १९४६

 प्रौढ़  १९४७  में  भी  इसी  निर्णय  की  म्रावत्ति  प्रान्तों  के  सम्बन्ध  में  साधारण  बहस  कर

 की  है  रहे  हैं
 r

 शन  Uo  के०  यह  कहना पण्डितਂ  मोतीਂ  लाल  महरून  १९२८  के

 प्रतिवेदन  में  उन  सिद्धान्तों का  उल्लेख  किया  है
 चाहता  हुं  कि  अ्रान्घ्र  राज्य  के  निर्माण  में

 उद्देश्य  एवं  कारण  प्रख्यात  महत्वपूर्ण  हैं  ।  यदि जिन  के  अनसार  पुर नर विभाजन  होना  चाहिये
 आन्ध्र  राज्य  की  रचना  किन्हीं  सिद्धान्तों

 सिद्धान्तों  पर  प्रान्तों  का
 की  गई  है  निस्सन्देह ही  उस  का  प्रभाव

 विभाजन होना  चाहिये  |  श्रांदिक रूप में रूप  में  पड़ेगा ।  में  कर्नाटक  आन्दोलन के  विषय  में

 आंशिक  रूपमें  ऑ्राधिक  शर  पुछना  चाहता हू  ।  म  उच्च सत्ता  युक्त  अ्रायाग

 वित्तीय  किन्तु  जनता  इच्छाश्रों  श्र  के
 विषय  में  पूछना  चाहता  हूं

 ।
 यदि  सरकार

 सम्बन्धित  क्षेत्र  की  भाषा वार  एकता  पर  ही  जनता  इस  तथ्य  से  परिचित  कर  देती  है



 —
 ११५९  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  २  स्थगित  १९५३

 आन  राज्य  विधेयक  ११६०

 कि  उस  नें  इसे  सिद्धान्त  रूप  में  मान  लिया  है  ary  दूसरे  व्यक्तियों  से  शान्त  रहने  के  लिये

 तो  श्रव्य  ही  यह  महत्वपूर्ण  घोषणा  होगी  ।  कह  रहे  वे  शान्त क्यों  हमें  कारण

 मालूम  होना  चाहिये  कि  हम  खामोश  क्यों
 किन्तु

 इस  विधेयक  की  पृष्ठभूमि  में
 कोई

 सिद्धान्त नहीं  हैं
 केवल  प्रधान  मंत्री  को  रहें  ।  बाप  ने  एक  बार  ऐक्य  करेला

 घोषणा  ही  इस  की  उद्गम  स्थली  है  ।  किन्तु  श्र  महाराष्ट्र के  पुनर्गठन  के  वायदे कर  लिये

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  घोषणा  किन  सिद्धान्तों  पर  हैं  गौर  यह  wafer है  कि  अरब  श्राप  इस

 की  है  ।  यदि  भाषावार  प्रान्तों  जैसी  कोई  वस्तु
 आन्दोलन  को  नहीं  रोक  सकते  ।  क्या  मानना

 नहीं  है  केवल  TT  राज्य  की  ही  रचना  मंत्री  केवल  लाठी  चाज  नजरबन्दी

 की  जा  रही  है  तब  में  कह  सकता  हुं  कि  यदि  कैम्पों में  ही  विश्वास  रखते  हैं  अथवा  वह  सदन

 गहन  एक  ्  तक  अपने  वर्तमान  पद  पर  में  इस  आशय  घोषणा  करेंगे  कि  वह

 रहे  तो  उन्हें  हरनेक  विधेयक  इसी  तरह  के  भाषा  के  स्वीकार  पर  प्रान्त निर्माण  के  सिद्धान्तों

 प्रस्तुत करने  पड़ेंगे  ।  वह  अपनी  इच्छा से  से  सहमत हैं  ।  यद्यपि में  यह  मानता  हूं
 कि

 ऐसा  नहीं  करेंगे  किन्तु  परिस्थितियां  उन्हें  भाषा  का  आधार  ही  एक  मात्र  आधार  नहों

 ऐसा  करने के  लिये  विवश कर  देंगी  ।  5 | ~

 १९२३८  में  कांग्रेस  कार्यकारिणी ने  वर्धा  में  यदि  कोई  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  के

 एक  संकल्प  स्वी  कृत  किया  था  जिस  के  झ्रनुसार  सम्बन्ध  में  सदस्य  एकमत  हें  तो  यह  हैदराबाद

 कर्नाटक  कौर  करेला  क्षेत्रों  की  जनता  को  बांटने  के  विषय  में  है  ।  जन  साधार  की

 को  यह  शभ्राइवासन दिया  गया  था  कि  सत्ता  यही  मांग  है  ।  बहुमत  की  यही  इच्छा है  ।

 प्राप्त  करते  ही  इस  प्रश्न  को  भारत  सरकार
 में  विशाल  आंध्र  के  बारे  में  इतना  चिन्तित

 की  योजना  का  अग  मान  लिया  जायेगा  |  नहीं हूं  ।  क्योंकि  मुझे  विश्वास है  रांध  के

 हम  ने  पहले  इस  की  मांग  नहीं  की  क्यों  कि
 वीर  पुरुष  जिन्हों  ने  आध्र  राज्य  का  निर्माण

 करवा  लिया  है  वे  विशाल  श्रीधर  का  निर्माण
 हम  देश  की  स्वतन्त्रता  के  लिये  लड़  रहे  थे

 |

 पराधीन  भारत  में  हम  ने  ऐक्य  करेला  अथवा  करा  लेने  में  भी  समर्थ  हैं  किन्तु

 ऐक्य  करेला  कौर  महाराष्ट्र  के  सम्बन्ध  में
 विशाल  झ्रांध्र  की  मांग  नहीं  की  किन्तु  हमारी

 मांग  थी  स्वतन्त्र  भारत  |
 क्या  कहा  जायेगा  ?  सरकार  उन  के  साथ

 क्या कर  रही  है  ?  उद्देश्यों और  कारणों  के

 यदि अज  देश  स्वतन्त्र  है  |  क्या  हम  श्राप  से
 वक्तव्य

 में  कुछ  नहीं  कहा  गया

 उन  वस्तुओं  की  मांग  कर  सकते  हैं  जिस  के  वक्तव्य  में  यह  उल्लेख  किया  जाता  तो  विशाल

 राघर  की  सृष्टि  निश्चित  है  तौर  हैदराबाद लिये  अप  ने  वायदे  किये  थे  ।  हम  स्वतन्त्र

 भारत  में  प्रतिज्ञा  पूर्ति  के  लिये  कह  रहे  हैं  ।  राज्य  का  विघटन भी  अवश्यम्भावी  है  |

 में  भी  कांग्रेस  कार्यकर्ता  था  ।  में  ने  उस  माननीय  गृहमंत्री  ने  कहा  कि  उन  की

 समय  जनता  से  कहा  देश  की  इच्छा  देश  के  प्रत्येक  ग्राम  में  जा  कर  जनता से

 ग्रा जा दी  की  मांग  उस  के  बाद  भाषा  के  उन  की  अ्रपनी--जन  साधारण  की  भाषा  में

 आधार  पर  प्रान्तों  के  निर्माण  की  बात  करना  ।'  बातचीत करने  है  |  मुझे यह  जानकर

 ग्राम  सरकार  जनता  को  उत्तर  देने  के  स्थान  प्रसन्नता है  ।  में  भी  यह  कहता  हुं  कि  देश  में

 पर  कहती  है  कि  उच्च  सत्ता  आयोग के  सम्पूर्ण  एक  भाषा  होनी  चाहिये  |  हम  हिन्दी  के

 प्रदान  के  अध्ययन  कर  लेने  के  लिये  तीन  वर्षों  विरुद्ध  नहीं  हैं  ।  हमारा  केवल  यह  was  है

 नक  प्रतीक्षा करो  ।  आंध्र  राज्य  बन  जाने  कि  हमें  हिन्दी  सीखने  कौर  समझने  के  लिये
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 श्री  wo  Fo

 बड़े  सुन्दर
 सारन

 कुछ  समय  दीजिये  ।  मुझे  श्राप  के  सामने  ३  सुर  राष्  हैं  किन्तु  वे  भ्रम  में

 वह  भाषा  बोलने  में  लज्जा  कराती  है  जो  न  र

 ATT  की  हैऔर  न  मे  री  है  अ्रपितु  विदेशी  प्रतीक
 समय  नहीं  लेना  चाहता  |  में

 भाषावार  प्रान्तों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  इस

 में पाप  मुझे  बम्बई  और  मद्रास  की
 विपदा  का  नहीं  त्या  है  ।

 परिषदों के  संकल्प  उद्धृत  करने  के  लिये  क्षमा

 करेंगे  ।  दिनांक एक  ि. प्रशनल  2e vig  को  बम्बई
 भारत  की  एकता  इस  कार्य  से  afar

 शक्तिशाली  होती  है  ।  भाषावार  प्रान्तों  से
 बिधान  सभा  द्वारा  स्वीकृत  संकल्प  यह  था  |

 देश  की  एकता  को  आघात  नहीं  पहुंचता  है  |
 उपाध्यक्ष  मुझे  उस  में  कोई

 यदि  श्राप  मुझे  कुछ  मिनिट  और  दें  ।
 आपत्ति  नहीं  है  ।  किन्तु  माननीय  सदस्य

 विषय  से  परे  जा  रहे  हैं  ।  उपाध्यक्ष  संहोदय  :  मैं  स्वयं

 भी  इस  में  रुचि  रखता  मेरा नाम श्र  Uo  मे०  गोपालन  :  में  विषयांतर

 नहीं  हो  रहा हूं  |  में  केवल  सिद्धान्तों  के  विषय  में
 पद्म नाम  है  ।  किन्तु  में  ने  माननीय  सदस्य

 को  काफ़ी  समय  दिया  है  ।
 कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  ने  दायित्व  are  आस्तियों

 के  विषय  में  कुछ  नहीं  कहा  में  ने  रांध  राज्य  श्री  ए०  गोपालन :  में  भाषा  के

 की  राजानी  के  विषय  को  स्पर्श  नहीं  किया  है  श्राघार  पर  प्रान्तों  के  पुनर्विलोकन की

 किन्तु  मेरा  सम्बन्ध  मुख्य  विषय  से  है--उस  दना  oe  के  oe  ee  we

 सिद्धान्त  से  है  जिस  पर  नवीन  राज्य  आधारित

 है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  उन  का  प्रस्तुत

 यह  इसलिये
 विषय &  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  स्थिति  में

 उपाध्यक्ष
 सहो

 द

 जब  कि  हम  तृतीय  वाचन  कर  रहे  हें  हम  ऐसी
 है  कि  जब  माननीय  सदस्य  को  नवीन  राज्य

 स्थिति  में  नहीं  जा  सकते  ।  मेरा  विचार  है
 के  प्रति  शुभकामनाएं  प्रदर्शित  कर  आशीर्वाद

 उन्हो ंने  यथेष्ट कह  दिया  है  ।
 प्रदान  करें

 ।

 जो  ए०  के  गोपाल  :  मेरा  आशीर्वाद  है  एज  Fo  गोपालन  :  सम्पूर्ण  वाचन

 अनाज  समाप्त  नहीं  हो  रहा  है  ।  यदि  ड्राप  की उन  के  साथ  में  नवीन  राज्य  को  आशीर्वाद

 देता  हुं  किन्तु  में  कर्नाटक  की  जनता  को  भी  इच्छा है  कि  में  कुछ
 न

 कहूं  तो  में  नहीं  कहूंगा  ।

 उन  के  कर्नाटक  प्रान्त  के  आन्दोलन  की  सफलता  में  ने  यह  इसलिये  कहा  कि  माननीय  गृहमंत्री

 के  लिये  झाश्षीर्वाद  देता  हूं  ।  शब्द  से  भी  परिचित नहीं  हैं  ।  जब  में

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कह  रहा  था
 में  यह  पूछता  चाहता  हुं  बया  wis

 तो  उन  का  अनुमान था  कि  में  के
 राज्य  के  निर्माण  के  साथ  यह  नवीन

 विषय  में  कह  रहा  हूं  ।  में  उन  से  यह  कहना

 यदि  सरकार अध्याय  समाप्त  हो  जायगा  ?
 चाहता हूं  कि  में  ने  सरकार  से  ae  केवल  एक

 का  उद्देश्य  केवल  राघर  राज्य  के  निर्माण  तक
 प्रार्थना  करनी  है  ।  सरकार  ने  कहा  है  कि  एक

 a  सीमित है  यह प्रवृत्ति  ठीक  नहीं है  ।  उच्चाधिकार  आयोग  नियुक्त  किया  जायेगा  |

 इस  के  बाद
 वे

 नियम  ate  व्यवस्था की  ढुलाई  मेरा  निवेदन यह  है  कि  प्रान्तों  तथा  सामानों

 गृहमंत्री  के  प्रत्येक  वक्तव्य  की  प्रस्तावना
 के  पुनर्विलोकन के  प्रश्न  की  जांच  करने  के

 नियम  ae  व्यवस्था  से  ही  उद्धत  होगी  ।  एक  सीमा  wat  बनाना  चाहिए  |
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 यदि  देश  के  किसी  भाग  में  अ्रधिकांश  लोग हैँ ४  लिए  जो  अ्रात्दोलन  होते  द  वे  उन  लोगों  की

 एक ही  भाषा  बोलते  हैं  शौर  उस  भाग  को  me से  होते  जो  कि  wager  हें  शर

 घर  समझते  तो  हमें उन  का  विरोध  जो  कोई  ऐसी  चीज  चाहते  जिस का  वे

 नहीं  करना  चाहिए  ।  दोषी  कर  सकें  ।  राजनीतिज्ञ निजी  स्वार्थ  के

 उच्चाधिकार  अयोग  के  बारे  में  भी  लिए  नये  प्रान्तों  की  मांग  करते  हैं  ।  हमारी

 वर्तमान  सरकार  कौर  नेता  भी  यही  कहते  हैं  ।
 सरकार यह  कहती  है  कि  वह  झ्रायोग  की  राय

 पर  विचार  करेगी  कि  क्या  ऐसे  राज्य  बनाना  में  इस  बात  को  मानता  हूं  ।  यह  सत्य  है  कि

 वांछनीय है  ।  में  सरकार  को  कहता  हूं  कि  यदि
 दिल्ली  में  हमें  किसी  पद  लाभ  की  अदा

 उस
 की

 यह  नीति तो  आराधन  राज्य  बनने  के  इसी  लिए  हम  चाहते हैं  कि  नये  प्रान्त  बनाये

 जिन  में  हम  मुख्य  मंत्री  या  मंत्री  बन बाद  उसे  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़ेगा  |  भाषाई  अ्राधार पर प्रान्तों पर  प्रान्तों  के
 सकें

 ।  किन्तु  में  कहता  हूं  कि  यह  मुख्य  कारण

 विभाजन  का  भ्रान्दोलन  शुरू  हो  जायेंगी  ।  नहीं है  ।  वास्तव में  प्रेरणा  इस  बात  से  मिलती

 इसी  लिए में  गृहमंत्री  कहता हूं  कि  इस  है  कि  जनता  की  यह  प्रबल  इच्छा  है  कि  वह

 अपना  शोषण  न  होने  देगी  । विधेयक  को  पारित  होने  से  पहले  उन्हें

 यह  घोषणा  कर  देनी  चाहिए  कि  तीन  या
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 छः  मासों  के  झ्रन्दर  एक  सीमा  आयोग  नियुक्त
 अरपना  भाषण  कल  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 कर  दिया  जायेंगी  ।  ऐसा  करने  से  भ्रान्दोलन

 इस
 के  पश्चात  सदन  की  asa

 /  २७  १९५३  के  सवा  आठ  बजे
 पंडित  एस०  सो०  मिश्र  :  हमारे  पहले  तक  के  लिये  स्थित  az  गई  । AU  Qt

 शासक  सदा  यह  कहते थे  कि  पृथक्  प्रान्तों  के


